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В своем Послании Владимир Путин определил приоритеты развития страны на годы вперед
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Австралийский доллар 21,4077 

Белорусский рубль***  11,9569 

Датская крона* 47,0592 

Доллар США  25,6934 

Евро 35,0586  

Исландская крона**  40,1083 

Казахский тенге**  21,3188

Канадский доллар  23,0372

Китайский юань Жэньминьби* 33,2838

Новая турецкая лира  19,3183

Норвежская крона*  43,1003

СДР  39,2544

Сингапурский доллар  16,9761

Украинская гривна*  50,7935

Фунт стерлингов  51,5358

Шведская крона*  38,2052

Швейцарский франк  21,3436

Японская йена**  21,6402

Официальные курсы валют

ЦБ России с 27.04.07

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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«ПОСЛЕДНИЕ святые 
на Руси» — так Дмитрий 
Сергеевич Лихачев назы-
вал библиотекарей — впер-
вые в новой России услы-
шали слова столь сильной 
поддержки своего подвиж-
ничества, прозвучавшей в 
Послании Владимира Пу-
тина Федеральному Собра-
нию. Создание президент-
ской библиотеки, кото-
рая будет носить имя Б.Н. 
Ельцина, и ее филиалов во 
всех областных городах, 
это уже не намерения, ко-
торые раньше обеспечива-
лись по остаточному при-
нципу. Это национальная 
стратегия поддержки биб-
лиотечного дела для обра-
зованной страны. Сбереже-
ние интеллекта и культу-
ры народа. Тем невероят-
нее звучит сегодня история 
уникальной коллекции со-
циальной и политической 
литературы, которая гибнет 
без света и охраны практи-
чески в самом центре Мос-
квы. 

МОСКВА +4…+12, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +2…+9, дождь

АНАДЫРЬ -19…-4, снег

АРХАНГЕЛЬСК +2…+5, перем. обл.

АСТРАХАНЬ +7...+17, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК +2…+10, ясно

ВЛАДИВОСТОК +4…+11, перем. обл.

ВОЛГОГРАД  0...+10, дождь

ВОРОНЕЖ 0...+9, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +4…+7, дождь

ИРКУТСК 0…+6, ясно

КАЗАНЬ +3…+11, дождь

КАЛИНИНГРАД 0…+5, дождь

КРАСНОДАР +8…+15, ясно

МАГНИТОГОРСК +4…+9, дождь

МУРМАНСК -1…+3, перем. обл.

НИЖНИЙ НОВГОРОД +4...+12, перем. обл.

НОВОСИБИРСК +2…+13, ясно

ОМСК 0…+8, дождь

ОРЕЛ -1…+3, дождь

ОРЕНБУРГ +5…+10, дождь

ПЕРМЬ +2…+6, ясно

РОСТОВ-НА-ДОНУ +4…+11, перем. обл.

САМАРА +3…+12, дождь

СОЧИ +7…+11, дождь

СТАВРОПОЛЬ +6…+15, ясно

ТАМБОВ +1…+10, дождь

ТЮМЕНЬ +3…+7, перем. обл.

УФА +5…+9, перем. обл.

ХАБАРОВСК -4...+3, дождь

ЧЕЛЯБИНСК +3…+8, перем. обл. 

ЧИТА -2...+7, перем. обл.

ЭЛИСТА +4…+14, дождь

ЮЖНО-САХАЛИНСК -1…+3, перем. обл.

ЯКУТСК -9…0, ясно

ЯРОСЛАВЛЬ -1...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

Черные 
археологи 

В Таллине готовятся 
вскрыть могилы 
под памятником 

Воину-освободителю

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Юрий Ершов,
Надежда Сорокина

В ЧЕТВЕРГ ранним утром на 
таллинском холме Тынисмя-
ги начались подготовитель-
ные работы к раскопкам во-
инских захоронений у памят-
ника Воину-освободителю и 
последующему перемещению 
монумента и останков солдат 
на военное кладбище. 

Полицейские блокировали зону 
вокруг сквера на Тынисмяги, пере-
крыли окрестные улицы, вытесни-
ли людей, находившихся побли-
зости от памятника, и соорудили 
ограждения вокруг сквера у Брон-
зового солдата. Доступ к памятни-
ку запрещен. 

Москва в очередной раз пре-
дупредила, что эта акция будет 
иметь резко отрицательные пос-
ледствия для двусторонних отно-
шений. Впрочем, глубокую озабо-
ченность планами правительства 
Эстонии по переносу захоронения 
воинов различных национальнос-
тей и демонтажу памятника Вои-
ну-освободителю выразили пред-
ставители руководства Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии, Таджикистана и Узбекистана. 
В их заявлении, в частности, гово-
рится: «Рассчитываем, что прави-
тельство Эстонии проявит уважи-
тельное отношение к истории и па-
мяти павших воинов». 

А председатель Госдумы Борис 
Грызлов в четверг не скрывал эмо-
ций. «У меня нет слов, это мрако-
бесие, — сказал он журналистам. 
— Нацистам не удалось справиться 
с живыми советскими воинами, а 
теперь эстонские власти пытаются 
справиться с мертвыми». 

Окончание на с. 8

«Золото» партии
Почему осталась без света лучшая в мире коллекция 

социальной и политической литературы?

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин

ВЧЕРА действующий гла-
ва государства выступил со 
своим последним Послани-
ем. Таким образом Влади-
мир Путин закрыл еще один 
— после слухов о третьем 
сроке и преемнике — вопрос, 
о котором не очень говорили 
вслух, но подразумевали. 

Теоретически Путин мог бы в сле-
дующем году выступить еще с од-
ним обращением, в котором под-
вел бы итоги своей восьмилетки 
и дал напутствие следующему ли-
деру России. Но он этого делать 
не станет. «Следующее Послание 
Федеральному Собранию будет 
делать уже другой глава государс-
тва», — заявил он.

Понимание этого факта и 
того, что впереди у него еще це-
лый год работы на президент-

ском посту, видимо, заставили 
подойти к восьмому и последне-
му Посланию по-особенному, и 
отсюда такое содержание. «Ду-
маю, нам с вами давать оценки 
собственной деятельности здесь 
неуместно, а мне выступать с по-
литическими завещаниями пре-
ждевременно», — заметил Путин 
в конце выступления, сорвав 
очередную порцию аплодисмен-
тов.

Последнее Послание Путина, 

как признался он сам, стало не-
кой попыткой представить «ос-
новательный и концептуаль-
ный» план развития России. 
План, который все это время Пу-
тин сам и продвигал и который 
еще предстоит реализовывать в 
следующие после его ухода годы. 
Если, конечно, сменщик дейс-
твующего президента не под-
корректирует долгосрочный 
взгляд на развитие страны или 
не повернет процесс в иное рус-

ло. Собственно, этот план, уже 
сегодня реализуемый, во всех 
его многочисленных деталях, 
включая развитие рыболовства, 
Путин и пересказал.

И сейчас, на данном этапе ис-
тории, в подъеме и укреплении 
России глава государства, похо-
же, видит ту самую националь-
ную идею, поиск которой он на-
звал «старинной русской заба-
вой». Предложив не открывать 
дискуссию по этому вопросу, чем 

«можно заниматься всегда и бес-
конечно», Путин все же выска-
зал свой взгляд на то, что может 
сплотить страну. «Мы разные, 
однако есть нечто такое, что объ-
единяет всех без исключения, — 
заявил он. — Все хотят, чтобы это 
были перемены к лучшему».

Окончание на с. 2 

Владимир Путин высказал свой 
взгляд на то, что может сплотить 
страну. 
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Сборная 
попала 

под арест
Владислав Третьяк 

гарантирует, 
что в раздевалку 
не пустят никого

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Илья Зубко

НА СТАРТУЮЩЕМ сегодня 
чемпионате мира по хоккею 
от сборной России все ждут 
только победы. Незадолго 
до первого вбрасывания кор-
респондент «РГ» встретил-
ся с президентом Федерации 
хоккея России Владиславом 
Третьяком в студии «Автора-
дио», где легендарный голки-
пер определял победителей в 
конкурсе на лучшую «кричал-
ку», и поинтересовался, чего 
ждет трехкратный олимпийс-
кий чемпион от предстояще-
го первенства планеты.

Российская газета | Владислав 
Александрович, как вы оцениваете 
готовность России к чемпионату 
мира в организационном плане?
Владислав Третьяк | Заседание 
оргкомитета состоялось еще в 
прошлый понедельник (16 апреля. 
— Прим. авт.), и на нем с доклада-
ми выступили все, кто отвечает за 
организацию турнира. Никаких 
сложностей уже нет. Стадионы го-
товы, тренировочная ледовая пло-
щадка готова, и уже все мысли со-
средоточены на хоккее. 

РГ | Цены на билеты многим по-
казались довольно высокими…
Третьяк | Да они уже все проданы! 
Все говорят «цены, цены», а при 
этом ни одного билета уже нет, все 
куплено.

Окончание на с. 15

КОММЕНТАРИЙ

Юрий Гаврилов

ДОГОВОР об обычных воо-
руженных силах в Европе — 
ДОВСЕ — готовили еще во 
времена «холодной войны».

Тогда мировую политику во мно-
гом определяло противостояние 
Организации Варшавского Дого-
вора во главе с СССР и Североат-

лантического альянса во главе с 
США. В ноябре 1990 года в Пари-
же появился по сути межблоко-
вый документ, помогающий из-
бежать войны двух военных су-
пергигантов. 

Но вот Советский Союз рас-
пался, канул в Лету соцлагерь, и 
Россия перестала быть для Евро-
пы и Америки врагом номер 
один. В 1999 году наша страна 
подписала адаптированный ва-
риант ДОВСЕ, учитывающий но-

вые мировые реалии. В нем пере-
числялись так называемые флан-
говые ограничения, то есть обя-
зательства России иметь на юж-
ных и западных границах строго 
определенное количество войск, 
боевой техники и вооружений. 
Документ российские законода-
тели ратифицировали. На протя-
жении восьми лет мы строго при-
держивались этих договореннос-
тей. 

Окончание на с. 8

Односторонняя уступка 
Почему Россия может объявить мораторий 

на Договор об обычных вооруженных силах в Европе

Репортаж наших корреспондентов «Золото» партии» из бывшей библиотеки Института марксизма-ленинизма 
(ныне — государственной общественно-политической), фонды которой сопоставимы с Библиотекой конгресса 
США, читайте на с. 5

Полный текст Послания президента России Владимира Путина Федеральному Собранию Российской Федерации публикуется на с. 3 — 5

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Борис Грызлов:
Послание Федеральному Собранию — это стратегия 
строительства России в качестве великой державы | с. 2
Алексей Кудрин:
Реализация инициатив, обозначенных президентом 
в Послании, потребует в общей сложности 
около 750 млрд. рублей | с. 2 
Евгений Гонтмахер: 
Государство поможет накопить 
на старость и приведет в порядок старые дома | с. 2
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Послание в первом прочтении
Сенаторы, депутаты, эксперты — о заявленных планах президента

ТРАДИЦИИ

Екатерина Добрынина

ЕЖЕГОДНО президент России 
обращается к членам обеих 
палат парламента, а через их 
головы — ко всем гражданам 
страны. Вчера президент Пу-
тин сделал это в восьмой раз 
за то время, что он является 
главой государства.

«В каждом из моих Посланий да-
валась не только оценка ситуации 
в стране, но и долгосрочные при-
оритеты во всех сферах, — сказал 
вчера Путин. — По сути, это и есть 
пусть не полный, но достаточно 
конкретный и основательный кон-
цептуальный план развития стра-
ны».

Итак, концепция. 
8 июля 2000 г. Только что из-

бранный на пост президента РФ 
Владимир Путин обращается к 
Федеральному Собранию с Пос-
ланием «Государство Россия. 
Путь к эффективному государс-
тву». Очерчены десять главных 
проблем, среди которых — необ-
ходимость налоговой реформы, 
введение единой ставки подоход-
ного налога, в экономике — осво-
бождение предпринимателей от 
административного гнета, ста-
новление такой системы хозяйс-
твования, когда благополучие 
страны не зависит от иностран-
ных кредитов. Главной же частью 
Послания стало укрепление вер-
тикали власти.

3 апреля 2001 г. «Не будет ни 
революций, ни контрреволю-
ций» — такова тема второго пре-
зидентского Послания. Владимир 
Путин в своем Послании в числе 
приоритетов назвал разграниче-
ние полномочий между центром и 
регионами, судебную реформу, 
модернизацию пенсионного и тру-
дового законодательства. «Пери-
од расползания государства поза-
ди. Дезинтеграция государства, о 
котором говорилось в прошлом 
Послании Федеральному Собра-
нию, остановлена», — подчеркнул 
Путин. Отметив первые успехи ад-
министративной реформы, работу 
полпредов в округах и проч., он 
подчеркнул, что разграничение 
полномочий регионов и центра 
должно быть четким и полным.

18 апреля 2002 г. В третьем 
Послании речь идет о том, что 
«России надо быть сильной и кон-
курентоспособной». Отметив «не-
которые достижения», президент 
заключил, что благоприятную 
международную конъюнктуру так 
и не удалось использовать для 
улучшения положения граждан, 
продолжается «бессмысленное со-
ревнование между народом и влас-

тью». Заявлено о необходимости 
реструктурирования властной 
системы, разграничения полномо-
чий центра и регионов. После за-
вершения «военной стадии» спе-
цоперации в Чечне президент при-
звал вернуть эту республику в 
«правовое пространство России». 

16 мая 2003 года. В центре вни-
мания президента — проблемы на-
циональной безопасности, повы-
шения качества жизни и благосо-
стояния россиян. Впервые постав-
лена задача удвоения ВВП страны 
за ближайшее десятилетие, дости-
жение полной конвертируемости 
рубля. Целью государства названа 
«борьба с бедностью», сказано о 
необходимости «сильной армии», 
административных реформ во из-
бежание «угрозы распада России». 
На внешнеполитическом направ-
лении особое внимание — контак-
там с «большой восьмеркой» и 
борьбе с терроризмом. 

26 мая 2004 г. Послание номер 
пять, президентский срок номер 
два. Власть «поворачивается ли-
цом к гражданам». Главное — по-
высить их благосостояние и качес-
тво жизни, обеспечить доступным 
и комфортным жильем. Конкре-
тизирована задача по удвоению 
ВВП — не за 10 лет, а к 2010 году. В 
Послании говорится о необходи-
мости снизить инфляцию до 3 про-
центов в год. 

25 апреля 2005 г. Среди основ-
ных задач, поставленных прези-
дентом, — отмена налога на иму-
щество, передаваемое по наследс-
тву или путем дарения, упрощение 
порядка оформления объектов 
жилой недвижимости, находя-
щейся в собственности граждан, 
легализация вывезенного капита-
ла и т.д. Работникам бюджетной 
сферы должны повысить заплату в 
полтора раза за три года. Вводится 
институт парламентских рассле-
дований, Общественная палата 
призвана осуществлять гражданс-
кий контроль за соблюдением 
прав граждан. 

10 мая 2006 г. Свое внимание 
глава государства сконцентриро-
вал, во-первых, на семейных и де-
мографических проблемах, а во-
вторых, на обороноспособности 
страны и ее армии. Проблемы се-
мьи названы «базовыми», а поло-
жение в этой сфере — «критичес-
ким». Выдвинута идея «материнс-
кого капитала» в 250 тысяч руб-
лей. Перед экономикой страны, по 
мнению президента, стоит задача 
«интеграции в мировую экономи-
ку». Особое внимание уделено 
«социальной ответственности» 
власти и бизнеса. Тем же, кто неза-
конно получает выгоду на нуждах 
граждан, Путин пообещал (цити-
руя Рузвельта) «наступать на мо-
золи».

Конспект стратегии
О чем говорил Путин 

в своих прежних посланиях

МНЕНИЯ

Борис Грызлов, 
СПИКЕР ГОСДУМЫ:

— Послание Федеральному 
Собранию — это стратегия стро-
ительства России в качестве ве-
ликой державы. В Послании 
сформулированы долгосрочный 
и последовательный план дейс-
твий, стратегия укрепления Рос-
сии. Хочу заметить, что целый 
ряд инициатив «Единой России» 
стали прямыми поручениями 
президента. Для содействия вы-
полнению Послания в ближай-
шее время начнет работу Совет 
по реализации партийных проек-
тов при председателе партии 
«Единая Россия». В Совет войдут 
координаторы проектов, депута-
ты, представители исполнитель-
ной власти, бизнеса, обществен-
ных организаций. И партийные 
проекты, и законодательная ра-
бота, и парламентский контроль 
— все это будет ориентировано на 
реализацию Послания. Из Пос-
лания очевидно, что президент 
внимательно следит за партий-
ными инициативами и что пред-
ложения партии воплощаются в 
госполитику. Мы видим, что есть 
результаты принятых законов, 
что возросли возможности стра-
ны. Ясно и недвусмысленно под-
твержден вектор развития — Рос-
сия уверенно движется вперед, 
никаких отступлений не будет.

Олег Морозов, 
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-СПИКЕР ГОСДУМЫ:

— Я думаю, что Владимир Пу-
тин останется нашим националь-
ным лидером и после 2008 года. 
Однако в своем Послании он всем 
сказал, что уходит с поста прези-
дента. Я не исключаю, что Путин 
уже определил для себя, где он бу-
дет работать после выборов. В се-
годняшнем Послании президенту 
удалось увязать экономику и ду-
ховность, удалось сказать об ус-
пехах страны, о конкретных на-
правлениях развития России.

Владимир Жириновский, 
ВИЦЕ-СПИКЕР ГОСДУМЫ:

— После 2 марта 2008 года в 
стране будет новый президент. 

Путин четко сказал, что следую-
щее Послание Федеральному 
Собранию сделает другой прези-
дент. Послание было хорошим, 
емким, тихим. Так и должна раз-
виваться наша страна. Обозна-
ченный курс позволит не допус-
тить в стране потрясений, рево-
люций и провести свободные вы-
боры. 

Александр Бабаков, 
ЛИДЕР ФРАКЦИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ» — «РОДИНА»: 

— Владимир Путин уделил в 
своем последнем Послании мно-
го времени вопросам предстоя-
щих выборов. Мне это очень пон-
равилось, ему удалось сказать о 
том, что общество уже давно об-
суждает. Президент затронул все 
основные темы развития госу-
дарства — от экономики до воен-
ного сотрудничества. Очень важ-
но, что Владимир Путин расска-
зал о значительных успехах в эко-
номике, уделил большое внима-
ние развитию ЖКХ, инфраструк-
туры, транспорта. 

Михаил Маргелов, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ 

ДЕЛАМ: 

— В Послании были намечены 
не только пути модернизации, но 
и указаны источники и институ-
ты для ее проведения в жизнь, а 
поэтому вполне можно говорить 
даже не о программе, а о предло-
женном президентом плане пре-
образований. Хочу обратить вни-
мание и на ту открытость, с кото-
рой иностранные инвесторы при-
глашены к участию в нашей мо-
дернизации. Нам предстоят «вто-
рая электрификация всей стра-
ны», структурная перестройка 
экономики, обращение ресурсов 
на внутренние цели. При этом 
комплексность подтверждается 
еще и тем, что, помимо важных 
экономических вопросов, Посла-
ние предусматривает укрепление 
семьи, социума и культурно-
идеологических основ развития. 
Такой идеологией должно стать 
единство нации и следование луч-
шим традициям более чем тыся-
челетней истории нашей страны.

Что касается внешнеполити-
ческой части Послания, то хочу 
сказать, что логика военного из-
мерения мира сегодня оконча-
тельно себя не изжила. Прошло 
уже 16 лет со времени подписа-
ния ДОВСЕ и более 7 лет с мо-
мента его адаптации. Договоры 
имеют силу лишь в том случае, 
если их ратифицируют все сто-
роны, а адаптированный ДОВ-
СЕ, как известно, не ратифици-
рован, в том числе в странах, не-
давно вступивших в НАТО. Пу-
тин предложил мораторий на 
этот договор, приглашая тем са-
мым Европу и США к диалогу по 
поводу архитектуры европейс-
кой безопасности, будем ли мы 
над ней работать вместе или по 
отдельности. 

Алексей Кудрин, 
МИНИСТР ФИНАНСОВ:

— Реализация инициатив, 
обозначенных президентом в 
Послании, потребует в общей 
сложности около 750 млрд. руб-
лей. Значительная часть Посла-
ния посвящена рачительному 
использованию ресурсов госу-
дарства. Уже в этом году на базе 
Фонда будущих поколений бу-
дет создаваться Фонд нацио-
нального благосостояния. Из 
Стабилизационного фонда в 
него выделено 300 млрд. рублей, 
которые будут направляться для 
наполнения в Банк развития, 
Венчурной компании и Корпо-
рации нанотехнологий. Фонд 
национального благосостояния, 
таким образом, будет меньше на 
300 млрд., но в целом он должен 
составить от 250 до 400 млрд. 
Часть этих средств, а также часть 
ресурсов, вырученных от прода-
жи «ЮКОСа», будут направле-
ны на программы по решению 

проблемы ветхого жилья, на ка-
питальный ремонт, а также на 
развитие нанотехнологий и раз-
витие автодорожной сети. К 
тому, что уже заложено, допол-
нительно прибавляются 200 
млрд. Программа развития ав-
томобильных дорог будет вклю-
чать три части — завершение ра-
бот на трассе Москва—Дон, до-
стройку всех крупных мостов, а 
также благоустройство автодо-
рожного хозяйства крупных го-
родов.

Герман Греф, 
МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ И ТОРГОВЛИ: 

— Выделение серьезных ре-
сурсов, о которых президент за-
явил в Послании, не должно ока-

зать существенного влияния на 
макроэкономические показате-
ли. Впервые в Послании обозна-
чены не только проблемы, но и 
названы ресурсы, которые будут 
направлены, чтобы эти програм-
мы реализовывать. Эта тема 
очень детально прорабатыва-
лась, и те суммы, которые назы-
вались, были тем или иным обра-
зом обособлены. 

Надеюсь, что выделение зна-
чительных средств на реформу 
ЖКХ не приведет к резкому рос-
ту тарифов. Будем надеяться и на 
то, что такой существенный шаг 
со стороны правительства — на-
правление огромных средств на 
реформу ЖКХ — позволит сде-
лать шаги навстречу со стороны 
муниципалитетов и субъектов 
Федерации. В результате рефор-
мы квартирная плата, в частнос-
ти для малоимущих слоев насе-
ления, которых, по статистике, 
более 20%, повышаться не бу-
дет. 

Анатолий Аксаков,
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ БАНКОВ РОССИИ:

— В Послании особое внима-
ние было уделено малому бизнесу.  
По словам президента, там, где он 
активно развивается, уменьшает-
ся количество бедных, снижается 
смертность, растет средний класс. 

Сегодня главная проблема ма-
лого бизнеса — низкая доступ-
ность финансовых услуг. Его пот-
ребности в банковских кредитах 
удовлетворяются только на 30 
процентов, а в области микрокре-
дитования (на сумму до 300 тысяч 
рублей) всего лишь на 10 процен-
тов. 

Для того чтобы расширить 
возможности кредитования, во-
первых, банки должны осваивать 
новые технологии выдачи  не-
больших кредитов без лишней 
мороки для клиентов — по специ-
ально разработанным стандар-
там. Во-вторых, в регионах надо 
создать частно-государственные 
гарантийные фонды под эти кре-
диты, в которых должен прини-
мать участие и Банк развития. 
Ведь в западных странах именно 
Банк развития рефинансирует 
частные банки, предоставляя им 
средства для выдачи кредитов ма-
лому бизнесу. И, наконец, в-тре-
тьих, необходимо повышать фи-
нансовое образование предпри-
нимателей, учить их работать с 
заемными средствами, повышать 
культуру финансовой ответствен-
ности заемщиков. Поэтому Ассо-
циация региональных банков 
России разработала программу 
повышения финансовой грамот-
ности населения, рассчитанную 
на слушателей — от детского до 
пенсионного возраста.  

Однако уже сегодня в регионах 
работают программы кредитова-
ния малого бизнеса, разработан-
ные Сбербанком и Внешторгбан-
ком и некоторыми другими банка-
ми. Но основная роль в кредито-
вании малого бизнеса, конечно 
же, должна отводиться неболь-
шим и средним банкам, потому 
что для крупных банков такие ми-
зерные кредиты, как правило, не 
интересны.

По материалам агентств

Окончание. Начало на с. 1
А если так, то свой вклад в ре-

ализацию плана должен внести 
каждый гражданин. «Его выпол-
нение потребует созидательной 
работы всего общества, потре-
бует огромных усилий и огром-
ных финансовых ресурсов, — 
предупредил президент. — Каж-
дый гражданин России должен 
чувствовать свою сопричаст-
ность с судьбой государства. И 
каждый должен иметь шанс за-
конным образом улучшить свою 
собственную жизнь, приумно-
жить трудом богатство своей ро-
дины».

Сам Путин готов стать при-

мером для всех чиновников и до 
последнего вести страну по про-
кладываемому им курсу. Этого 
же он потребовал и от тех, кто 
занимается административной, 
общественной и политической 
работой: «Мы с вами должны с 
полной отдачей сил, до послед-
ней минуты наших законных 
конституционных полномочий 
и эффективно использовать то 
время, которое нам подарила 
судьба, чтобы послужить Рос-
сии».

В отличие от предыдущих 
Посланий это выступление Пу-
тина не вызвало волну эмоций и 
комментариев даже у тех, кто 

слушал его непосредственно в 
Мраморном зале Кремля и дол-
жен работать над выполнением 
тезисов. Они и так уже активно 
над ними работают. Журналис-
ты на выходе начали атаковать 
министров экономического 
блока правительства с тревож-
ными вопросами о том, не вы-
растит ли инфляция, если все 
эти планы выполнить. И Алек-
сей Кудрин, и Герман Греф оста-
вались невозмутимы и непоко-
лебимы: опасаться здесь нечего. 
«Мы сами более чем активно ра-
ботали над этим Посланием», — 
признался Герман Греф коррес-
понденту «Российской газеты», 

назвав это «нетипичным» отве-
том. 

Не став корить собственных 
подчиненных, Владимир Путин 
высказал несколько неприятных 
моментов для Запада. Он вновь 
припомнил «темное» финанси-
рование из заграницы российс-
ких некоммерческих организа-

ций, а под конец и вообще дал 
очередной повод иностранным 
СМИ заговорить о возвращении 
времен «холодной войны». Заяв-
ление о возможности введения 
моратория на Договор об обыч-
ных вооруженных силах в Европе 
вызвало немедленную болезнен-
ную реакцию в Европе и НАТО.

«Мне выступать 
с политическими завещаниями 

преждевременно»

Кстати
Послание Федеральному Собранию началось с минуты 
молчания в память о первом президенте России Борисе 
Ельцине. Правда, не все присутствовавшие откликнулись 
на это. Депутаты Государственной Думы от фракции 
КПРФ предпочли не вставать со своих мест, о чем после 
мероприятия даже специально уведомили средства мас-
совой информации в разосланных сообщениях.

О пенсиях 
и ремонте 

жилья
Государство поможет 
накопить на старость 
и приведет в порядок 

старые дома
Евгений Гонтмахер,
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ИНСТИТУТА 

ЭКОНОМИКИ РАН:

— Президент поставил точку в 
двух дискуссиях, которые в пос-
леднее время активно шли по пен-
сионной реформе. И, кроме того, 
дал четкий сигнал регионам — не 
перекладывать на кошельки граж-
дан капитальный ремонт жилых 
домов до тех пор, пока их не приве-
дут в порядок.

Первая дискуссия по пенсион-
ной реформе касалась того, что в 
России надо повысить пенсион-
ный возраст. До вчерашнего дня на 
достаточно высоком уровне уже 
начали кулуарно обсуждать такую 
возможность. Эта тема сегодня за-
крыта. Что очень важно, потому 
что повышать пенсионный воз-
раст бессмысленно. Пенсионный 
фонд от этого не выиграет. Зато у 
нас появится дополнительная мас-
са бедных и безработных, кото-
рым государству придется помо-
гать. Вторая дискуссия касалась 
того, что в перспективе делать с са-
мой пенсионной реформой. Пре-
зидент дал понять — никаких ра-
дикальных изменений ее принци-
пов не будет. В том числе и отмены 
обязательной накопительной час-
ти пенсий. 

Более того, он предложил два 
усиливающих момента. Во-пер-
вых, стимулировать людей рабо-
тать и после достижения пенсион-
ного возраста. Сейчас для этого в 
законе есть небольшие механиз-
мы, но их явно недостаточно. Надо 
предусмотреть возможность, что-
бы увеличение пенсий тем, кто ра-
ботает «свыше срока», оказалось 
значительным. Думаю, здесь не-
обходимо пересмотреть расчет 
страховой части пенсии. Напри-
мер, существенно снизить так на-
зываемый коэффициент дожития 
для тех, кто работает после пен-
сии. Сейчас он для всех одинаков 
— 19 лет. То есть на эту цифру де-
лится все, что накопилось у чело-
века на страховых счетах в Пенси-
онном фонде. Это ваша страховая 
часть пенсии на год. Чем ниже ко-
эффициент дожития, тем она, ес-
тественно, выше. Каким он дол-
жен быть? Это предмет серьезных 
расчетов. 

Второй усиливающий момент 
— стимулировать добровольные 
пенсионные накопления. Прези-

дент дал даже пропорцию: на каж-
дую тысячу, вложенную челове-
ком, государство добавляет еще 
тысячу рублей. Фактически Путин 
поддержал систему негосударс-
твенных пенсионных фондов 
(НПФ) и частных управляющих 
компаний. Ведь эти деньги, как он 
сказал, должны приносить доход. 
А как показывают последние годы, 
именно частные структуры дают 
хорошую прибыль. Что здесь надо 
предусмотреть? У молодых людей 
уже есть накопительные счета в 
Пенсионном фонде. А как быть 
тем, кто родился до 1967 года и не 
участвует в обязательной накопи-
тельной системе? Если люди поло-
жат свои деньги в НПФ, то доверит 
ли государство свои деньги част-
ным компаниям? Или надо будет 
открывать специальные накопи-
тельные счета в Пенсионном фон-
де? Все это надо тщательно обсу-
дить. И не только в стенах минис-
терств, но и мобилизовать для это-
го экспертное сообщество, депута-
тов. Ведь если у людей будет хоть 
малейшее сомнение за судьбу этих 
денег, идея будет полностью диск-
редитирована.

Теперь, что касается жилья. В 
среду стало известно, что прави-
тельство Москвы внесло в Мосгор-
думу законопроект, в котором 
предполагается, что капитальный 
ремонт жилых домов фактически 
возлагается на самих жильцов. 
Дома принадлежали муниципаль-
ной власти. И если она хочет пере-
дать заботу о них хозяевам квар-
тир, то должна их отремонтиро-
вать. Почему товарищества собс-
твенников жилья должны прини-
мать от прежнего владельца ржа-
вые трубы или обшарпанные 
подъезды? Тем более мы знаем, 
люди состоятельные живут в но-
вых элитных домах, не нуждаю-
щихся в капитальном ремонте. И 
основной груз ляжет на людей ме-
нее обеспеченных, которые живут 
в старых домах. Москва подала 
очень плохой знак регионам. И 
вчера Путин, по сути, пресек эту 
инициативу. Президент сказал, что 
износ жилья увеличивается, как и 
ветхий фонд. Для граждан зани-
маться всем этим — абсолютно не-
подъемная нагрузка. И предложил 
создать специальный фонд для 
финансирования ремонта жилья, 
в который поступят деньги от при-
ватизации. Это вполне конкрет-
ный и четкий сигнал местным 
властям. 

Евсей Гурвич, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ЭКСПЕРТНОЙ ГРУППЫ: 

— В Послании получила про-
должение идея реформирования 
нынешнего Стабфонда. Одной из 
его частей, предложил президент, 
должен стать Фонд национально-
го благосостояния. 

Напомню, что в соответствии с 
уже принятыми поправками в 
Бюджетный кодекс со следующего 
года Стабфонд в нынешнем виде 
прекратит существование. В осо-
бом режиме будут управляться все 
нефтегазовые доходы, а не только 
дополнительные (по сравнению с 
базовой ценой) доходы от добычи 
и экспорта нефти. Они будут де-
литься на три части — Резервный 
фонд, нефтегазовый трансферт 
для поддержки масштабных соци-
альных программ из федерально-
го бюджета и Фонд будущих поко-
лений. При этом именно вопрос о 
том, как будут тратиться средства 
Фонда будущих поколений, оста-
вался до последнего времени от-
крытым. Президент предложил 
назвать его Фондом национально-
го благосостояния и использовать 
эти средства для поддержания пен-
сионной системы и развития эко-
номики за счет увеличения капи-
тализации институтов развития — 
государственной корпорации Банк 
развития, Инвестиционного фон-
да и Российской венчурной компа-
нии.

Для реализации этой идеи по-
надобятся значительные суммы. 
Между тем если согласно прогно-
зам, заложенным в проект бюдже-
та на 2008 — 2010 годы, цены на 
нефть будут постепенно снижать-
ся до 50 долларов за баррель, то 
размеры этого фонда (после пере-
вода 300 млрд. рублей на капита-
лизацию институтов развития) со-
ставят 250—400 миллиардов руб-
лей, то есть порядка 1 процента 
ВВП. И понятно, что эта сумма мо-
жет оказаться недостаточной. А 
ведь цены на нефть могут оказать-
ся и ниже прогнозируемых. Поэ-
тому, я полагаю, нам нужно будет 
тщательно отбирать как приори-
тетные направления расходова-
ния средств этого фонда, так и спо-
собы этих расходов. И вопрос о 

том, как именно следует подде-
рживать Пенсионный фонд за счет 
нефтегазовых денег, еще потребу-
ет дополнительного обсуждения и 
проработки. 

Что же касается использования 
фонда на финансирование инсти-
тутов развития, куда предлагается 
направить 300 миллиардов руб-
лей, то это вопрос не только денег. 
Пока неясно, готовы ли мы сразу 
освоить столь большие объемы 
финансирования. Я думаю, что в 
этом случае как раз более целесо-
образен осторожный подход к рас-
ходованию таких средств с тща-
тельным отбором проектов, пос-
кольку при быстром росте затрат 
существует серьезная опасность 
их неэффективного использова-
ния. К тому же в любом случае сле-
дует просчитывать, какой эффект 
принесут масштабные государс-
твенные вливания в экономику. 

В Послании президента четко 
поставлен вопрос о том, что нельзя 
ограничиваться лишь бюджетны-
ми ассигнованиями в экономику, 
они должны стать своего рода ка-
тализатором для привлечения час-
тных инвестиций. Но для того что-
бы бизнес действительно поверил 
государству, недостаточно бюд-
жетных вливаний. Нужно полно-
стью изменить отношения между 
государством, бизнесом и обще-
ством. Государству следует отка-
заться от использования админис-
тративных рычагов давления на 
бизнес, вмешательства в дела ком-
паний. Это — фундаментальные 
задачи, решить которые мгновен-
но невозможно. Но эти цели долж-
ны быть поставлены. Они, кстати, 
уже затрагивались в прежних пос-
ланиях президента, когда шла речь 
об административной реформе, 
отказе от «налогового террориз-
ма». И теперь движение в этом на-
правлении должно быть продол-
жено. Надо форсировать практи-
чески приостановленную адми-
нистративную реформу, вырабо-
тать четкие стимулы и принципы 
для тех, кто работает в органах 
власти. А бизнес в свою очередь 
должен стать более социально от-
ветственным и использовать име-
ющиеся ресурсы на развитие про-
изводства. 

Вопрос не только денег
Фонд национального благосостояния 

потребует тщательного отбора 
приоритетных проектов

Обозначенный курс позволит 
не допустить в стране 
потрясений, революций 
и провести свободные выборы

Повышать сегодня 
пенсионный 
возраст 
бессмысленно

Для высоких чиновников тезисы Послания — главный ориентир всей их дальнейшей работы.
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Послание Федеральному Собранию 
Российской Федерации 

Президента России Владимира Путина
Уважаемые коллеги,
вчера мы простились с первым 

президентом России Борисом Ни-
колаевичем Ельциным. Прошу 
почтить его память минутой мол-
чания.

***
Уважаемые депутаты и члены 

Совета Федерации,
вы знаете, что традиция еже-

годных Посланий Федеральному 
Собранию, а фактически — пря-
мых обращений к народу России 
— была заложена в Конституции 
1993 года. Конституции — приня-
той по инициативе президента 
Ельцина. 

Он считал исключительно важ-
ным прямой, открытый диалог с 
людьми. Считал необходимым 
выносить на публичное обсужде-
ние и проблемы, и приоритеты го-
сударственной политики. И видел 
в этом один из значимых инстру-
ментов объединения общества, 
инструментов реальной демокра-
тии.

В то время страну раздирали 
сложные социальные конфликты, 
партийные и идеологические про-
тиворечия. Реальной угрозой бе-
зопасности России и ее целост-
ности был сепаратизм. И при этом 
критически не хватало ресурсов 
для решения самых насущных, 
жизненно важных проблем.

Но именно в этот непростой 
период был заложен фундамент 
будущих перемен.

Мы много лет вместе работали, 
чтобы преодолеть тяжелые пос-
ледствия переходного периода. 
Чтобы уйти от издержек глубокой 
и не во всем однозначной транс-
формации.

Фактически, распутывая слож-
ные узлы социально-экономичес-
ких и политических проблем, мы 
одновременно строили новую 
жизнь.

Как результат, ситуация в стра-
не постепенно, медленно, конеч-
но, шаг за шагом, начала меняться 
к лучшему. Сейчас Россия не толь-
ко полностью преодолела дли-
тельный спад производства, но и 
вошла в десятку крупнейших эко-
номик мира. За период с 2000 года 
более чем в два раза увеличились 
реальные доходы населения. И 
хотя разрыв между доходами 
граждан еще недопустимо боль-
шой, но все-таки, все-таки в ре-
зультате принятых в последние 
годы мер почти вдвое сократились 
масштабы бедности в России.

При этом мы понимаем, что на-
ходимся, конечно, только в начале 
трудного пути к подлинному воз-
рождению страны. И чем более 
сплоченным будет наше обще-
ство — тем быстрее и увереннее 
мы сумеем пройти этот путь. 

Хотел бы отметить, что духов-
ное единство народа и объединя-
ющие нас моральные ценности — 
это такой же важный фактор раз-
вития, как политическая и эконо-
мическая стабильность. Убежден, 
общество лишь тогда способно 
ставить и решать масштабные на-
циональные задачи — когда у него 
есть общая система нравственных 
ориентиров. Когда в стране хра-
нят уважение к родному языку, к 
самобытным культурным ценнос-
тям, к памяти своих предков, к 
каждой странице нашей отечест-
венной истории. 

Именно это национальное бо-
гатство является базой для укреп-
ления единства и суверенитета 
страны. Служит основой нашей 
повседневной жизни, фундамен-
том экономических и политичес-
ких отношений.

Важнейшее событие этого 
года — выборы в Государствен-
ную Думу. В чем их главная осо-
бенность и объединяющее значе-
ние для общества?

Прежде всего в результате вы-
боров будет объективно опреде-
лен уровень поддержки народом 
России проводимого нами с вами 
курса. Фактически — будет ре-
шаться вопрос о преемственности 
государственной политики. Ведь 
от того, каким станет российский 
парламент после 2 декабря, прямо 
зависит исполнение наших стра-
тегических планов. 

Это — формирование дееспо-
собного гражданского общества. 
Это — строительство эффектив-
ного государства, обеспечиваю-
щего безопасность и достойную 
жизнь людей. Это — становление 
свободного и социально ответс-
твенного предпринимательства. 
Это — борьба с коррупцией и тер-
роризмом, модернизация Воору-
женных сил и правоохранитель-
ных органов. Это, наконец, значи-
мое укрепление роли России в 
международных делах. 

Напомню, что предстоящие 
выборы в Госдуму впервые прой-
дут по так называемой пропорци-
ональной системе. То есть в выбо-
рах будут участвовать только по-
литические партии. При этом 
списки кандидатов распределяют-
ся по региональным группам, и 

граждане будут точно знать, кто 
именно борется за право пред-
ставлять их интересы в парламен-
те.

Подчеркну, мы осознанно пош-
ли на этот, по сути революцион-
ный, шаг, по-серьезному демокра-
тизировали избирательную сис-
тему.

И нужно прямо сказать, что 
прежние выборы по одномандат-
ным округам не исключали прове-
дения влиятельными региональ-
ными структурами т. н. «своих» 
кандидатов с использованием ад-
министративного ресурса. Думаю, 
мы и до сих пор не преодолели 
этой проблемы, но все-таки новая 
система значительно снижает воз-
можность применения подобных 
методов. 

Как показывает практика, в ус-
ловиях пропорциональной систе-
мы у оппозиции появляется воз-
можность расширить свое пред-
ставительство в законодательных 
органах власти. И я легко могу до-
казать это на примерах, точнее, на 
статистике.

За три года применения этой 
системы на региональном уровне 
количество партийных фракций в 
местных парламентах увеличи-
лось почти в четыре раза. И сегод-
ня они объединяют 2/3 регио-
нального депутатского корпуса.

Добавлю, что при отмене ми-
нимального порога явки избира-
телей (о чем, помнится, мы много 
спорили) политическая актив-
ность не снизилась, а была даже 
выше, чем в предыдущих избира-
тельных кампаниях.

Убежден, новый порядок вы-
боров не только усилит влияние 
партий на формирование демок-
ратической власти, но и будет спо-
собствовать росту конкуренции 
между ними. А следовательно, бу-
дет укреплять и улучшать качест-
во российской политической сис-
темы. 

По итогам выборов партии по-
лучат право на государственное 
финансирование. И российские 
налогоплательщики вправе рас-
считывать, что их деньги не будут 
потрачены на раздувание пустых 
популистских обещаний или рас-
качивание основ государственно-
го строя. 

Прямо скажу: не всем нравится 
стабильное, поступательное раз-
витие нашей страны. Есть и те, кто, 
ловко используя псевдодемокра-
тическую фразеологию, хотел бы 
вернуть недавнее прошлое. Одни 
— для того чтобы, как раньше, 
безнаказанно разворовывать об-
щенациональные богатства, гра-
бить людей и государство. Другие 
— чтобы лишить нашу страну эко-
номической и политической са-
мостоятельности.

Растет и поток денег из-за рубе-
жа, используемых для прямого 
вмешательства в наши внутренние 
дела. Если посмотреть, что проис-
ходило в прежние, давние  време-
на, то увидим, что в эпоху колони-
ализма говорили о т.н. цивилиза-
торской роли государств-колони-
заторов. Сегодня на вооружение 
берутся демократизаторские ло-
зунги. Но цель одна — получение 
односторонних преимуществ и 
собственной выгоды, обеспечение 
собственных интересов. 

Кое-кто не гнушается и самы-
ми грязными технологиями — пы-
таясь разжечь в нашей многона-
циональной демократической 
стране межнациональную и меж-
конфессиональную рознь. В связи 
с этим обращаюсь к вам и прошу 
ускорить принятие поправок в за-
конодательство, ужесточающих 
ответственность за экстремист-
ские действия.

Один из главных критериев по-
литической культуры и развития 
общества — это увеличение объ-
ема полномочий региональных и 
местных властей. Сегодня децент-
рализация полномочий в сфере 
государственного управления до-
стигла в России самого высокого 
за всю ее историю уровня. 

Только за последний год субъ-
ектам Федерации были переданы 
важнейшие полномочия в области 
градостроительства, лесного хо-
зяйства, земельных и водных от-
ношений, охраны животного 
мира, а также в вопросах занятос-
ти населения. Со следующего года 
региональные органы власти 
должны приступить к реализации 
полномочий в области охраны и 
управления памятниками исто-
рии и культуры федерального зна-
чения. 

Не раз говорилось и о необхо-

димости усилить связь верхней 
палаты с регионами Российской 
Федерации. Я знаю, что сегодняш-
ний состав Совета Федерации са-
мым серьезным образом, по-госу-
дарственному, относится к своим 
обязанностям. И в своей практи-
ческой деятельности последова-
тельно отстаивает интересы реги-
онов. 

Вместе с тем многие из находя-
щихся сегодня в этом зале предла-
гают принять правовую норму, со-
гласно которой субъект Российс-
кой Федерации должны представ-
лять граждане, прожившие в нем 
не менее десяти лет. 

Согласен с этим предложени-
ем, но при условии — при условии, 
что изменения будут идти посте-
пенно в соответствии с действую-
щим порядком ротации членов 
Совета Федерации. Нам не нужно 
новых революций.

Прошедший год стал первым 
годом действия нового закона о 
местном самоуправлении. Значи-
тельно расширены компетенция и 
возможности местных органов. В 
целом считаю необходимым про-
должить процесс укрепления эко-
номических основ местного само-
управления. И в первую очередь 
за счет формирования достаточ-
ной доходной базы.

Все это, конечно, не означает, 
что федеральный центр снимает с 
себя ответственность за качество 
жизни в регионах. Но важно то, 
что система управления становит-
ся более гибкой и более близкой к 
людям. И что все больше решений 
принимается на местах. При этом 
ответственность перед обще-
ством, безусловно, несут все — все 
без исключения — уровни власти.

Обращаю внимание, что в 
обеспечение делегируемых пол-
номочий федеральный бюджет 
передаст региональным админис-
трациям 153 млрд. рублей. В сле-
дующем году на эти цели планиру-
ется выделить 200 млрд. рублей. В 
целом отмечу, что за последние 7 
лет объем бюджетов субъектов 
Российской Федерации вырос в 
шесть раз. Мы еще позднее пого-
ворим о приоритетах, о том, как 
тратятся эти деньги. Но возмож-
ности, конечно, сильно возросли.

Однако — наряду с передачей 
полномочий и финансовых ресур-
сов — необходимо создать объек-
тивную систему оценки эффек-
тивности работы региональных 
властей и муниципалитетов.

Благотворное воздействие на 
развитие демократических инсти-
тутов и процедур оказывает и 
стремительное расширение наци-
онального информационного 
пространства. За четыре года ко-
личество зарегистрированных в 
России печатных средств массо-
вой информации выросло на 40 
процентов, электронных — почти 
в 2,5 раза. Но бесспорным лиде-
ром роста является, конечно, Ин-
тернет. Его постоянная российс-
кая аудитория увеличилась за это 
время более чем в 4 раза и превы-
сила сегодня 25 млн. человек. 

В условиях демократии невоз-
можно представить себе полити-
ческий процесс без участия непра-
вительственных объединений, 
без учета их мнений и позиций. 

Такой диалог сегодня последо-
вательно развивается, в том числе 
при конструктивном содействии 
Общественной палаты. Профес-
сиональный авторитет членов па-
латы, их открытая позиция усили-
ли влияние гражданских институ-
тов на нормотворческую деятель-
ность, на деятельность правитель-
ства и Федерального Собрания. А 
также на административную прак-
тику министерств и ведомств. 

Общественная палата не оста-
лась в стороне и от борьбы с ксе-
нофобией, неуставными отноше-
ниями в армии. Она вносит сущес-
твенный вклад в укрепление за-
конности и защиту прав челове-
ка. 

Отмечу, что увеличивается и 
государственная поддержка об-
щественных организаций. В про-
шлом году она составила 500 млн. 
рублей, на этот год запланировано 
в 2,5 раза больше. 

В стране растет и число дейс-
твующих неправительственных 
организаций. А также их членов 
— добровольцев, выполняющих 
различную социально значимую 
работу. Их в России уже около 8 
млн. человек.

Все это реальные индикаторы 
формирования в России активно-
го гражданского общества.

***
Уважаемые коллеги, 
пережитый страной длитель-

ный экономический кризис тяже-
ло сказался на положении россий-
ской интеллигенции, на состоя-
нии искусства и литературы, на-
родного творчества. Прямо ска-
жем, эти трудности едва ли не при-
вели к исчезновению многих ду-
ховных, нравственных традиций 
России.

Между тем отсутствие собс-
твенной культурной ориентации, 
слепое следование зарубежным 
штампам неизбежно ведут к поте-
ре нацией своего лица. «Государс-
твенный суверенитет определяет-
ся в том числе и культурными кри-
териями», — так писал Дмитрий 
Сергеевич Лихачев.

В то же время культурная и ду-
ховная самобытность еще никому 
не мешали строить открытую 
миру страну. Россия сама внесла 
огромный вклад в становление 
общеевропейской и мировой 
культуры. Наша страна истори-
чески формировалась как союз 
многих народов и культур. И ос-
нову духовности самого российс-
кого народа испокон веков состав-
ляла идея общего мира — общего 
для людей различных националь-
ностей и конфессий. 

В этом году, объявленном Го-
дом русского языка, есть повод 
еще раз вспомнить, что русский — 
это язык исторического братства 
народов, язык действительно 
международного общения. 

Он является не просто храни-
телем целого пласта поистине 
мировых достижений, но и жи-
вым пространством многомил-
лионного «русского мира», кото-
рый, конечно, значительно шире, 
чем сама Россия. Поэтому, как об-
щее достояние многих народов, 
русский язык никогда не станет 
языком ненависти или вражды, 
ксенофобии или изоляциониз-
ма. 

Считаю необходимым поддер-
жать инициативу российских лин-
гвистов о создании Национально-
го фонда русского языка, главны-
ми критериями которого должны 
стать развитие русского языка в 
стране, поддержка программ его 
изучения в ближнем и дальнем за-
рубежье и в целом — популяриза-
ция русского языка и литературы в 
мире.

Повторю, забота о русском 
языке и рост влияния российской 
культуры — это важнейший соци-
альный и политический вопрос. 
Настоящее искусство несет в себе 
серьезный воспитательный заряд, 
формирует начала патриотизма, 
развивает моральные и семейные 
ценности, уважение к труду, к 
старшим поколениям. 

Мы уже ввели систему грантов 
для ряда музыкальных, театраль-
ных и других творческих коллек-
тивов. Это позволило стабилизи-
ровать материальную ситуацию в 
творческой среде. Следует и даль-
ше учитывать этот положитель-
ный опыт. 

Считаю также, что не только 
государство, но и бизнес может 
оказывать всемерное содействие 
возрождению отечественного 
кино и театра, книгоиздания и ли-
тературы. И, конечно, сегодня 
крайне важно развивать нацио-
нальные культуры народов Рос-
сии, включая поддержку фоль-
клорного творчества.

Еще один крайне важный ас-
пект. В нашей стране была вы-
строена в свое время уникальная 
библиотечная система, равной ко-
торой не было в мире. Однако за 
долгие годы недофинансирова-

ния она, надо признать, пришла в 
упадок. 

Необходимо на новой совре-
менной основе возродить в стране 
библиотечное дело. 

Мною уже принято решение о 
создании Президентской библио-
теки, которая должна стать ин-
формационным и связующим зве-
ном для всей библиотечной систе-
мы страны. До конца будущего 
года эта часть проекта должна 
быть реализована. 

Предлагаю назвать эту библи-
отеку именем Бориса Николаеви-
ча Ельцина — первого президента 
России.

На следующем этапе — на базе 
областных и республиканских 
библиотек — необходимо создать 
региональные центры Президент-
ской библиотеки. Они должны 
быть объединены информацион-
ной сетью, единым методологи-
ческим и программным обеспече-
нием.

На уровне субъектов Федера-
ции руководители региональной 
и муниципальной власти должны 
позаботиться — прошу вас об этом 
— об укреплении местной инфор-
мационно-библиотечной сети, 
материальной и финансовой базы 
библиотек, в том числе школьных. 
Они должны быть не только хра-
нилищем книг, но и реальными 
информационными, культурны-
ми и досуговыми центрами.

Для реализации вышеназван-
ных задач необходимо принять 
соответствующую программу, вы-
делив дополнительные финансо-
вые средства. Полагаю, что целе-
сообразной и своевременной 
была бы поддержка этого проекта 
и со стороны Российской акаде-
мии наук.

Также считаю возможным со-
трудничество с крупными миро-
выми библиотечными центрами. 
Наши специалисты уже провели 
серию консультаций с коллегами 
из ведущих библиотек других 
стран. В перспективе речь может 
идти о создании мировой библио-
теки на основе цифровых техно-
логий, которая послужила бы ба-
зой для крупного международно-
го гуманитарного проекта, на-
правленного на сохранение куль-
туры и истории народов мира. Эту 
тему мы совсем недавно обсужда-

ли с президентом США Джорджем 
Бушем и были едины в том, что та-
кой проект заслуживает полити-
ческой поддержки на самом высо-
ком уровне.

***
Уважаемые коллеги,
какие бы задачи мы ни реша-

ли — в культуре, экономике или 
социальной сфере, мы обязаны 
искать самые эффективные пути 
и методы их реализации. 

Полтора года назад мы начали 
реализацию приоритетных наци-
ональных проектов. Их главная 
цель — инвестиции в человека, в 
повышение качества жизни.

С самого начала мы понима-
ли, что работа по этим проектам 
требует особой управленческой 
схемы — или, как мы сейчас час-
то говорим, «ручного» управле-
ния. При этом финансирование 
нацпроектов будет составлять не 
более 5—10 процентов от бюд-
жетных затрат на соответствую-
щую отрасль.

И уже первый год реализации 
нацпроектов показал, что удалось 
ориентировать бюджетные рас-
ходы на конечный результат. Це-
лый ряд программ — особенно в 
жилищном строительстве и обра-
зовании — стали, по сути, совмес-
тными программами федераль-
ного правительства, региональ-
ных и местных властей, а нередко 
и отечественного бизнеса.

Другой принципиальной осо-
бенностью нацпроектов стала их 
инновационная направленность. 
Государственную поддержку по-
лучают именно те направления 
развития, которые связаны с ис-
пользованием и внедрением са-
мых передовых технологий. Здесь 
и компьютеризация всех школ, и 
обеспечение доступа к Интерне-
ту, что должно быть сделано уже в 
этом году. Здесь и снабжение ме-
дицинских учреждений самым 
передовым оборудованием, фи-
нансовая поддержка вузов, ис-
пользующих современные мето-
ды и формы обучения.

Появились и первые результа-
ты проектной работы. Так, до-
стигнутые показатели в реализа-
ции нацпроекта «Здоровье» мож-
но рассматривать в качестве пер-
вых — пусть маленьких, но все-
таки побед, измеряемых тысяча-
ми жизней наших соотечествен-
ников. Сокращение смертности и 
увеличение рождаемости, достиг-
нутое в 2006 году и в первые меся-
цы этого года, — очевидное свиде-
тельство правильности наших 
усилий.

Хотел бы в этой связи поддер-
жать инициативу об объявлении 
2008 года Годом семьи в России. 
Рассчитываю, что его проведение 
позволит объединить усилия го-
сударства, общества, бизнеса вок-
руг важнейших вопросов укреп-
ления авторитета и поддержки 
института семьи, базовых семей-
ных ценностей.

Далее. Нацпроект в области 
аграрно-промышленного комп-
лекса не только доказал свою эф-
фективность, но и продемонс-
трировал огромные потенциаль-
ные возможности российского 
сельского хозяйства. Помог раз-
витию инициативы и предпри-

нимательства в деревне. В ре-
зультате — впервые за многие 
годы удалось остановить ряд не-
гативных тенденций. Более того, 
для всех стало очевидно, что 
сельское хозяйство — это перс-
пективная и потенциально высо-
котехнологичная отрасль нашей 
экономики. 

Недавно мы с вами приняли 
закон о сельском хозяйстве, в со-
ответствии с которым необходи-
мо разработать пятилетнюю про-
грамму развития отрасли (я знаю, 
как депутаты бились за этот за-
кон). Прошу правительство не за-
тягивать с ее принятием.

Другой пример. Реализация 
нацпроекта «Доступное и ком-
фортное жилье — гражданам Рос-
сии» привела к значительной ак-
тивизации строительства во всех 
областях — от малоэтажного до 
комплексной застройки отде-
льных районов и даже городов. 

На повестке дня, таким обра-
зом, вплотную встает вопрос о 
принятии долгосрочной страте-
гии массового строительства жи-
лья для всех категорий граждан. А 
также комплекс смежных вопро-
сов — градостроительной поли-
тики, использования энергосбе-
регающих и ресурсосберегающих 
технологий, стратегии развития 
строительной отрасли в целом. 

Напомню, что, даже развива-
ясь ускоренными темпами (а еже-
годный прирост в отрасли — ре-
кордный за все последние годы — 
составил более 15 процентов), она 
все равно отстает от стремитель-
но растущих в стране потребнос-
тей.

О необходимости принятия 
такой стратегии говорит и тот 
факт, что даже поставленные в 
нацпроекте высокие ориентиры 
— такие, как ввод к 2010 году еже-
годно 80 млн. кв. метров жилья, 
— уже не могут удовлетворить 
потребности современного рос-
сийского общества. 

То, что считалось достижени-
ем при советской власти, уже не 
будет соответствовать потребнос-
тям даже в среднесрочной перс-
пективе. Требуется, как минимум, 
предусмотреть этот рост до 100—
130 млн. кв. метров в год. А по-хо-
рошему — строить не меньше од-
ного квадратного метра жилья в 
год в расчете на каждого гражда-
нина России. 

Расширяя строительство но-
вого жилья, нельзя забывать и о 
поддержании в надлежащем со-
стоянии существующего жилищ-
ного фонда. Мы об этом много го-
ворили на президиуме Госсовета в 
Казани.

Новый Жилищный кодекс воз-
ложил полную ответственность 
за содержание жилых домов на 
собственников. Однако в услови-
ях хронического недофинансиро-
вания жилищного фонда в пре-
жние десятилетия эта нагрузка 
для подавляющего большинства 
новых собственников, для наших 
с вами граждан, ставших собс-
твенниками после приватизации 
квартир, оказалась абсолютно не-
подъемной. 

Судите сами: из 3 млрд. кв. мет-
ров жилого фонда России более 
половины нуждается в ремонте. 
Некоторые дома не ремонтирова-
лись — не в последние 15 лет: по 
40—50 лет не ремонтировались. 
Поэтому мы наблюдаем тревож-
ную тенденцию постоянного уве-
личения объемов ветхого жилья. 
Сегодня объем ветхого жилья по 
стране составляет 93 млн. кв. мет-
ров, из них аварийного — более 11 
млн. кв. метров: 11,2 млн., если 
быть точным. Таков масштаб это-
го, без преувеличения, бедствия. 
По-другому и не скажешь.

Забюрократизированность 
вопросов организации товари-
ществ собственников жилья, 
чрезмерная налоговая нагрузка 
на них, а также непосильные обя-
зательства по ремонту — все это 
тормозит создание эффективных 
механизмов реформирования 
жилищно-коммунального хо-
зяйства.

Поэтому для движения вперед 
необходимо изыскать дополни-
тельные средства хотя бы на ре-
монт и решение вопроса, который 
вообще не терпит никакого отла-
гательства: на расселение аварий-
ного жилья. 

Невнимание государства к 
этим проблемам вообще считаю 
аморальным. Не может страна с 
такими резервами, накопленны-
ми за счет нефтегазовых доходов, 
мириться с тем, что миллионы ее 
граждан живут в трущобах. 

Правительство в 2007 году за-
планировало на расселение ветхо-
го и аварийного жилья всего 
1 млрд. рублей. Я помню, когда 
мы начинали заниматься этой те-
мой, сначала вообще было, по-мо-
ему, в 2004 году — 300 миллионов, 
потом — по миллиарду стали вы-
делять, в этом году — опять мил-
лиард. Немногим больше тратят 
на эти цели и местные власти, хотя 
это – их прямая обязанность. И 
сейчас хочу вернуться к тому, что 
сказал выше: в шесть раз увеличи-
лись [региональные] бюджеты. 

Считаю, что средства на ре-
монт надо выделить в достаточ-
ном объеме, но все-таки в разо-
вом порядке — для того чтобы за-
пустить сам механизм создания 
объединений эффективных собс-
твенников жилья. 

А вот расселение аварийного 
фонда должно, конечно, стать 
долгосрочной программой, кото-
рая переломила бы неблагопри-
ятные тенденции в этой сфере и 
помогла бы миллионам граждан 
России решить свои жилищные 
проблемы. 

Нужно посмотреть правде в 
глаза и признать, что сегодня без 
поддержки государства многие 
наши сограждане, оказавшиеся в 
наиболее тяжелых, сложных жиз-
ненных условиях, — сами решить 
этот вопрос не в состоянии. И вы, 
конечно, прекрасно понимаете, 
что именно здесь кроются корни 
многих острых проблем — таких, 
как пьянство, высокая смерт-
ность, преступность, в том числе и 
подростковая. Беспризорность, в 
конце концов.

Окончание на с. 4
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Ситуация в стране 
постепенно, медленно, 
конечно, шаг за шагом, 
начала меняться к лучшему

И уже первый год реализации 
нацпроектов показал, что удалось 
ориентировать бюджетные 
расходы на конечный результат

Журналисты слушали Послание 
Владимира Путина в зале трансля-
ций.
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Окончание. Начало на с. 3
Конечно, возникает извечный 

вопрос: где взять деньги?
Но, во-первых, деньги у нас 

есть, и формирование расходной 
части — это всегда лишь вопрос 
выбора приоритетов как на феде-
ральном уровне, так и на регио-
нальном. 

А во-вторых, у меня есть конк-
ретное предложение: направить 
на эти цели значительные допол-
нительные доходы, в том числе от 
улучшения администрирования 
налоговых сборов, от приватиза-
ции государственного имущества, 
а также, может быть, от продажи 
активов компании «ЮКОС» для 
погашения ее долгов перед госу-
дарством.

Считаю, что для эффективной 
работы по реформированию ЖКХ 
необходимо создать специальный 
фонд — в объеме не менее 250 
млрд. рублей. 

На программу переселения 
граждан из аварийного жилья — 
выделить не менее 100 млрд. руб-
лей. Хочу обратить внимание: это 
в 20 раз больше, чем в предыдущие 
годы.

На ремонт жилищного фонда 
— направить не менее 150 млрд. 
рублей. Ранее из федерального 
бюджета мы на эти цели вообще не 
выделяли средств. 

В управлении этим фондом 
должны принять участие не толь-
ко представители правительства, 
но и парламента, и общественных 
организаций. Учитывая и остроту 
проблемы и значительный размер 
выделяемых ресурсов, фондом 
должна быть подготовлена про-
грамма, рассчитанная на 4—5 лет. 
Ее нужно нацелить на стимулиро-
вание реформ жилищно-комму-
нального хозяйства и помощь кон-
кретным людям. 

Рассчитываю на надежный 
контроль за расходованием этих 
средств со стороны депутатов всех 
уровней — обращаюсь к вам с этой 
просьбой; рассчитываю на конт-
роль со стороны средств массовой 
информации, общественности. 
При этом подчеркну: ответствен-
ность с органов власти субъектов 
Федерации и органов местного са-
моуправления никто не снимает.

***
Уважаемые коллеги,
в 2002 году мы приняли реше-

ние о создании Стабилизационно-
го фонда. Он был необходим для 
гарантии исполнения бюджетных 
обязательств и снижения инфля-
ционного давления, вызванного 
высокими ценами на энергоноси-
тели на мировых рынках. 

Время показало, что такая по-
литика была правильной, оправ-
данной. Мы добились последова-
тельного снижения инфляции и 
это позитивно сказалось на росте 
реальных денежных доходов 
граждан, это способствовало ус-
тойчивому развитию экономики. 

Однако сегодня характер эко-
номических задач требует коррек-
тировки функций и структуры 
Стабилизационного фонда при со-
хранении — безусловном сохране-
нии — консервативной финансо-
вой политики. В этой связи мною в 
Бюджетном послании был пред-
ложен новый порядок использо-
вания финансовых ресурсов, по-
лученных от нефтегазовых дохо-
дов. И его конкретные параметры 
закрепляются в Бюджетном ко-
дексе.

Напомню: все нефтегазовые 
доходы предполагается разделить 
на три составляющие.

Первое — это Резервный фонд 
для целей минимизации рисков 
нашей экономики в случае резкого 
падения цен на энергоносители на 
мировых рынках. А также — для 
поддержания макроэкономичес-
кой стабильности и борьбы с инф-
ляцией. Что, еще раз подчеркну, 
напрямую направлено на рост де-
нежных доходов населения.

Второе — часть нефтегазовых 
доходов должна идти в федераль-
ный бюджет для выполнения пре-
жде всего масштабных социаль-
ных программ.

И третье — Фонд будущих по-
колений, куда будут направляться 
все остальные нефтегазовые дохо-
ды. 

Считаю, что средства этого 
Фонда должны идти на повыше-
ние качества жизни людей и раз-
витие экономики. Должны рабо-
тать на улучшение благосостояния 
как будущих, так и нынешних по-
колений. И, конечно, в этой связи 
более правильно было бы назвать 
его именно Фондом национально-
го благосостояния.

Сегодня хотел бы подробнее 
остановиться на том, как предпо-
лагается использовать его ресур-
сы. 

Наша культура исторически ос-
новывалась на уважении к людям, 
воспитавшим нас, давшим дорогу 
в жизнь. У общества, которое не-
уважительно относится к стари-
кам, нет будущего. Но в тяжелые 

годы реформ многие, а если ска-
зать по-честному — подавляющее 
большинство пенсионеров, фак-
тически оказались за чертой бед-
ности. Прежде всего из-за краха 
неприспособленной к рыночным 
условиям пенсионной системы. 

Мы не вправе повторять оши-
бок прошлого и должны предпри-
нять все усилия для гарантии до-
стойной жизни пенсионеров в бу-
дущем.

В то же время все громче звучит 
мнение, что проблемы пенсионно-
го обеспечения в будущем невоз-
можно решить без повышения 
пенсионного возраста. Обосновы-
вают это расчетами о возможном 
дефиците пенсионной системы в 
период 2012—2030 годов — в связи 
с необходимостью индексации ба-
зовой части пенсий темпами, пре-
вышающими инфляцию, а также в 
связи со сложной демографичес-
кой ситуацией. 

Убежден: если своевременно 
принять необходимые меры, ни-
каких кризисов пенсионной систе-
мы не будет.

Считаю также, что в обозри-
мом будущем для повышения пен-
сионного возраста в нашей стране 
объективной необходимости нет. 
И не только потому, что это карди-
нально и, что называется, на все 
времена не решает проблем с пен-
сионным обеспечением. Но пре-
жде всего потому, что у нас до сих 

пор не исчерпаны значительные 
резервы, позволяющие обеспе-
чить большую наполняемость 
Пенсионного фонда и покрытие 
его дефицита. 

Это вопрос собираемости на-
логов, вывода из «тени» зарплат. И 
прошу правительство принять со-
ответствующие меры.

Кроме того, следует создать 
систему стимулов, чтобы люди при 
достижении пенсионного возрас-
та добровольно могли продолжать 
трудовую деятельность, — те, кто 
хочет это делать. Такое доброволь-
ное продолжение трудовой де-
ятельности должно вести в буду-
щем к значительному повышению 
пенсионных выплат.

Считаю, что за период с 2007 по 
2009 год увеличение среднего раз-
мера пенсий должно составить не 
менее 65 процентов. 

Кроме того, предлагаю решить 
вопрос по т.н. «северным пенси-
ям», чтобы пенсионеры — и те, кто 
уже переехал, и те, кто только бу-
дет переезжать из районов Край-
него Севера и приравненных к ним 
территорий, могли сохранить 
большую часть начисленной ранее 
пенсии. Решение должно быть 
принято уже в этом году. Прошу 
правительство это сделать.

Одновременно с индексацией 
пенсий необходимо стимулиро-
вать и добровольные пенсионные 
накопления — очень важный ас-
пект в пенсионных делах. В этой 
связи предлагаю часть средств 
Фонда национального благосо-
стояния направлять на софинан-
сирование таких добровольных 
пенсионных накоплений. 

По сути — нам предстоит сфор-
мировать «пенсионный капитал» 
граждан.

Предлагаю следующий поря-
док его формирования. На каждую 
тысячу рублей добровольного 
взноса гражданина, на его персо-
нальный накопительный счет в 
Пенсионном фонде государство 
должно добавить еще одну тысячу 
рублей. И, естественно, для того 
чтобы эти взносы в течение време-
ни не обесценивались, они долж-
ны инвестироваться, обеспечивая 
необходимую доходность и на-
дежность.

Для справедливого распреде-
ления средств между разными со-
циальными группами населения 
прошу правительство определить 
максимальную сумму такого со-
финансирования. 

В дальнейшем свободные 
средства Фонда национального 
благосостояния могли бы расхо-
доваться и на покрытие дефицита 
пенсионной системы, если такой 
все же возникнет.

Причем сами финансовые ре-
сурсы Фонда должны быть увели-
чены до таких объемов, чтобы 
поставленные задачи можно было 
решать за счет доходов от их эф-
фективного размещения. Я сейчас 
не буду называть конкретных 
цифр: правительство побаивает-
ся, если я их назову, но знает, ка-
кой это объем. Прошу, чтобы это 
не осталось просто пустым зву-
ком.

В комплексе — названные меры 
должны обеспечить как увеличе-
ние объема пенсионных накопле-
ний граждан, так и надежную ра-
боту пенсионной системы в долго-
срочной перспективе.

***
Уважаемые коллеги, 
богатство образовательного, 

научного, творческого достояния 
России дает нам видимые преиму-
щества для создания конкурентос-
пособной, основанной на интел-
лекте и знаниях, экономики. Та-
кой экономики, где основным дви-
гателем являются не темпы освое-
ния природных ресурсов, а имен-
но идеи, изобретения и умение 
быстрее других внедрять их в пов-
седневную жизнь. 

Для реализации именно такой 
стратегии мы подготовили усло-
вия: приняли законы, сформиро-
вали необходимые структуры. И 
сегодня, опираясь на созданную 
нами базу, хотел бы перейти к пос-
тановке ряда конкретных задач.

В этой связи вернусь к вопро-
су использования средств Фонда 
национального благосостояния. 
Часть его средств должна на-
правляться на капитализацию 
институтов развития, — прежде 
всего, Банка развития, Инвести-
ционного фонда, Российской 
венчурной компании и других. 
Для этого предлагаю уже в теку-
щем году направить 300 млрд. 

рублей, предусмотрев в будущем 
дальнейшие ассигнования на эти 
цели.

Что касается проектов, финан-
сируемых за счет институтов раз-
вития, — то они, считаю, должны 
быть посвящены решению важ-
нейших задач в экономике. 

Первое — это устранение инф-
раструктурных ограничений рос-
та.

Второе — повышение эффек-
тивности использования природ-
ных ресурсов.

И третье — модернизация и 
развитие высокотехнологичных 
промышленных производств.

При этом отмечу принципи-
альный момент: бюджетные средс-
тва должны здесь стать не главным 
источником, а прежде всего — ка-
тализатором для частных инвес-
тиций. 

Вкладывая бюджетные средс-
тва в экономику, государство 
должно лишь «подставлять пле-
чо» — «подставить плечо» там, где 
риски для частных инвесторов 
пока еще слишком высоки. А ос-
новной ролью государства должно 
быть содействие бизнесу в созда-
нии новых, по-настоящему совре-
менных производств и в появле-
нии как можно большего количес-
тва национальных публичных 
компаний.

В связи с этим хотел бы напом-
нить о таком важном сегменте эко-
номики, как малое предпринима-
тельство. Мы не раз говорили о не-
обходимости его развития в стра-
не. И прошу уже в ближайшее вре-
мя принять закон о поддержке и 
развитии малого бизнеса. 

Могу с уверенностью сказать, 
что там, где развивается малый 
бизнес, там меньше бедных и ниже 
показатели смертности. Такова 
статистика. При дальнейшем раз-
витии этого бизнеса будет менять-
ся и структура общества, расти 
средний класс. И тогда не будет ни-
каких иждивенческих настрое-
ний. Будет развиваться инициати-
ва, а граждане будут брать все 
больше ответственности за ре-
зультаты своего труда на себя. 

Говоря о государственных 
средствах, необходимо иметь в 
виду, что инвестиции федераль-
ных, региональных и местных 
властей уже составляют около 20 
процентов от всех инвестиций в 
стране. И здесь также следует обес-
печить максимальную эффектив-
ность использования. Налогопла-
тельщики вправе требовать, что-
бы эти средства давали должную 
отдачу. 

Надо навести порядок и с за-
ключением государственных кон-
трактов. Полностью перейти на 
такую систему договоров, при ко-
торой стоимость государственно-
го заказа не менялась бы в течение 
всего периода его исполнения. 
При распределении государствен-
ных заказов — в подавляющем 
большинстве случаев перейти на 
аукционную систему.

***
Теперь — подробнее о предла-

гаемых конкретных проектах. Они 
очень большие, масштабные.

Один из безусловных приори-
тетов ближайших лет — это элект-
роэнергетика. Россия уже столк-
нулась с нехваткой мощностей для 
дальнейшего роста. 

Предстоит крупнейшая за пос-
ледние десятилетия структурная 
реформа. По сути, речь идет о 
«второй» масштабной электрифи-
кации страны. К 2020 году необхо-
димо увеличить на 2/3 производс-
тво электроэнергии в России. Для 
этого государством и частными 
компаниями будет проинвестиро-
вано порядка 12 трлн. рублей.

Предстоит построить новые 
станции, модернизировать дейс-
твующие, а также расширить сете-
вую инфраструктуру. Нам, кроме 
того, необходимы значительные 
изменения в структуре электроге-
нерации – за счет увеличения доли 
атомной, угольной и гидрогенера-
ции. 

В нашей стране за весь, подчер-
кну: за весь советский период было 
построено 30 атомных энергобло-
ков. За ближайшие же 12 лет мы 
должны построить 26 блоков, при-
чем на основе самых современных 
технологий. 

Для реализации этого проекта 
предлагаю создать специальную 
корпорацию, объединяющую 
предприятия атомной энергетики 
и промышленности. Она будет ра-
ботать на внутреннем и внешнем 
рынке и, кроме того, решать зада-
чи обеспечения интересов госу-
дарства в сфере обороны. Для это-
го надо будет принять специаль-
ный закон. Я сейчас говорю об 
атомной энергетике, хочу подчер-
кнуть.

Далее. Россия, с ее гигантскими 
гидроресурсами, использует свой 
потенциал менее чем на 20 про-
центов, в то время как другие раз-
витые страны — на 70—80 процен-
тов. Необходимо начать строи-
тельство крупных ГЭС, прежде 
всего в Сибири и на Дальнем Вос-
токе. 

Мы обладаем и крупнейшими 
запасами угля. Поэтому акцент 
должен быть сделан на увеличе-
нии доли угольной генерации но-
вого поколения. 

Рассчитываю, что благодаря 
активной работе правительства, а 
также инициативной позиции биз-
неса планы развития электроэнер-
гетики будут успешно реализова-
ны.

***
Еще один элемент инфраструк-

туры будущего роста — это эффек-
тивная транспортная система.

Плохое состояние наших до-
рог, а порой и само их отсутствие 
являются серьезным тормозом 
для развития. Ежегодная сумма 
экономических потерь оценивает-
ся более чем в 3 процента ВВП. 
Вспомним, что на всю оборону мы 
с вами тратим 2,7 процента ВВП в 
год. А мобильность, подвижность 
населения России — почти в 2,5 
раза ниже, чем в развитых зару-
бежных странах.

Согласитесь также: разве мож-
но беспомощно взирать на разру-
шающиеся мостовые переходы, 
строительство которых было на-
чато еще в советские годы? Или — 
спокойно подводить печальные 
итоги количества ДТП, в том числе 
с летальными исходами? Напри-
мер, на такой оживленной трассе, 
как Москва—Дон, которой, осо-
бенно в летнее время, пользуются 
миллионы людей. Все это абсо-
лютно недопустимо. 

Расходы федерального бюдже-
та на автомобильные дороги с 
2005 года практически удвоились. 
Тем не менее на решение обозна-
ченных мною проблем, не требую-
щих никакого отлагательства, а 
также на развитие улично-дорож-
ной сети, то есть на благоустройс-
тво российских городов, предла-
гаю дополнительно выделить еще 
100 млрд. рублей.

В целом считаю необходимым 
утвердить программу развития 
дорожной сети до 2015 года. Безу-
словный приоритет — это строи-
тельство высококачественных фе-
деральных трасс и реконструкция 
дорог, формирующих междуна-
родные транспортные коридоры в 
европейской части России по на-
правлениям Север—Юг и Центр—
Урал. А также по направлениям, 
обеспечивающим реализацию 
экономического потенциала Даль-
него Востока и Сибири.

Убежден, просто механически 
увеличивать объемы финансиро-
вания, конечно, недостаточно. 
Нужна правовая база, которая 
предусматривала бы новые, совре-
менные способы финансирования 
строительства и эксплуатации до-
рог. 

Депутаты Госдумы и прави-
тельство уже внесли соответству-
ющие законодательные инициа-
тивы. Их нужно реализовывать 
как можно быстрее. 

***
Не менее значимым для нас яв-

ляется и развитие железнодорож-

ных, воздушных, водных путей со-
общения.

Следует принять долгосроч-
ную программу развития желез-
ных дорог, включая как внутрен-
ние, так и международные пере-
возки.

Далее. В стране за последние 15 
лет более чем в три раза сократи-
лось число аэропортов. Нужно 
предпринять безотлагательные 
меры по улучшению ситуации в 
этой области. Необходимо начать 
реализацию программы создания 
на территории страны транзитных 
авиационных центров.

Считаю также, что на феде-
ральном уровне должны оставать-
ся только самые значимые аэро-
порты, остальные должны быть 
переданы в собственность регио-
нов Российской Федерации. Про-
шу правительство рассмотреть 
вопрос о принятии специальной 
программы развития аэропорто-
вой сети. 

Надо привлекать и частные ин-
вестиции — через приватизацию 
аэропортовых терминалов и кон-
цессию аэропортовой инфра-
структуры, включая взлетно-по-
садочные полосы. 

Я уже несколько лет говорю о 
необходимости развития морских 
портов. В то же время ситуация 
практически не улучшается. Наши 
грузопотоки продолжают идти че-
рез иностранные порты. Ну прос-
то недопустимо!

Правительство как будто спе-
циально никаких мер не предпри-
нимает. Несколько лет мы гово-
рим об этом! Считаю, что это ре-
зультат либо неспособности пра-
вильно определить приоритеты, о 
которых я уже говорил несколько 
раз, либо должным образом орга-
низовать практическую работу. И 
то и другое плохо.

Нужно незамедлительно сде-
лать следующие шаги. Прежде все-
го разработать и принять инвести-
ционные программы развития 
российских портов. Уже в этом 
году решить вопрос с оформлени-
ем земли под развитие портовой 
инфраструктуры. И, наконец, при-
нять соответствующий закон и оп-
ределиться с созданием несколь-
ких свободных портовых зон с 
льготным режимом налогообло-
жения. 

Существенным фактором со-
кращения издержек в экономике 
должно стать развитие речных пе-
ревозок. Необходимо реализовать 
проекты по увеличению пропуск-
ной способности внутренних вод-
ных путей. В том числе модерни-
зировать Волго-Донской и Волго-
Балтийский каналы.

Предлагаю правительству так-
же проработать вопрос о создании 
международного консорциума по 
строительству второй линии Вол-
го-Донского канала. Эта новая 
транспортная артерия позволит 
кардинальным образом улучшить 
судоходное сообщение между Кас-
пийским и Черным морями. 

По сути, это не просто даст вы-
ход прикаспийским государствам 
в Черное и Средиземное моря, то 
есть в Мировой океан, а качествен-
но изменит их геополитическое 
положение, позволит им стать 
морскими державами.

В предварительном порядке я 
уже говорил со своими коллегами 
из республик вокруг Каспия.

А для России это может стать 
еще одним крупнейшим, экономи-
чески выгодным инфраструктур-
ным проектом. 

***
Еще один вопрос, который нам 

вправе будут задавать будущие по-
коления, относится к использова-
нию природных ресурсов России. 
Действительно ли мы получаем от 
них максимальную выгоду? При-
чем вопрос этот касается не только 
нефти, газа, других минеральных 
ресурсов, но в не меньшей степени 
— наших лесных богатств, водных 
биологических ресурсов. 

Наверняка многие еще не зна-
ют. Готов проинформировать вас: 
в 2006 году Россия заняла первое 
место по добыче нефти в мире. А 
вот что касается переработки не-
фти, то здесь мы существенно от-
стаем. 

Правительству следует разра-
ботать систему мер, стимулирую-
щую увеличение переработки сы-
рья внутри страны.

Еще одна проблема. Сегодня в 
России на нефтяных промыслах 
сжигается, по самым минималь-
ным оценкам, более 20 млрд. кубо-
метров попутного газа в год. Тем 
более что во всем мире уже давно 
известна и действует система мер, 
доказавшая свою эффективность. 
Надо незамедлительно создать со-
ответствующую систему учета, 
увеличить экологические штра-
фы, а также ужесточить лицензи-
онные требования к недропользо-
вателям.

Следующий вопрос. Прави-
тельство уже приняло решение о 
поэтапном повышении экспорт-

ных пошлин на круглый лес. Не 
ущемляя интересы наших иност-
ранных партнеров, мы должны 
все-таки подумать о развитии 
собственной перерабатывающей 
базы. В том числе продолжить 
обоснованное снижение пошлин 
на технологическое оборудова-
ние, ускорить предоставление лес-
ных участков, софинансировать 
создание необходимой инфра-
структуры.

Последнее время мы все чаще 
обсуждаем проблемы другой от-
расли — рыбной отрасли. Замет-
ных сдвигов здесь не видно. А меж-
ду тем первоочередные решения 
понятны и очевидны. 

В большинстве стран рыбная 
отрасль традиционно закрыта для 
иностранцев. Надо прекратить 
выдачу квот иностранным компа-
ниям и предпочтение отдавать 
отечественным предприятиям, 
развивающим собственную пере-
работку. 

Прошу правительство также 
разработать систему мер, обеспе-
чивающих эффективный тамо-
женный контроль и пресечение 
незаконной ловли и контрабан-
ды.

***
Теперь — о ряде отраслей, кото-

рые должны стать важным звеном 
инновационной экономики.

Россия исторически была силь-
на в производстве авиационной 
техники — и военного, и граждан-
ского назначения. Однако в пос-
леднее десятилетие наши позиции 
в гражданской части были утраче-
ны. 

Мы приняли соответствующую 
программу и решение о создании 
Объединенной авиастроительной 
корпорации. 

Считаю, что новая авиастрои-
тельная корпорация должна стать 
мотором модернизации всей от-
расли. В конечном счете в России 
должно появиться современное 
производство по выпуску основ-
ных типов гражданских воздуш-
ных судов. 

Необходимо уже в этом году 
определиться с выбором междуна-
родного партнера для взаимовы-
годной кооперации, не останавли-
вая при этом реализацию уже на-
меченных проектов. 

Россия — это и крупная морс-
кая держава. Мы имеем достаточ-
но развитый рынок собственных 
морских перевозок. При этом 
практически перестали строить 
гражданские суда. 

За последние 10 лет более 90 
процентов новых судов наши судо-
владельцы заказали и построили 
на зарубежных верфях. И если не 
предпринять сегодня никаких 
действий, отрасль просто дегради-
рует, что в конечном счете нега-
тивно скажется и на безопасности 
страны, на военном кораблестрое-
нии.

Для исправления ситуации 
принято решение о создании Объ-
единенной судостроительной кор-

порации, которая должна вклю-
чать все сегменты — от проектиро-
вания и строительства судов до их 
сервисного обслуживания и ре-
монта. Перед корпорацией пос-
тавлена прямая задача — завое-
вать достойную нишу на глобаль-
ном рынке судостроения. У нас та-
кие возможности есть.

Полагаю, что в ближайшее вре-
мя следует определиться с мерами 
господдержки судостроительной 
отрасли в России.

***
Модернизация российской 

экономики невозможна без подъ-
ема отечественной науки.

В прошлом году мы приняли 
федеральный закон, в соответс-
твии с которым научная работа в 
государственных академиях будет 
идти на основе пятилетней про-
граммы фундаментальных иссле-
дований. Она должна быть ут-
верждена правительством на базе 
предложений Российской акаде-
мии наук и других госакадемий. 

При этом в 2008 году на про-
грамму фундаментальных иссле-
дований предполагается напра-
вить 48 млрд. рублей. Дополни-
тельно еще около 8 млрд. рублей 
будет заложено в фонды, подде-
рживающие фундаментальные ис-
следования. И в дальнейшем про-
шу предусматривать рост таких ас-
сигнований.

Другое направление финанси-
рования — это специальные целе-
вые программы, в рамках которых 
государственные заказы на при-

кладные научные исследования и 
разработки должны выставляться 
на открытые конкурсы. По их ре-
зультатам будут заключаться до-
говоры уже с конкретными науч-
ными организациями и коллекти-
вами. Это позволит обеспечить 
столь необходимую конкуренцию 
в научной среде. 

У нас с вами получается два ка-
нала финансирования — через 
РАН и через другие академии, и 
напрямую через конкурсы — в на-
учные центры. Объем таких целе-
вых программ в 2008 году составит 
более 33 млрд. рублей — это плю-
сом к финансированию через ака-
демию. Предлагаю также — по 
аналогии с начатым в прошлом 
году конкурсом инновационных 
вузов — ввести в практику конкур-
сы программ развития научно-ис-
следовательских институтов. 

Перед нами стоит задача фор-
мирования научно-технологичес-
кого потенциала, адекватного сов-
ременным вызовам мирового тех-
нологического развития. И в этой 
связи хочу особо подчеркнуть не-
обходимость создания эффектив-
ной системы исследований и раз-
работок в области нанотехноло-
гий, основанных на атомном и мо-
лекулярном конструировании. 

Сегодня для большинства лю-
дей «нанотехнологии» — это такая 
же абстракция, как и ядерные тех-
нологии в 30-е годы прошлого 
века. Однако нанотехнологии уже 
становятся ключевым направле-
нием развития современной про-
мышленности и науки. На их осно-
ве в долгосрочной перспективе мы 
в состоянии обеспечить повыше-
ние качества жизни наших людей, 
национальную безопасность и 
поддержание высоких темпов эко-
номического роста. 

Оценки ученых говорят о том, 
что изделия с применением нано-
технологий войдут в жизнь каждо-
го — без преувеличения — челове-
ка, позволят сэкономить невозоб-
новляемые природные ресурсы.

Мною утверждена недавно 
стратегия развития наноиндуст-
рии, которая определяет главные 
приоритеты и организационно-
правовые механизмы создания 
инфраструктуры соответствую-
щей отрасли. В нее войдут госу-
дарственные научные центры и 
университеты, а также лаборато-
рии частных корпораций. 

Государством должны быть 
выделены необходимые средства 
на материально-техническое, кад-
ровое и организационное обеспе-
чение соответствующих работ. 
Эти средства будут переданы в уп-
равление специально создаваемой 
Российской корпорации нанотех-
нологий. Объем этих ресурсов со-
ставит не менее 130 млрд. рублей. 
Прошу в кратчайшие сроки завер-
шить разработку и принятие соот-
ветствующего федерального зако-
на. Обращаюсь к вам, уважаемые 
коллеги, с убедительной просьбой 
сделать это как можно быстрее.

Всего же, с учетом федераль-
ных целевых программ, на это на-
правление должно быть заплани-
ровано в федеральном бюджете 
около 180 млрд. рублей.

Обращаю ваше внимание — 
мы, по сути, открываем еще одно, 
сопоставимое с общим финанси-
рованием науки, направление. 
Почти в таком же объеме!

При этом важнейшим вопро-
сом является создание условий для 
роста негосударственных инвес-
тиций в развитие наноиндустрии. 
Рассчитываю на интенсивную сов-
местную работу Правительства, 
формируемых государственных 
структур и частных компаний по 
реализации конкретных проектов. 
В том числе и в таких сферах, как 
авиа- и судостроение, ракетнокос-
мическая промышленность, атом-
ная энергетика, медицинская тех-
ника и жилищно-коммунальное 
хозяйство.

Считаю также возможным, 
учитывая масштабность и уни-
кальность проекта по нанотехно-
логиям, предложить принять в 
нем участие всем странам СНГ. Это 
могло бы стать еще одним объеди-
няющим нас взаимовыгодным и 
направленным в будущее проек-
том. Кстати, по поводу корпора-
ции  по нанотехнологиям, считаю, 
в ее руководство должны были бы 
войти и представители обеих па-
лат Федерального Собрания.

***
Уважаемые коллеги,

нам, безусловно, предстоит про-

должить укрепление Вооружен-
ных сил. Наши усилия по военно-
му строительству уже привели к 
серьезным изменениям в этой 
сфере. И во многом — благодаря 
консолидированной позиции ос-
новных политических сил и со-
гласованной работе исполни-
тельной и законодательной влас-
ти. 

В результате реализации Фе-
деральной целевой программы 
«Переход к комплектованию во-
еннослужащими, проходящими 
военную службу по контракту, 
ряда соединений и воинских час-
тей» Вооруженные силы уже на 
две трети станут контрактно-про-
фессиональными. А срок службы 
по призыву с 1 января 2008 года 
сократится до 12 месяцев. Мы вы-
полним эту задачу.

Плановым порядком проис-
ходит переоснащение частей и 
соединений новыми и модерни-
зированными образцами воору-
жения и военной техники — тех-
ники, которая призвана стать ос-
новой системы вооружения 
вплоть до 2020 года. 

Мы приступили к реализации 
новой Государственной програм-
мы вооружений на 2007—2015 
годы. Большая часть ее расходов 
должна идти именно на серийные 
закупки нового вооружения и во-
енной техники. Чтобы эффектив-
но использовать эти средства, 
контракты будет заключать но-
вое специализированное феде-
ральное агентство. Именно ему 
все остальные силовые структу-
ры делегируют часть своих функ-
ций, связанных с размещением 
заказов и оплатой контрактов.

Важнейший показатель, ха-
рактеризующий состояние Воо-
руженных сил, — это состояние 
системы социальных гарантий 
для военнослужащих и членов их 
семей. На декабрь этого и сен-
тябрь следующего года уже за-
планированы два 15-процентных 
повышения должностных окла-
дов и окладов по воинским зва-
ниям. 

При этом не надо забывать, 
что это напрямую касается и во-
енных пенсионеров. Повышение 
их пенсий зависит от величины 
денежного содержания действу-
ющих военнослужащих.

Еще один вопрос. В прошлом 
году более 40 тысяч квартир полу-
чили военнослужащие и ветераны 
Вооруженных сил. К 2010 году за-
дача обеспечить их постоянным 
жильем должна быть, безусловно, 
выполнена. А к концу 2012 года 
должен быть полностью сформи-
рован фонд служебного жилья. 
Необходимо также предусмотреть 
дополнительные меры по стиму-
лированию строительства жилья 
для военнослужащих в регионах 
Дальнего Востока.

Вновь повторю: мы обязаны 
последовательно укреплять наши 
Вооруженные силы. При этом со-
измеряя наши задачи с возмож-
ностями национальной экономи-
ки, а также с характером потенци-
альных угроз и динамикой меж-
дународной обстановки.

В этой связи хотел бы остано-
виться на следующем вопросе.

Как вы знаете, в 1990 году го-
сударства Варшавского договора 
и НАТО подписали Договор об 
обычных вооруженных силах в 
Европе. Если бы продолжал су-
ществовать Варшавский дого-
вор — был бы понятен смысл это-
го документа. 

Сегодня же это означает лишь 
то, что на территории собствен-
ной страны мы ограничены в воп-
росах дислокации Вооруженных 
сил общего назначения. С трудом, 
с трудом можно себе представить, 
чтобы, например, Соединенные 
Штаты Америки ограничивали 
на таком основании передвиже-
ние войск на собственной терри-
тории. Вместе с тем Россия не 
только подписала, ратифициро-
вала, но и на практике выполняет 
все положения этого договора — 
сокращенно ДОВСЕ.

Мы существенно сократили 
количество войск. На Северо-За-
паде у нас не осталось ни одного 
управления армейского и корпус-
ного масштаба. Из европейской 
части страны выведены практи-
чески все виды тяжелых вооруже-
ний. Фактически мы единствен-
ная страна, которая имеет так на-
зываемые «фланговые ограниче-
ния» на юге и на севере. И даже в 
условиях обострения ситуации в 
Чеченской Республике Россия 
продолжала выполнять условия 
этого договора, согласовывала 
свои действия с партнерами. 

А что же они? Что же наши 
партнеры? Они даже не ратифи-
цировали адаптированный Дого-
вор. Ссылаясь при этом на Стам-
бульские договоренности, пре-
дусматривающие вывод российс-
ких подразделений из Грузии и 
Приднестровья. 

Окончание на с. 5

Послание Федеральному Собранию 
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За период с 2007 по 2009 год 
увеличение среднего размера 
пенсий должно составить 
не менее 65 процентов

Правительству следует 
разработать систему мер, 
стимулирующую увеличение 
переработки сырья 
внутри страны
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СКАНДАЛ

Елена Новоселова

ЗАТЯНУВШИЙСЯ конфликт 
между Государственной об-
щественно-политической 
библиотекой и Российским 
государственным социаль-
ным университетом принял 
крайние формы. В книгохра-
нилищах не работают конди-
ционеры. Отключены камеры 
слежения и электронная 
связь. Нет света. Такого 
«стресса» уникальная кол-
лекция редких книг не испы-
тывала даже во время Вели-
кой Отечественной войны.

Причина книжного бедствия на 
канцелярском языке называется 
просто — споры хозяйствующих 
субъектов. Часть помещений, 
принадлежавших библиотеке 
почти уже пятьдесят лет, необ-
думанным росчерком пера чи-
новников Госкомимущества пе-
решла молодому учебному заве-
дению, готовящему соцработни-
ков. Поделили новообразовав-
шуюся «коммуналку» весьма 
специфически: некоторые кори-
доры, холлы и лестницы, а также 
святая святых — проходная при-
надлежат теперь только универ-
ситету. Впрочем, дело даже не в 
квадратных метрах. Речь идет 
об уникальном документальном 
наследии Института марксизма-
ленинизма при ЦК КПСС, за ко-
торую в голодные 20-е годы рос-
сийское правительство выложи-
ло приличную часть золотого 
запаса. 

— Это памятник историчес-
кой мысли со всеми ее достиже-
ниями и заблуждениями, — на-
чинает экскурсию по темным 
коридорам книгохранилища за-

мдиректора Лидия Мельникова. 
— Библиотека по политической 
и социальной истории крупней-
шая в мире: около 2,5 миллиона 
экземпляров, свыше 430 — ред-
кие и уникальные, то есть хра-
нятся только у нас. 

Мы пробираемся с Лидией 
Павловной через шумную сту-
денческую тусовку — перемена. 
Библиотека, как в анклаве, ока-
залась в окружении вузовских 
помещений. Между тем фонды 
ее сопоставимы только с такими 
мировыми хранилищами обще-
ственно-политической литера-
туры, как Библиотека Конгресса 
США, Гуверовский институт 
(Калифорния, США) и Между-

народный институт социальной 
истории (Амстердам, Нидерлан-
ды). Представьте, если бы там 
отключили свет?

— В здании на улице Виль-
гельма Пика, — рассказывает 
Мельникова, — библиотека на-
ходится с 1961 года. Место это 
мемориальное. Здесь работал 
Коминтерн во главе с Димитро-
вым. Сама библиотека была, го-
воря современным языком, элит-
ной. Это значит, чтобы попасть к 
фондам, требовался так называ-
емый допуск. Пользовались ею 
партийные работники, зарубеж-
ные исследователи. Но вот так, 
как вы сейчас прошли, пусть даже 

предъявив паспорт, проникнуть 
сюда было невозможно. 

Распределяли на работу в 
ГОПБ тоже по большому блату. 
Гораздо проще было устроиться 
в Ленинку или Иностранку. Что 
называется, людей с улицы не 
брали. Функционировало мел-
коячеистое партийное сито: ра-
боты с общественно-политичес-
кой периодикой XVII—XX веков 
удостаивались или проворные 
комсомольские активисты, или 
те, у кого были серьезные лич-
ные связи. Впрочем, это имело и 
положительный эффект: в биб-
лиотеке не было текучки, люди 
очень дорожили своими места-
ми. 

— В 1991 году все рухнуло: не 
стало Института марксизма-ле-
нинизма, и библиотека оказа-
лась ничьей… Вот тут ступеньки, 
осторожнее, — прерывает свой 
рассказ Лидия Мельникова. С 
фонариком в руках она ведет нас 
по отключенным от света сокро-
вищницам партии.  — Однако в 
фондах есть литература, кото-
рая уже однажды оказывалась 
«ничьей». Она изымалась из об-
щего пользования по полити-
ческим мотивам, когда автора 
объявляли врагом народа. 

В коллекции есть и издания с 
грифом «Для служебного поль-
зования». Интересуемся, все ли 

желающие могут с ними ознако-
миться? Оказывается, что в биб-
лиотеку захаживают студенты и 
аспиранты самых элитных ву-
зов: МГУ, МГИМО, Высшей 
школы экономики. 

Однако допуск к книгам и 
сейчас все-таки существует. На-
пример, недавно сотрудники от-
казали в нем аспирантке, кото-
рая писала диссертацию по од-
ной теме, а книги запрашивала 
совершенно по другой. 

Почти ощупью продвигаемся 
дальше. Темно. Ходить по комна-
там, перегороженным железны-
ми настилами для книг, не просто 
неудобно, но и небезопасно. По-
иск нужной полки занимает в три 
раза больше времени. Отсутствие 
света в библиотеке — вредно и 
для книг, потому что нарушен ре-
жим их сохранности. Мало того, 
без электричества не могут рабо-
тать камеры слежения, автома-
тическая система пожаротуше-
ния, «рамки» на входе в хранили-
ща и читальный зал. 

Наконец — относительно 
светлое, благо день солнечный, 
помещение, заставленное ма-
ленькими ящичками с карточка-
ми. Отодвигаешь один и чита-
ешь: «Ельцин». Другой: «Ста-
лин». Это каталог, который ве-
дется с начала 20-х годов. 

Библиотека наследовала не 
только печатную продукцию 
классиков. Скромная комнатка с 
энциклопедиями обставлена 
книжными шкафами, принадле-
жащими «отцу народов».

— Они стояли у Сталина на 
его ближайшей даче в Кунцево, 
— любовно поглаживает темное 
дерево заведующая отделом ин-
формационно-библиографи-
ческого обслуживания Генриет-
та Мухамеджанова. 

С какими только просьбами 

не обращаются в справочный от-
дел. В Брянске делали календарь 
о хоккее. Где взять фактуру? Об-
ратились в ГОПБ. Запрос звучит 
просто фантастически: «Что пи-
сали в зарубежных газетах, всех 
подряд — канадских, венгерс-
ких, утренних, вечерних, — о 
чемпионатах мира по хоккею?» 

— У нас ведь есть великолеп-
ные коллекции зарубежных га-
зет. Скажем, подшивки Times с 
1810 года, — комментирует не-
обычную просьбу читателей за-
винформотделом. 

Поиск информации здесь от-
лажен безупречно. Вам могут 
найти ответ практически на лю-
бой вопрос. Помогает так назы-
ваемая кабинетная система: ка-
бинеты Франции, Италии, Анг-
лии. Чтобы проверить ее воз-
можности, мы потребовали кар-
ту Парижа XVI века. Сотрудни-
ца включила шахтерский фона-
рик, ремешком закрепленный 
на лбу. Подставив стул, пошари-
ла на полках со старинными 
книгами и вытащила одну. По-
листала пожелтевшие страницы 
и открыла перед нами уникаль-
ную карту. 

Нередкие гости книгохрани-
лища — киношники. Личная 
жизнь вождей — востребован-
ный сюжет телесериалов. Инте-
ресуемся, есть ли в фондах ка-
кие-нибудь неизвестные письма 
Сталина или Ленина, скажем, к 
женщинам? Нас деликатно от-
сылают в Центральный партий-
ный архив. Все материалы, свя-
занные с деятельностью партий-
ных и других лидеров, делились 
так: нетиражированные доку-
менты шли в архив. Книги, газе-
ты, листовки — в библиотеку. 
Однако кое-что интересное в 
книгохранилище все же есть. В 
1962 году ГОПБ была передана 
сталинская библиотека. Это око-
ло пяти тысяч наименований. 
Книги с пометками Иосифа Вис-
сарионовича отправились в ар-
хив. А те, где были дарственные 
надписи и штампы его библио-
теки, остались здесь. С интере-
сом читаем пламенные посвяще-

ния Мичурина, подписи, сделан-
ные Аросевым, — отцом актри-
сы Ольги Аросевой. Маршал 
Егоров, который потом был реп-
рессирован, подписывает: «Глу-
бокоуважаемому Иосифу Висса-
рионовичу». Вот книга от семьи 
А л л и л у е в ы х .  П о д п и с а н а : 
«Нюра». Так звали сестру На-
дежды Аллилуевой.

— За материалами, касающи-
мися личной жизни вождей, — 
рассказывает Генриетта Муха-
меджанова, — к нам не раз обра-
щались телеканалы. И мы ус-
пешно сотрудничали с докумен-
талистами в создании фильма о 
Сталине. Представили им, на-
пример, грузинские газеты 1906 
года, где были опубликованы 
первые стихи Сталина.

— А к сериалам о Сталине 
имели отношение? 

— Дело в том, что материалы, 
которые мы находим, часто не 
укладываются в концепцию ав-
торов сериалов. Поэтому доку-
ментальный материал не всегда 
им подходит.

— Фонды отдела редкой кни-
ги насчитывают более 280 тысяч 
единиц хранения, — рассказы-
вает кандидат исторических 
наук Валентина Острикова. — 
Только листовок различных 
партий более 130 тысяч. Даже 
церковные листовки есть. Ог-
ромное количество периодичес-
ких изданий XVII—XVIII веков. 
Наиболее востребованные чи-
тателями — издания русского за-
рубежья. В основу этого собра-
ния легли коллекции Теодора 

Маутнера и Вильгельма Пап-
пенгейма. Эти два австрийских 
адвоката собирали свою коллек-
цию более 20 лет. Другой источ-
ник — библиотека Грюнберга. 

Чем особенно могут похвас-
таться хранители? Да абсолютно 
всем. Кампанелла «Монархия 
Мессии» с его собственными за-
метками на полях. Наверное, го-
товил к переизданию. А это, на-
помним, XVII век. Первая газета 
одного из лидеров Французской 
революции Марата — экземпляр 
датирован августом 1789 года. 
Листовки Парижской коммуны. 
Трети из них — нет даже в храни-
лищах Франции. 

— Огромная коллекция жан-
дармских документов, — про-
должает будоражить наше вооб-
ражение Валентина Ивановна. 
— К слову, этими материалами 
заинтересовалась ФСБ. Вот, 
посмотрите, брошюры по фото-
графированию преступников, о 
том, как составлять розыскной 
альбом. 

Не многим выпадает возмож-
ность вот так просто полистать 
фолианты XVII—XVIII веков, 
подержать в руках изящные ми-
ниатюрные книжечки из собра-
ний лучших европейских кол-
лекционеров. Наверное, писали 
их при свечах. Обидно, что чи-
тать их приходится при свете 
карманных фонариков.

Послание Федеральному Собранию 
Российской Федерации 

Президента России Владимира Путина
Окончание. Начало на с. 3—4

Однако, во-первых, наша стра-
на целенаправленно работает над 
решением этих непростых задач. А 
во-вторых, что самое главное — 
Договор об обычных вооружен-
ных силах в Европе юридически 
вообще никак не связан со Стам-
бульскими договоренностями. 

Это дает нам полное основание 
утверждать, что наши партнеры в 
данном случае ведут себя как ми-
нимум некорректно, добиваясь 
односторонних преимуществ. Не 
ратифицируя под надуманным 
предлогом ДОВСЕ, они использу-
ют сложившуюся ситуацию для 
наращивания возле наших границ 
системы военных баз. Более того 
— они еще планируют разместить 
элементы противоракетной обо-
роны в Чехии и Польше.

А такие новые страны НАТО, 
как Словакия и государства При-
балтики, например, несмотря на 
предварительные договоренности 
с альянсом, вообще не присоеди-
нились к ДОВСЕ. Что создает для 
нас реальные опасности с непред-
сказуемыми сюрпризами. 

В этой связи считаю целесооб-
разным объявить мораторий на 
исполнение Россией этого догово-
ра. До тех пор пока все страны 
НАТО без исключения не ратифи-
цируют его — и так, как это сегод-
ня, фактически в одностороннем 
порядке, делает Россия, — не на-
чнут его строго исполнять. 

Пора наконец и нашим партне-
рам не на словах, а на деле внести 
свой вклад в сокращение вооруже-
ний. Они ведь только увеличивают 

их. Но пора наконец внести свой 
вклад в сокращение вооружений. 
Хотя бы в Европе.

Предлагаю обсудить эту про-
блему в Совете Россия—НАТО. И в 
случае отсутствия прогресса в пе-
реговорах рассмотреть возмож-
ность прекращения наших обяза-
тельств по ДОВСЕ. (Аплодисмен-
ты.) Следующая фраза была: 
«Прошу Федеральное Собрание 
поддержать это предложение». Я 
так понял, что вы поддерживаете.

И второе. Обращаю внимание 
на то, что впервые в Европе могут 
появиться элементы американско-
го стратегического оружия. Оче-
видно, что такие планы Соединен-
ных Штатов по размещению систе-
мы ПРО в Европе не являются про-
блемой исключительно российс-
ко-американских отношений. 

Это в той или иной мере затра-
гивает интересы всех европейских 
государств, в том числе не входя-
щих в НАТО. В этой связи вопрос 
заслуживает — и я бы даже сказал, 
требует — обсуждения в ОБСЕ в 
рамках военно-политического из-
мерения этой Организации. 

Пора наполнить деятельность 
ОБСЕ реальным содержанием. 
Повернуть Организацию лицом к 
проблемам, действительно волну-
ющим народы Европы, а не искать 
только «блох» на постсоветском 
пространстве.

Кстати, мы поддерживаем кан-
дидатуру Казахстана на пост пред-
седателя ОБСЕ. И надеемся, что 
председательство Казахстана поз-
волит придать работе этой органи-
зации необходимый позитивный 
импульс. 

***
Уважаемые коллеги,
наша внешняя политика на-

правлена на совместную прагма-
тичную и неидеологизированную 
работу по решению насущных для 
нас проблем.

В более широком плане речь 
идет об основанной на междуна-
родном праве культуре междуна-
родных отношений — без навязы-
вания моделей развития и форси-
рования естественного хода исто-
рического процесса. И здесь осо-
бую роль приобретают вопросы 
демократизации международной 
жизни, новой этики общения го-
сударств и народов. А также рас-
ширения экономического и гума-
нитарного взаимодействия между 
странами.

Отсюда и то внимание, которое 
мы должны уделять укреплению 
общего гуманитарного пространс-
тва в рамках СНГ, повышению эф-
фективности работы с соотечест-
венниками за рубежом, широкому 
использованию хорошо зареко-
мендовавших себя форм сотруд-
ничества по линии гражданских 
обществ. Важный резерв гумани-
тарной работы — это молодеж-
ные, образовательные, культур-
ные и профессиональные обме-
ны.

Современная Россия, восста-
навливая свой экономический по-
тенциал и осознавая свои возмож-
ности, стремится к равноправным 
отношениям со всеми странами и 
не ведет себя высокомерно. Мы 
лишь отстаиваем свои экономи-
ческие интересы и используем 
свои конкурентные преимущест-

ва, как это делают все без исклю-
чения страны мира. 

При этом мы выступаем за со-
здание таких институтов и меха-
низмов, которые в равной степени 
учитывали бы интересы всех пар-
тнеров. Это касается любых про-
ектов — в энергетике, в промыш-
ленности, в области международ-
ного транзита. И такие проекты 
уже есть, они реализуются.

Россия и дальше намерена иг-
рать инициативную роль в про-
цессах экономической интегра-
ции на пространстве СНГ. А в бо-
лее широком плане — и на всем ев-
разийском пространстве. Надо ук-
реплять интеграционные процес-
сы и в ЕврАзЭС, и в Шанхайской 
организации сотрудничества. 
Подчеркну: это как раз тот случай, 
когда экономика является сино-
нимом безопасности, в том числе 
безопасности наших границ. 

Хотел бы еще раз озвучить наш 
подход к строительству Союзного 
государства России и Белоруссии.

Россия открыта к любым фор-
мам и моделям интеграции. Гото-
вы идти здесь настолько далеко, 
насколько готовы к этому наши 
белорусские друзья. Темпы строи-
тельства Союзного государства 
зависят только от насыщенности 
и реальной — реальной глубины 
интеграционных процессов.

Мы никого не торопим. И гото-
вы откровенно обсуждать с парт-
нерами проблемы, возникающие 
на этом пути. Но курс на всемер-
ное развитие отношений с Бело-
руссией в таких жизненно важных 
областях, как экономика, транс-
порт, социальная защита, здраво-

охранение и гуманитарное со-
трудничество, — является для нас 
незыблемым.

В любом случае мы будем дейс-
твовать так, чтобы это отвечало 
интересам народов и России, и Бе-
лоруссии.

Отмечу также, что всё более 
конструктивным становится наше 
партнерство с Евросоюзом. Пола-
гаем, что весь позитив наших от-
ношений следует закрепить и раз-
вивать в новом базовом договоре 
о стратегическом партнерстве 
Россия—ЕС.

В целом необходим серьезный 
разговор с участием политиков, 
бизнеса и науки о путях содейс-
твия свободному перемещению 
капиталов, товаров, услуг, трудо-
вых ресурсов на европейском и 
азиатском континентах. Россия с 
ее геополитическим положением 
может и будет играть здесь соот-
ветствующую роль и будет оказы-
вать таким процессам всемерное 
содействие. 

Предлагаем начать такой раз-
говор на площадке международ-
ного экономического форума в 
июне 2007 года в Петербурге.

* * *
И в заключение. 
В заключение, уважаемые кол-

леги, позволю себе небольшое, 
почти лирическое отступление от 
чисто делового формата сегод-
няшнего Послания.

Весной следующего, 2008 года 
истекает срок моих президент-
ских полномочий. И следующее 
Послание Федеральному Собра-
нию будет делать уже другой глава 
государства. 

В связи с этим, конечно, мно-
гие наши коллеги ожидали, что се-
годняшнее Послание будет посвя-
щено главным образом подведе-
нию итогов работы — нашей об-
щей с вами работы — с 2000 года, 
будет посвящено оценкам этой ра-
боты. Предполагали услышать 
философское оформление реко-
мендаций на будущее. Однако, ду-
маю, нам с вами давать оценки 
собственной деятельности здесь 
неуместно, а мне выступать с по-
литическими завещаниями пре-
ждевременно. 

Правда, думать о будущем, ко-
нечно, нужно всегда. А у нас с вами 
в России есть еще такая старинная 
русская забава — поиск нацио-
нальной идеи. Это что-то вроде 
поиска смысла жизни. Занятие в 
целом небесполезное и небезын-
тересное. Этим можно заниматься 
всегда и — бесконечно. Не будем 
сегодня открывать дискуссию по 
этим вопросам. 

Но, думаю, многие согласятся 
со мной в том, что, решая стоящие 
перед нами задачи и используя 
при этом все самое современное, 
все самое новое, генерируя эту но-
визну, мы вместе с тем должны и 
будем опираться на базовые мо-
рально-нравственные ценности, 
выработанные народом России за 
более чем тысячелетнюю свою ис-
торию. Только в этом случае мы 
сможем правильно определить 
ориентиры развития страны. И 
только в этом случае нас ждет ус-
пех. 

Заметьте, в какие бы времена 
мы ни жили — в периоды револю-
ционных потрясений или в годы 

застоя, нам почти всегда хочется 
перемен. Правда, при этом у каж-
дого из нас свои представления о 
том, какие должны быть эти пере-
мены, свои приоритеты, симпатии 
и антипатии. Свои взгляды на про-
шлое, настоящее и на будущее. Это 
понятно. Это естественно. Мы — 
разные. 

Однако есть нечто такое, что 
объединяет всех без исключения: 
все хотят, чтобы это были переме-
ны к лучшему. Но не все знают, как 
этого добиться. А мы с вами — те, 
кто собрался сегодня здесь, в 
Кремле, — не только обязаны это 
знать, мы обязаны сделать все для 
того, чтобы выработать план 
практических, конкретных дейс-
твий. Мы должны сделать все для 
того, чтобы убедить в эффектив-
ности этого плана подавляющее 
большинство граждан страны и 
сделать их реальными соучастни-
ками общего созидательного про-
цесса. 

В этой связи хотел бы отме-
тить: фактически в каждом из 
моих восьми Посланий Федераль-
ному Собранию давалась не толь-
ко оценка ситуации в стране и ее 
положения в мире, но и определя-
лись приоритеты, в том числе и 
долгосрочные приоритеты в со-
циальной сфере, в экономике, во 
внешней и внутренней политике, 
в области безопасности и оборо-
ны. По сути это и есть, может быть, 
не полный, но все-таки достаточ-
но конкретный и основательный, 
концептуальный план развития 
России. Его выполнение потребу-
ет созидательной работы всего 
общества, потребует огромных 

усилий и огромных финансовых 
ресурсов. 

Убежден, наша страна только 
тогда займет достойное положе-
ние в мире, мы с вами только тогда 
сможем сохранить и нашу госу-
дарственность, и суверенитет, если 
наши граждане будут видеть, будут 
чувствовать, будут уверены в том, 
что все усилия государства направ-
лены на защиту их кровных инте-
ресов — на улучшение их жизни, 
на повышение их благосостояния 
и их безопасности. И если они смо-
гут гордиться своей страной. Каж-
дый гражданин России должен 
чувствовать свою сопричастность 
с судьбой государства. И каждый 
должен иметь шанс законным об-
разом улучшить свою собствен-
ную жизнь, приумножить трудом 
богатство своей Родины. А все те, 
кто занимается административ-
ной, общественной, тем более по-
литической работой, несут, конеч-
но, особую ответственность. Это в 
полной мере относится и к находя-
щимся в этом зале — к расширен-
ному правительству России, к фе-
деральным министрам, к губерна-
торам, к депутатам обеих палат, к 
судьям, к представителям всех вет-
вей власти. Мы с вами должны с 
полной отдачей сил до последней 
минуты наших законных, консти-
туционных полномочий и эффек-
тивно использовать то время, ко-
торое нам подарила судьба, чтобы 
послужить России. 

Спасибо. 
Стенограмма взята 

с официального сайта 
Президента России 

www.kremlin.ru

«Золото» партии
Почему осталась без света лучшая в мире коллекция социальной и политической литературы?
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В фондах библиотеки — издания 
XVII—XVIII веков, листовки времен 
Французской революции, книги 
из собрания Сталина.

Гораздо проще было устроиться в Ленинку или Иностранку. Людей с улицы не брали.
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Мы сотрудничаем 
с документалистами: 
представили им грузинские 
газеты с первыми стихами 
Сталина

Здесь хранятся «досье» на Дзержинского, Жданова, Ворошилова.
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Вирус под контролем
Современная медицина способна 

бороться с гепатитами 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Ирина Краснопольская

МОСКВА—БАРСЕЛОНА—МОСКВА

В БАРСЕЛОНЕ состоялась 
конференция Европейской 
ассоциации по изучению пе-
чени. В один из дней на бри-
финг к журналистам вышли 
корифеи мировой медицины. 
Среди них была моложавая 
женщина: именно Джоанне 
Мейнелл предоставили пер-
вое слово — ей, пациентке, 
которую медики Великобри-
тании «вытащили» из гепа-
титных оков.

Гепатит В чуть не лишил Джоанну 
жизни — ее мучили жуткие боли, 
от нее отказались друзья. Тогда 
она отправилась в Великобрита-
нию. И там ее спасли, она счастли-
ва. И судя по тому, как Джоанн вы-
глядит, как говорит, как доброже-
лательно улыбается, ее выход пе-
ред представителями СМИ — не 
рекламный трюк, а истина: совре-
менная медицина способна бо-
роться с вирусными гепатитами, в 
том числе и с самым злым — гепа-
титом В. 

Да, гепатит В неизлечим. Но 
это та инфекция, которой можно 
управлять. Что это значит? Да то, 
что если не «убегать» от вакцина-
ции, если лечиться современными 
препаратами, то можно жить и 
нормально, и долго. Подобно 
тому, как живут диабетики, кото-
рым доступен эффективный инсу-
лин, как в последнее время живут 
даже ВИЧ-инфицированные. Так 
хотелось бы на этой оптимисти-
ческой ноте… Нет, никак не тянет 
гепатит В на оптимизм без огово-
рок. Особенно когда речь о гепа-
титных соотечественниках. 

 За гепатитом скрывается целая 
группа вирусных заболеваний пе-
чени. Бытует мнение, что хрони-
ческий гепатит неизлечим, а пото-
му и лечить его не надо. Опасная 
ошибка! Если его не лечить, то он 
постепенно перейдет в цирроз пе-
чени, который может переродить-
ся в рак. Такая вот закономер-
ность. В России 7 миллионов ин-
фицированных. И огромное коли-
чество тех, кто, даже зная, что он 
носитель вируса, не обращается к 
врачу. На что надеются? Авось тут 
абсолютно неуместен. И все уве-
щевания о необходимости вакци-
нации, о том, что гепатит может 
обернуться раком печени — самой 
злой разновидностью злокачест-
венных опухолей, мало влияют на 
картину заболеваемости.

Руководитель отдела гастроэн-
терологии и гепатологии НИИ пи-
тания РАМН профессор Василий 
Исаков очень четко охарактеризо-
вал эту самую картину. 

 — Любой прохожий на улице 
знает, что такое ВИЧ, СПИД, — 
сказал Василий Андреевич. — Зна-
ет, что инфекция передается поло-
вым путем, что опасны случайные 
незащищенные контакты. Более 
того, люди из группы риска чаще 
всего имеют представление о том, 
куда обращаться в случае малей-
шего подозрения на заражение. 
Между тем всего 25 процентов мо-
гут стать носителями ВИЧ при не-
защищенном половом контакте. А 
возможность обзавестись при по-
добных условиях гепатитом В 
стопроцентная.

 Очевидно, надо очень сильно 
напугать общество, чтобы оно об-
ратило пристальное внимание на 
недуг, чтобы это внимание было 
подкреплено и морально, и обяза-

тельно материально. Сегодня 
ВИЧ — это инфекция контроли-
руемая, опекаемая государством. 
И можно сказать, что ситуация с 
ней более-менее стабильная. К ге-
патиту В сие не относится. Во вся-
ком случае пока. Хотя этот гепа-
тит — одно из самых распростра-
ненных в мире инфекционных за-
болеваний. 

 Уберечь от расползания ин-
фекции способна вакцинация. 
Она уменьшает количество новых 
случаев. Сейчас есть восемь вак-
цин против гепатита В. Стоят они 
дешево, глобальных противопо-
казаний против их применения 
нет. Все они основаны на генной 
инженерии, все безопасны. Но вот 
срок их действия не более пяти 
лет. Более долгосрочную не изоб-
рели. Потому требуется ревакци-
нация. Прежде всего тем, кому от 
14 до 30 лет, — именно эту возрас-
тную группу чаще всего настигает 
недуг. 

Программы вакцинации зна-
чительно снизили уровень рас-
ползания инфекции в некоторых 
странах. В некоторых — не во всех. 
Потому как еще есть государства, 
в которых вакцинация в зачаточ-
ном состоянии и там гепатиту пол-
ное раздолье. Иммиграция из этих 
стран ведет к распространению 
инфекции.

 Все гепатиты — и А, более из-
вестный как болезнь Боткина, и 
гепатиты В и С поражают печень. 
Именно там вирус размножается. 
Именно ее он калечит. Но, повто-
рим, калечит по-разному. И выяв-
ляется, а главное, лечится по-раз-
ному. Общее лишь то, что все они 
пусть медленно, но все же отступа-
ют перед современной наукой, пе-
ред современным врачеванием. 
Десять лет назад от гепатита С вы-
лечивалось лишь пять процентов 
больных. Теперь — почти 85. На 
той встрече в Барселоне, с которой 
мы начали, был обнародован про-
гноз: через десять лет от гепатита 
С будут избавлять 90 процентов 
пациентов. 

 Десять лет назад гепатит В был 
неуязвим. Пять лет назад начал за-
метно сдавать свои позиции. Те-
перь против него есть несколько 
эффективных препаратов, прием 
которых позволяет человеку нор-
мально жить, работать. И пятилет-
ний прогноз в преодолении этого 
недуга внушает надежду. При од-
ном непременном условии: госу-
дарственном внимании и подде-
ржке. Диагностика, препараты — 
не устаревшие, а самые современ-
ные — должны быть доступны па-
циентам. Те, которые применяют-
ся в России сейчас, уже устарели. 

У нас есть специальные про-
граммы борьбы с гемофилией, 
диабетом, туберкулезом, рассеян-
ным склерозом, с ВИЧ... Нет про-
граммы по защите тех, кто страда-
ет гепатитом В. А он, снова повто-
рим, ведет к печеночной недоста-
точности, циррозу печени. Он — 
причина 80 процентов рака пече-
ни. А можем недуг предупреждать, 
если не «бегать» от вакцинации. 
Умеем диагностировать, если бу-
дет достаточно средств на совре-
менную диагностику. А главное, 
можем даровать людям, которых 
недуг все-таки настиг, нормаль-
ную жизнь на долгие годы, если 
будут доступны препараты пос-
леднего поколения. Жизненно не-
обходима государственная про-
грамма по гепатиту В. Не самая 
высокая заболеваемость гепати-
том В в России — не повод для не-
брежения к носителям вируса это-
го опаснейшего недуга.

И н ф о р м а ц и о н н о е  с о о б щ е н и е

Открытое акционерное общество «Нефтяная 
компания «ЛУКОЙЛ»

25 апреля 2007 года в Москве состоялось заседание Сове-
та директоров ОАО «ЛУКОЙЛ», на котором были обсуждены 
вопросы подготовки к проведению годового Общего собрания 
акционеров и утверждена повестка дня Собрания. Совет дирек-
торов утвердил дату проведения годового Общего собрания 
акционеров – 28 июня 2007 года.

Собрание состоится в Москве в центральном офисе Компании. 
Установлено, что список акционеров, имеющих право на участие 
в Собрании, составляется на 11 мая 2007 года. Совет директо-
ров рекомендовал Собранию акционеров принять решение о 
выплате дивидендов по итогам работы Компании в 2006 году в 
размере 38,0 рублей на одну обыкновенную акцию.

На Собрании будут избраны Совет директоров в количестве 
11 человек, Ревизионная комиссия в количестве 3 человек. 
Списки кандидатов были утверждены Советом директоров ОАО 
«ЛУКОЙЛ» 3 февраля 2007 года.

Совет директоров предлагает Собранию акционеров утвер-
дить независимого аудитора – ЗАО «КПМГ».

Наряду с обязательными вопросами повестки дня на годовом 
Общем собрании акционеров будут рассмотрены иные вопро-
сы, предусмотренные Федеральным законом «Об акционерных 
обществах».

Совет директоров

ЗДОРОВЬЕ

Марина Сажина

УЛЬЯНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

На пороге май — пора, когда 
жизнь пробуждается особенно актив-
но. Истощенный за зиму организм 
нуждается в солнце, чистом воздухе и 
готов напитаться целебными силами 
природы. К тому же медики рекомен-
дуют проводить профилактическое 
лечение именно в межсезонье. Ведь 
часто зимняя усталость плавно пере-
ходит в обострение хронических 
заболеваний. Так что организму необ-
ходимо помогать восстанавливать 
свои силы. Ни для кого не секрет, 
люди все чаще обращаются к не 
медикаментозным способам лечения, 
а полагаются на целительные силы, 
созданные самой природой. И такие 
целебные во всех отношениях места в 
России не только сохранились, но и 
постоянно развиваются и совершенс-
твуются и дарят людям в любое время 
года свое живительное  тепло и здо-
ровье.  

Взять хотя бы ульяновские Ундо-
ры, на территории которых располо-
жены  два санатория — «Дубки» и 
«имени Ленина». Место действитель-
но редкое — здесь сохранился эколо-
гически чистый природный источник 
воды, каких на Земле  осталось 
немного. 

В санаториях используются два 
основных типа минеральных вод: 
первый — слабоминерализованная 
гидрокарбонатно-сульфатно кальцие-
во-магниевая с повышенным содер-
жанием органических веществ для 
внутреннего применения. Cходная по 
составу вода есть только на курорте 
Трускавец (Украина). В ее составе — 
повышенное содержание органичес-

ких веществ и более 20 микроэлемен-
тов. В тонких срезах ундоровской 
воды обнаружены вещества, снижаю-
щие активность щитовидной железы, 
и ингредиенты, относящиеся к группе 
противораковых веществ. Она обла-
дает мочегонным, желчегонным, про-
тивовоспалительным действием, нор-
мализует кислотность желудочного 
сока, повышает уровень гемоглобина 
в крови, благотворно влияет на 
обменные процессы. 

И второй — хлоридно-натриевые 
бромные рассолы для наружного 
применения — в виде ванн, а также в 
бассейне для проведения лечебной 
физкультуры или свободного плава-
ния. Ванны обладают противовоспа-
лительным, успокаивающим действи-
ем, нормализуют обмен веществ, 
улучшают микроциркуляцию крови. В 
настоящее время Ундоры — единс-
твенный в России курорт, где исполь-
зуются воды, обогащенные органи-
ческими веществами. 

Санаторий «Дубки» со всех сторон 
окружен лесом. А из-под земли в тех 
местах бьют родники с поистине уни-
кальной водой. Ее так и называют — 
живая. Говорят, что иногда эта вода 
избавляла людей от операций. Имен-
но поэтому из года в год сюда возвра-
щаются люди, однажды уже испытав-
шие на себе действие целительных 
источников. Список болезней, подда-
ющихся воздействию этих вод, мог 
бы составить целый справочник для 
практикующего врача. 

Лечение ундоровской водой почти 
в ста процентах случаев приводит к 
улучшению состояния у больных, 
страдающих воспалительными забо-
леваниями, язвенной болезнью 
желудка и двенадцатиперстной кишки, 
хроническими холециститами и дис-
кинезией желчевыводящих путей. 
Сложно представить себе более под-
ходящее место, чем Ундоры, для пол-

ноценного восстановительного лече-
ния пациентов с воспалительными 
заболеваниями мочевыделительной 
системы. 

К тому же ундоровская вода пос-
тепенно вымывает все вредные для 
организма вещества. Более того, пов-
торные курсы лечения минеральной 
водой позволяют уменьшить дозу и 
частоту приема многих препаратов. 

Природа поистине обладает уни-
кальными возможностями, но чудо 
врачевания не может произойти без 
участия людей. Специалисты, работа-
ющие в санатории «Дубки», сделали 
все, чтобы это участие было профес-
сиональным и комфортным. Пациен-
ты санатория живут в двух- и трех-
этажных благоустроенных и удобных 
корпусах, соединенных между собой 
лечебным корпусом и питьевой гале-
реей. Здесь принимают родителей с 
детьми от четырех до четырнадцати 
лет, что благотворно влияет на здоро-
вье всей семьи. А лечение в «Дубках» 
ведется не только с помощью цели-
тельных даров природы. Санаторий 
оснащен новейшей аппаратурой. 
Здесь установлены инфракрасная 
сауна, кедровая бочка, которые есть 
не на всех престижных лечебных 
курортах. Большим спросом пользу-
ется аппарат «Андро-Гин», предназна-
ченный для лечения мочеполовой 
сферы мужчин и женщин. В этот 
список можно включить сеансы игло-
рефлексотерапии, консультации пси-
хотерапевта, фитолечение…  Отдыха-
ющие по достоинству оценили и гли-
нолечение. Кстати, уже получена 
лицензия на переработку голубой 
глины здешнего месторождения и 
построен цех для ее переработки. А 
готовая продукция реализуется через 
магазины и аптечные пункты.

Перечислить все возможности 
аппаратной терапии «Дубков» доволь-
но сложно. Важно то, что здесь посто-

янно ведутся работы по реконструкции 
и модернизации, приобретается сов-
ременное оборудование. А люди, 
работающие в санатории, не останав-
ливаются на достигнутом. Коллектив 
нацелен на развитие. И недаром. 
Доска почета пестрит различными 
престижными дипломами и благо-
дарственными письмами.  Ведь здесь 
считают, что самое главное, чтобы 
отдыхающие поправили здоровье, 
набрались сил, получили максимум 
положительных эмоций. 

Сегодня в «Дубках» работает весь-
ма эффективный подводный душ-
массаж. Для лечения позвоночника и 
органов дыхания в санатории устано-
вили массажную кровать «Нуга-Бест». 
Есть в «Дубках» вертикальный соля-
рий. Возможности «Дубков» растут 
год от года. Помимо процедур, входя-
щих в стоимость путевки, отдыхаю-
щие могут пройти курс мануальной 
терапии, различных видов массажа, 
сухих углекислых, жемчужных и тра-
вяных ванн, оздоровиться в галокаме-
ре.

Врачи санатория разработали и 
успешно применяют специализиро-
ванные программы. Например, про-
грамма «Афродита» позволяет 
успешно лечить гинекологические 
заболевания. Курс «Грация» направ-
лен на снижение веса и коррекцию 
фигуры. А урологическая программа 
«Мужская сила» предназначена для 
мужчин с хроническим заболеванием 
простаты. Для людей, страдающих 
заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата и болезнями дыхательной 
системы, разработаны курсы «Жизнь 
без боли» и «Легкое дыхание». 
Эффективна программа «Анти-
стресс».

Лечение в «Дубках» бесценно для 
нуждающихся в реабилитации. По 
договору с Ульяновским региональ-
ным отделением Фонда социального 
страхования Российской Федерации 
санаторий принимал больных после 
стационарного лечения. Пожалуй, 
стоит отметить и то, что в санаториях 
отдыхают и поправляют здоровье 
люди из 35 регионов России. В «Дуб-
ках» всегда готовы к приему новых 
пациентов и своих завсегдатаев. Кста-
ти, цены на путевки не выросли и 
останутся  на уровне прошлого года 
до середины июня. 

Путевки в санатории «Дубки» 
и имени В.И.Ленина можно  

приобрести по адресам: 
 ОАО «Ульяновсккурорт»  

г. Ульяновск, ул. К. Маркса, 5. 
Тел.: (8422) 41-04-13, 

49-02-53, 49-01-53, факс 41-70-46 

Санаторий им. В.И.Ленина, 
с. Ундоры. Тел. (84254) 6-17-64, 

факс 6-17-66 

Санаторий «Дубки», с. Ундоры. 
Тел./факс (84254) 6-12-03 

e-mail:info@ulkurort.ru  
www.ulkurort.ru 

На майские праздники в «Дубки»  
Курорт Ундоры входит в 18 уникальных курортов РФ

(Методические указания Минздрава РФ № 99/228 от 22.12.99 «Перечень курортов России с обоснованием их уникальности по природным лечебным факторам»)

РЕКЛАМА

Уведомление об изменении местонахождения 
(адреса) Кемеровского филиала 

ОАО Банк «Алемар»

Решением Совета директоров ОАО Банк «Алемар» (Протокол 
б/н от 25 апреля 2007 г.) принято решение об изменении место-
нахождения (адреса) Кемеровского филиала ОАО Банк «Алемар» 
и внесении изменений в положение о филиале, связанных с 
изменением места нахождения (адреса) Кемеровского филиала 
ОАО Банк «Алемар».

Новое местонахождение (почтовый адрес) Кемеровского 
филиала ОАО Банк «Алемар»: Российская Федерация, 650000, 
город Кемерово, улица 50 лет Октября, дом 11.    

За информацией обращаться по телефону: (3842) 39-01-23

Лицензии  ЦБ РФ 2384 от 20.08.2002.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»
Из 6 миллиардов жителей Земли — 2 миллиарда инфици-
рованы вирусом гепатита В. 
Почти половина населения живет в регионах с высокой 
распространенностью гепатита В. 
350 миллионов страдают хроническим гепатитом В. 
 Каждый год 500 000—1 200 000 человек умирают от ос-
ложнений гепатита В. 
15—25 процентов умирают от цирроза или рака печени.

Курс на Дагомыс
Лучшие здравницы Кубани 

успешно конкурируют с зарубежными 
морскими курортами

ОТДЫХ

Ирина Юрьева

В НОЯБРЕ прошлого года в 
Лондоне на церемонии вруче-
ния наград в области миро-
вой туриндустрии одну из са-
мых престижных премий 
World Travel Market Global 
Award 2006 получил россий-
ский оздоровительный комп-
лекс «Дагомыс». Это значит, 
что лучшие наши здравницы 
стали на равных конкуриро-
вать с зарубежными курорта-
ми.

Оздоровительный комплекс 
«Дагомыс» Управления делами 
президента Российской Федера-
ции находится в 12 километрах 
от большого Сочи, в удалении от 
автомобильной трассы, городс-
кого столпотворения и шума. 
«Дагомыс» в переводе с черкес-
ского — прохладное, тенистое 
место. В свое время именно этот 
уголок Черноморского побе-
режья, где благодаря воздушным 
потокам с гор сохраняется све-
жесть даже в самые жаркие лет-
ние месяцы, выбрал под свою 
южную резиденцию царствую-
щий дом Романовых. Разбитый 
по указу Николая II уникальный 
парк существует и сегодня — 
комплекс аккуратно «встраива-
ли» в сложившийся ландшафт, 
бережно сохраняя исторические 
посадки.

Оригинальное «ступенчатое» 
27-этажное главное здание ком-
плекса не спутаешь ни с одним из 
многочисленных сочинских са-
наториев. Здесь максимально 
удобно для отдыхающих объеди-
нены и номерной фонд, и меди-
цинский центр, и рестораны, и 
кафе, и киноконцертный зал, 
часто используемый как конг-
ресс-холл, и сразу три бассейна 
(закрытый и открытые) с подог-
реваемой морской водой. В не-
посредственной близости — 
обустроенный спортивный ком-
плекс с целой сетью спортивных 
площадок и теннисных кортов. 

Управлять таким сложным 
хозяйством совсем непросто. Од-
нако, по словам генерального 
директора Константина Свири-
дова, дружный коллектив здрав-
ницы ориентирован на успех и 
делает все возможное, чтобы 
приезжающие сюда гости воз-
вращались в «Дагомыс» снова и 
снова. 

Здесь постоянно разрабаты-
вают новые и совершенствуют 
уже существующие туристичес-
кие программы. Когда несколько 
лет назад «закрытую» номенкла-
турную здравницу было решено 
открыть для всех желающих, в 
«Дагомысе» начала выполняться 
программа «Отдых для всех». 
Главной идеей стало — дать рав-
ную возможность отдыхать в 
Сочи жителям всей страны. Раз-
нообразные лечебные и оздоро-
вительные услуги, комплекс раз-
влечений, входящие в «пакет» 
предложений по этой програм-
ме, позволяют получить полно-
ценный отдых с оптимальным 
соотношением «цена—качест-
во».

Обеспечение максимального 
комфорта — особая задача об-
служивающего персонала «Да-
гомыса». Купив путевку, можно 
сообщить дату приезда на отдых 
и, будьте уверены, специальная 
служба встретит вас на вокзале 
или в аэропорту и доставит на 
территорию «Дагомыса». У 
стойки регистрации ждать тоже 
не придется:  здесь помнят, что 
после долгой дороги хочется как 
можно скорее попасть в номер.

Впрочем, на море попасть хо-
чется еще быстрее. Пляж у оздо-
ровительного комплекса свой 
собственный, закрытый (вход — 
по пропускам). Это означает, что 

ни толчеи, ни неприятных инци-
дентов здесь не может быть в 
принципе. Что касается развле-
чений и услуг — их более чем до-
статочно. Это и игровые автома-
ты, и кафе, и спортивные радос-
ти,  вплоть до поездок на аква-
байке и полетов над морем на па-
рашюте.

В оздоровительном комплек-
се «Дагомыс» гостям предлага-
ют самые разные экскурсии. На-
пример, в парк «Дендрарий» — 
крупнейший ботанический сад 
страны с полутора тысячами ви-
дов экзотических растений. Или 
в тисо-самшитовую рощу, воз-
раст деревьев которой достигает 
800 лет. В дельфинарии — шоу 
дельфинов-афалин. Их разре-
шено кормить, фотографиро-
ваться с ними. А кое-кто из 2000 
обезьян местного питомника 
уже успел побывать в космосе. 
Увлекательна поездка по живо-
писным ущельям на озеро Рица 
(950 м над уровнем моря) — 
одно из самых больших и краси-
вых на Кавказе. Самая высокая 
точка побережья — гора Ахун, с 
которой открывается прелест-
ная панорама. Говорят, что 
именно здесь был прикован 
Прометей, а красавица Агура  
втайне кормила героя и отгоня-
ла орла, терзавшего его печень. 
Но однажды злобная птица из-
ловчилась и бросила ее в про-
пасть. Девушка, как положено, 
тут же превратилась в речку.

В Центре туризма и горно-
лыжного спорта Красная Поля-
на катался сам президент Путин. 
Величественные леса, снежные 
вершины, водопады, луга. На со-
седней пасеке с горным медом и 
форелевым хозяйством желаю-
щие возьмут в руки удочку — 
улов запекут и подадут вам с пи-
вом. А потом можно сплавиться 
по горной реке, съездить на во-
допады, слазать в подземный ла-
биринт Воронцовских пещер, 
где зимой и летом 9—11 градусов 
тепла и стерильно чистый иони-
зированный воздух. Когда-то в 
этих пещерах жили наши пред-
ки. 

Естественно, не просто так в 
названии комплекса присутству-
ет слово «оздоровительный». 
База «Дагомыса» особо реко-
мендуется людям с заболевания-
ми сердечно-сосудистой систе-
мы без нарушения кровообра-
щения, опорно-двигательного 
аппарата, верхних дыхательных 
путей, неврозов. В арсенале ме-
диков — бальнеопроцедуры, 
включая сухие углекислые ван-
ны, физиотерапию, все виды 
массажа, ингаляцию, ультра-
звук. В зависимости от времени 
пребывания в комплексе гости 
могут пройти курс лечения или 
взять по желанию и совету вра-
чей отдельные процедуры. Это 
особенно удобно для тех, кто 
приезжает в «Дагомыс» на вы-
ходные. В комплексе круглосу-
точно работает кабинет экстрен-
ной медицинской помощи.

Статус здравницы, принадле-
жащей Управлению делами пре-
зидента Российской Федерации, 
говорит сам за себя: в «Дагомы-
се» отдыхали и оставили теплые 
пожелания в гостевой книге Вла-
димир Путин, Роберт Кочарян, 
Нурсултан Назарбаев, Гейдар 
Алиев, многие другие российс-
кие и зарубежные политики. По-
бывала в свое время здесь и при-
ма нашей эстрады Алла Пугаче-
ва. В последние годы «Дагомыс» 
гостеприимно принимал детей 
Беслана и ветеранов Великой 
Отечественной войны.

Приятно, что пополнить та-
кую разнообразную компанию 
может любой россиянин. Цено-
вая политика гибкая, не лимити-
руются ни сроки пребывания, ни 
комплекс дополнительных ус-
луг: можно купить путевку с ле-
чением на месяц, а можно при-
ехать с друзьями на уик-энд, 
можно включить в оплату трех-
разовое питание, а можно оста-
вить обед или ужин для знакомс-
тва с многочисленными местны-
ми ресторанчиками и кафе. 
Можно вполне комфортно отды-
хать на общем пляже комплекса, 
либо, за умеренную доплату, по-
пасть в VIP-зону, где вам предо-
ставят шезлонг, зонт и полотен-
ца, а также целый комплекс до-
полнительных услуг — обслужи-
вание официантами и многое, 
многое другое. Зато море и лас-
ковое солнце — одно на всех.

Обеспечение 
максимального 
комфорта — 
особая 
задача 
обслуживающего 
персонала 
«Дагомыса»

РЕЙДЕРСТВО

Евгений Сазонов

СОГЛАСНО официальной ста-
тистике, в прошлом году Ге-
неральной прокуратурой 
было зафиксировано 151 пре-
ступление, связанное с рей-
дерством, что на треть боль-
ше, чем в 2005 году. 

По словам заместителя Генпроку-
рора РФ Владимира Малиновско-
го, тенденция увеличения числа 
преступлений свидетельствует о 
внимании органов власти к данной 
проблеме и активной борьбе с яв-
лением экономического террориз-
ма. Однако ни для кого не секрет, 
что основным ресурсом корпора-
тивных захватчиков были и оста-
ются коррупционные схемы, без 
применения которых подавляю-
щее число рейдерских атак так и 
остались бы неосуществленными. 
Именно этой проблеме была пос-
вящена Третья Всероссийская кон-
ференция РСПП «Безопасность 
бизнеса», прошедшая в конфе-
ренц-зале администрации прези-
дента РФ в конце прошлой недели.

Выступая на этой конферен-
ции, Виктор Плескачевский, пред-
седатель Комитета Госдумы по 
собственности, отметил, что кор-
поративное право по сути является 
самым сложным для регулирова-
ния, поскольку затрагивает инте-
ресы многих участников. Именно 
поэтому, считает депутат, оно всег-
да будет вызывать множество спо-
ров. Как только законодатель пы-
тается закрыть одну лазейку, рей-
деры моментально находят новую. 
А это значит, что корпоративное 
законодательство должно посто-
янно дорабатываться, обобщая и 
учитывая уже накопленный опыт. 

В то же время очевидно, что ны-
нешняя нормативная база во мно-
гих случаях не соответствует ны-
нешним потребностям общества, 
многие законы работают в полси-
лы, оставляя вполне «легальные» 
дыры. Такой необходимый в защи-
те нарушенных прав механизм, как 
обеспечительные меры, из-за не-
четкого нормативного регулиро-
вания и большого накопленного 

опыта злоупотреблений с этим 
инструментом со стороны рейде-
ров применяется судами крайне 
редко. В то же время без обеспечи-
тельных мер полученное положи-
тельное решение суда становится 
неисполнимым, так как ответчик 
за время судебного разбирательс-
тва перепродает спорное имущес-
тво третьим лицам. 

По словам председателя Мос-
ковского арбитражного суда Олега 
Свириденко, судьи стараются под-
ходить к наложению обеспечи-
тельных мер очень осторожно, 
стараясь исключить злоупотреб-
ления, но эта практика порочна, 

так как во главе угла остается лич-
ное усмотрение конкретного су-
дьи. Необходимо обобщение бога-
той практики злоупотреблений и 
принятие поправок в нормы, каса-
ющиеся применения обеспечи-
тельных мер.

Что характерно, многие участ-
ники конференции не отрицали 
тот факт, что к коррупционным 
схемам приходится прибегать 
даже добропорядочным предпри-
нимателям, желающим защитить 
свою компанию от захвата. «На 
данный момент невозможно за-
щитить компанию от рейдеров, не 
прибегая к коррупционным схе-
мам», — заявила в своем выступле-
нии Светлана Васина, президент 
группы компаний «Фоэникс». — 
Криминальные захваты построе-
ны на простоте изменения третьи-
ми лицами идентифицирующей 
информации о компании. Как пра-
вообладатель может следить за 
правильностью изменения иден-
тифицирующей информации о 
своей компании, своих активах? 
Только одним способом — регу-
лярно (минимум раз в неделю) за-
казывать выписку из ЕГРЮЛ, 

ЕГРП. Однако на получение дан-
ной информации уходит пример-
но пять дней. При этом выписка 
составляется на определенную 
дату и в ней не отражаются иници-
ированные, но не зарегистриро-
ванные операции. Соответствен-
но, для того чтобы держать руку на 
пульсе, собственники или менедж-
мент предприятия, подвергшегося 
агрессии или находящегося в ста-
дии корпоративного конфликта, 
используют механизм так называ-
емой «расстановки флажков». 

По словам Светланы Васиной, 
бизнесмены вынуждены неофи-
циально договариваться с регист-

рирующими органами об отсле-
живании любых обращений, каса-
ющихся их компании, и оповеще-
нии об этих запросах в режиме он-
лайн — день в день: «Попросил 
кто-то выписку из ЕГРЮЛ — и ин-
формация об этом тут же попадает 
«заказчику» вместе с копией пос-
тупившего регистраторам запро-
са. А затем на основе данной ин-
формации правообладатели уже 
могут принимать адекватные и 
главное своевременные меры по 
предотвращению неправомерных 
действий. Для того чтобы иметь 
полную картину, такие своеобраз-
ные мониторинги проводятся так-
же в службе судебных приставов, 
ФСФР. Ранее мониторинг прово-
дился и в арбитражном суде, одна-
ко с введением необходимого и до-
статочного раскрытия информа-
ции на сайте арбитражного суда 
необходимость в таком монито-
ринге отпала».

С точки зрения государства, ре-
шая таким образом свои пробле-
мы, предприниматель нарушает 
закон, давая взятки различным 
чиновникам. Но по сути желание 
собственника знать, какие собы-

тия происходят вокруг его компа-
нии, отнюдь не является противо-
правным действием, считает Свет-
лана Васина. Наоборот, возникает 
вопрос: почему до сих пор в нашей 
стране не существует легальных 
механизмов оперативного получе-
ния подобного рода информации? 
Ведь вполне логичным было бы 
законодательно утвердить эту 
практику, выведя на свет колос-
сальные денежные потоки, кото-
рые сегодня и так циркулируют в 
перечисленных ведомствах. Собс-
твенник может и должен иметь до-
ступ к любой информации, касаю-
щейся его предприятия.

По словам Александра Корса-
ка, руководителя Управления по 
экономической безопасности пра-
вительства г. Москвы, для эффек-
тивного противодействия рейдер-
ским схемам необходимо сосредо-
точить усилия на грамотном озву-
чивании корпоративных конф-
ликтов. Благодаря усилиям его ве-
домства в прошлом году в столице 
был зарегистрирован только один 
случай силового захвата предпри-
ятия.

Однако, по мнению журналис-
тов, ни власти, ни собственники 
компаний, пострадавшие от кор-
поративных конфликтов, зачас-
тую не стремятся к информацион-
ной открытости. «Рейдер любит 
тишину — это общеизвестный 
факт. Поэтому вовремя начатая 
информационная кампания спо-
собна помочь пострадавшей сто-
роне одержать стратегическую по-
беду над захватчиками. Кроме 
того, нередко власти составляют 
свою статистику корпоративных 
захватов, основываясь на данных 
из открытых источников — под-
считывая конфликты, о которых 
стало известно СМИ. Но это от-
нюдь не отражает реального поло-
жения дел в этой области», — уве-
рен Алексей Земцов, главный ре-
дактор информационного агентс-
тва MA-Communication. 

По его словам, именно пресса 
способна помочь защите «отсечь» 
коррупционный ресурс захватчи-
ков, привлекая внимание госорга-
нов и широкой общественности к 
отдельным процессам, происходя-
щим на рынке.

Спасение — 
деньги из рук утопающих

На конференции РСПП обсудили 
проблемы коррупции в экономике

Пресса способна помочь 
«отсечь» коррупционный ресурс 
захватчиков, привлекая 
внимание госорганов 
и широкой общественности 
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ПОСЛЕ острого периода ле-
чения и прохождения про-
граммы «7 –небо» у больного 
в клинике Назаралиева есть 
право выбора: пройти 
стресс — энергетическую  
психотерапию или совер-
шить паломничество на Гору 
Спасения Таштар-Ата.
Ритуал паломничества применяет-
ся как метод разрешения внутрен-
них противоречий больного. Он 
проводится после принятого реше-
ния пациента об отказе от своего по-
рока. Путь паломника тернист, он 
проходит 250 км через долины и 
ущелья, перевалы Тянь-Шаня, и че-
рез долгих 5 суток больной прихо-
дит к заветной точке —  Горе Спасе-
ния Таштар-Ата. Странное, мисти-
ческое место…

Сейчас здесь тихо. В этой тишине 
слышится дыхание вечности. Когда 
поднимаешься по склону горы к кус-
там дикого боярышника, тишина 
становится вязкой, словно вливает-
ся в уши. Проходишь сто метров — и 
ты словно попадаешь в другое изме-
рение. Здесь пациент совершает ри-
туал освобождения: сбрасывает «ка-
мень души», на который он перено-
сит груз своих  проблем на протяже-

нии всего курса лечения, завязывает 
ленту на ветви боярышника, как бы 
«завязывая» со своей болезнью,  
сжигает старые вещи  — прощаясь с 
прошлым. Больной победил себя и, 
как говорит проф. Назаралиев: «Лю-
бая форма психотерапии — это так 
или иначе подавление личности, па-
ломничество же, наоборот — ее воз-
величивание». 

Тайна — манит. Неведомое — 
удивляет. А под Бишкеком, на окра-
ине Беш-Кугей, есть проход в мир 
иной. И там каждый день, каждый 
час происходит жестокое сражение 
сил Зла с силами Добра. Там открыт 
портал, и человек, который волею 
злых судеб пристрастился к алкого-
лю или наркотикам, кладет на Все-
ленские весы свою судьбу. Надежда 
и вера заставляет приезжать сюда 
русских и американцев, немцев и ка-
захов. Приезжать — за своим спасе-
нием.

P.S. Подробнее о программе 
«Седьмое небо», стресс-энер-
гетической психотерапии, 
ритуале паломничества мож-
но найти на обновленном 
сайте: www.nazaraliev.com

Кон.тел.:+996 (312) 65 02 41, 
(495) 6 499 388 (г. Москва)

Наркоманы и алкоголики — 
на пути к Горе Спасения

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Н И М А Н И Е :  К Н И Ж Н А Я  Н О В И Н К А !

«Алхимия преображения. Космическая программа трансмута-
ции человека»/ Г. Горбатова/«Амрита-Русь», Москва, 2007/240 с.

Грядет Шестая Раса Человечества Земли, и она уже на подхо-
де…

Пора узнать и принять наше будущее.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРСЕНАЛ

Юрий Гаврилов

ПОД Новороссийском успеш-
но завершился очередной 
этап глубоководных испыта-
ний необитаемого спасатель-
ного комплекса «Пантера-
плюс».

На глубине более километра при 
3-балльном волнении моря во-
енные моряки опробовали нави-
гационную аппаратуру, механи-
ческие манипуляторы и диско-
вую пилу аппарата. Все это вре-
мя «Пантера» работала от авто-
номного источника питания. 

Решение закупить этот аппа-
рат в Великобритании наше мор-
ское командование приняло 
после череды трагедий с россий-
скими подводниками. Катастро-
фа «Курска» и происшествие с 
батискафом АС-28 в августе 
2005 года поставили вопрос об 
эффективности имеющихся на 
флоте спасательных средств. По 
данным начальника управления 
поисковых и аварийно-спаса-
тельных работ ВМФ контр-ад-
мирала Василия Воробьева, се-
годня 86 процентов наших воен-
ных подводных аппаратов вы-

служили срок эксплуатации. То 
есть подлежат замене. Недавно 
флот получил новый обитаемый 
подводный аппарат «Русь», спо-
собный работать на глубине 6 
тысяч метров. Но он не решает 
всех проблем.

Своеобразную прореху пока 
закроют с помощью английско-
го морского спасателя. Он обо-
шелся казне примерно в 3 мил-
лиона долларов. В перспективе 
такими комплексами думают ос-
настить все военные флоты. Од-
ним из главных преимуществ 
«Пантеры-плюс» эксперты на-
зывают ее высокую мобиль-
ность. 

Комплекс легко грузится на 
транспортные самолеты Ил-76 
и Ан-124 и перевозится с места 
на место. Учитывая, что новин-
ку «приписали» к 328-му экспе-
диционному аварийно-спаса-
тельному отряду ВМФ (Санкт-
Петербург), возможность ее 
быстрой переброски на Даль-
ний Восток, Балтику или Черное 
море играет не последнюю 
роль.

Завершить испытания бри-
танского спасателя военные мо-
ряки планируют уже в этом году. 
После этого комплекс примут на 
вооружение ВМФ.

«Пантера» 
уходит на глубину

Российский флот испытал британского 
спасателя

Необитаемый подводный комплекс сможет оказать помощь на километ-
ровой глубине.

КРИМИНАЛ

Андрей Шаров

ВЧЕРА  сотрудники Главного 
управления МВД  России по 
Центральному федеральному 
округу провели обыск в уп-
равлении Росрегистрации по 
Москве. 

Приметная высотка на улице 
Большая Тульская, где располо-
жено управление Росрегистрации, 
уже попадала в оперативные свод-
ки в январе нынешнего года. Прав-
да, тогда милиция приходила с 
обыском к соседям регистраторов 
— в Управление Федеральной на-
логовой службы по Москве, кото-
рое занимает несколько этажей в 
здании. Обыск проводился вслед 
за задержанием двоих ответствен-

ных сотрудников управления при 
получении крупной взятки.  В этот 
раз коррупционеров обнаружили 
в Росрегистрации.

Милиция нагрянула в здание 
примерно в 11 часов утра. Как со-
общают источники в МВД, визит 
оперативников был связан с за-
держанием  накануне ночью и ут-
ром в четверг двух человек —   со-
трудника управления и так назы-
ваемого посредника. По версии 
следствия, через последнего ре-
гистратору передали взятку. При-
чем весьма солидную. Речь яко-
бы  идет о сумме в  несколько со-
тен тысяч долларов. Задержан-
ные пока проходят по делу как по-
дозреваемые. При этом не исклю-
чается, что круг фигурантов уже 
возбужденного уголовного дела 
может расшириться. 

По нашей информации, сы-

щики оккупировали 14-й этаж 
здания на Большой Тульской, где 
и производилась выемка доку-
ментов на рабочем месте задер-
жанного чиновника, фамилию 
которого пока не разглашают. На 
этом этаже находятся два отдела 
управления. Один курирует нота-
риат, другой — работу территори-
альных подразделений Росрегис-
трации. 

В Росрегистрации о каких-
либо подробностях обыска не со-
общают, ссылаясь на тайну следс-
твия. Известно лишь, что на ра-
боте управления он практически 
не отразился. 

Официальный же представи-
тель минюста Наталия Вишняко-
ва заявила, что борьба с корруп-
цией в собственных рядах и под-
ведомственных службах не пре-
кратилась, а лишь усиливается.

— Мы будем безжалостно из-
бавляться от нечистоплотных на 
руку должностных лиц, в том 
числе в Росрегистрации, — про-
комментировала она происхо-
дивший в московском управле-
нии обыск. 

В настоящее время в Росре-
гистрации идут серьезные кад-
ровые перестановки. После на-
значения на должность директо-
ра Сергея Васильева многие ру-
ководящие сотрудники службы, 
в числе которых — заместители 
директора, предпочли уйти «по 
собственному желанию». Бук-
вально на днях Васильев пред-
ставил кандидатуры новых за-
мов, которые были поддержаны 
главой минюста Владимиром 
Устиновым, и сейчас они внесе-
ны на утверждение президенту 
РФ.

Зарегистрирован взяточник

СУД

Иван Воронцов

МУРМАНСК

ДЕЛО траулера «Электрон», 
взбудоражившее полтора 
года назад всю Россию, на-
конец-то получило офици-
альную оценку суда. 26 апре-
ля Первомайский суд города 
Мурманска признал капита-
на судна Валерия Яранцева 
виновным в нарушении ста-
тьи 256 УК РФ (незаконный 
вылов биоресурсов) и приго-
ворил к выплате штрафа в 100 
тысяч рублей. 

Обвинение в незаконном лише-
нии свободы двух иностранных 
граждан (напомним, это были 
инспекторы норвежской рыбоох-
раны) с Валерия Яранцева было 
снято.

В результате недовольны при-

говором и сторона обвинения, и 
сам обвиняемый. Прокуратура 
Мурманской области, возбудив-
шая дело против Яранцева, тре-
бовала более строгого пригово-
ра — три года лишения свободы 
условно и штраф в размере 300 
тысяч рублей. Также прокуратура 
настаивала на лишении подсуди-
мого права в течение двух лет за-
нимать должность капитана ры-
бопромыслового судна.

Именно последнего пункта 
больше всего опасался сам Вале-
рий Яранцев — накануне итого-
вого судебного заседания он при-
знался, что самым неблагоприят-
ным исходом для себя считает 
именно запрет на профессию. Од-
нако наказание в виде солидного 
штрафа также показалось ему 
чрезмерным. Сейчас капитан 
«Электрона» заявляет, что наме-
рен добиваться полного оправда-
ния, так как до сих пор уверен в 
том, что все его действия строго 

соответствовали российскому за-
конодательству.

В ходе рассмотрения дела 
Яранцева суд отметил, что дейс-
твия норвежской береговой ох-
раны, которая устроила настоя-
щую охоту за российским трауле-
ром, с использованием несколь-
ких судов и вертолетов, противо-
речат международным правовым 
нормам. В связи с этим суд указал 
на необходимость создания еди-
ных для российских и норвежс-
ких рыбаков правил рыболовс-
тва. Часть обвинений с Яранцева 
была снята на том основании, что 
они не нарушали российских за-
конов, хотя и вступали в противо-
речие с норвежскими правовыми 
нормами.

Вкратце напомним, что инци-
дент с российским рыболовецким 
судном «Электрон» произошел в 
водах Баренцева моря в октябре 
2005 года. Норвежская береговая 
охрана задержала траулер, кото-

рый, по ее мнению, нарушал пра-
вила рыболовства в международ-
ной зоне архипелага Шпицбер-
ген. Норвежцы попытались со-
проводить задержанное судно в 
порт Тромсе, однако капитан 
«Электрона» приказу не подчи-
нился и увел судно в российскую 
экономическую зону. На борту в 
это время оставались два норвеж-
ских инспектора рыбоохраны. За 
тем, как норвежские силы пресле-
довали российский траулер, на-
блюдала вся страна, а капитан Ва-
лерий Яранцев мгновенно стал 
значительной медиафигурой.

Впрочем, Генеральная проку-
ратура РФ сочла, что героичес-
кий капитан нарушил закон, и в 
марте 2006 года предъявила ему 
обвинение в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
частью 3 статьи 256 (незаконная 
добыча морских биоресурсов) и 
частью 2 статьи 127 УК РФ (неза-
конное лишение свободы). 

Капитан «Электрона» 
приговорен к штрафу

Обвинения в незаконном лишении свободы иностранцев с него сняты

Милиция провела обыск в столичном управлении 
Федеральной регистрационной службы

Вчера в Москве объявили победителей Кубка России по хлебопечению-2007. В номинации «Сдоба»  титул лучшей  выиграла Юлия Лобурец из 
Омска. Анна Бондаренко (в центре снимка) стала победителем в номинации «Традиционный хлеб, багет». А самая молодая участница, 18-летняя 
Анна Волкова из Томска  (справа), признана лучшим пекарем в номинации «Декоративная выпечка».

«Онегин» 
росчерком пера

Сегодня в Музыкальном театре 
им. Станиславского и Немировича-Данченко 

премьера «Евгения Онегина»

ТЕАТР

Александр Дмитриев

НАЗВАНИЕ легендарное для 
этого дома. Именно с «Евге-
ния Онегина» началась исто-
рия Оперной студии под руко-
водством Станиславского, от 
которой ведет свою родос-
ловную прославленный те-
атр.

«Евгений Онегин» в постановке 
Станиславского шел много деся-
тилетий, о нем написаны тома. 
Но жизнь не стоит на месте. 85 лет 
спустя театр вновь обращается к 
лирическим сценам Чайковского. 
«Онегина» образца 2007 года вы-
носит на суд публики художест-
венный руководитель оперной 
труппы Александр Титель.

Рассказывает музыкальный 
руководитель спектакля, главный 
дирижер театра Феликс Коро-
бов.

Российская газета| С точки 
зрения дирижера: возможно ли се-
годня чем-то удивить в музыке 
«Онегина»?
Феликс Коробов| В этом отно-
шении «Евгений Онегин»— очень 
сложная опера. Это такая же ви-
зитная карточка русского искусст-
ва, как «Лебединое озеро», рома-
ны Достоевского или «Черный 
квадрат» Малевича. Со всеми вы-
текающими плюсами и минусами. 
В основном минусами, потому что 
каждый может напеть популяр-
ные мотивы чуть ли не всей оперы 
и знает, как надо исполнять, петь 
или ставить «Онегина».
«Евгений Онегин» произвел рево-
люцию в опере и вообще в музы-
кальном искусстве — настолько 
это было ново, неожиданно и све-
жо. Недаром Чайковский неустан-
но повторял, что не хочет отдавать 
это произведение в императорс-
кие театры на большие сцены, где 
его детище погрязнет в рутине и 
оперных штампах. Именно поэто-
му первое исполнение он отдал в 
консерваторию молодым, искрен-
ним певцам, чувствующим, а не 
играющим чувства.
Сегодня «Евгений Онегин» вошел 
в стандартный набор шедевров 
русского искусства, идет практи-
чески в любом театре и превратил-

ся в то, чего, возможно, боялся ав-
тор, — в некую икону.

РГ| Уже в 30-е годы Асафьев раз-
мышлял о том, как сильно влия-
ют на зрительское восприятие 
исполнительские традиции — как 
раз на примере «Евгения Онеги-
на». Прошло еще 75 лет, и «Оне-
гин» не просто застыл — заброн-
зовел.
Коробов| Да, «Онегин» стал ус-
редненным со множеством «тра-
диций» спектаклем. На своем веку 
я, наверно, лишь пару раз слышал 
«Онегина», который был абсо-
лютно свеж и интересен. За пуль-
том стоял Кожин. Это был удиви-
тельно чистый и искренний спек-
такль.
Партитура «Онегина» неподвиж-
но лежала у меня на столе года два. 
Хотелось по возможности все хо-
рошенько забыть: музыкальные 
впечатления, слуховые ощуще-
ния — и начать с чистого листа. 
Попытаться заново погрузиться в 
атмосферу пушкинско-чайковс-
кого «Онегина»

РГ| Новую постановку «Евгения 
Онегина» оформил выдающийся 
театральный художник Давид 
Боровский. Это будет его послед-
няя осуществленная работа. Вы 
успеваете во время репетиций 
смотреть на сцену? Для вас важ-
но, как выглядит спектакль?
Коробов | Конечно, важно. Мне 
кажется, что «Евгений Онегин» — 
один из лучших макетов Боровско-
го. Я говорю о макете, потому что 
Давид Львович, к сожалению, ушел 
из жизни, так и не увидев готовых 
декораций. В «Онегине» Боровс-
кого очень много света, воздуха, 
они изысканно классичны и в то же 
время очень живые. Вспомните, 
были разные иллюстрации «Оне-
гина», но лучшими остаются лег-
кие, иногда в один росчерк пера, 
рисунки самого Пушкина. Декора-
ции Боровского такие же легкие, 
графичные и очень поэтичные.
Мне кажется, что не надо забывать 
слова Чайковского, написанные 
им в первом письме, в котором 
упоминается «Евгений Онегин»: 
«Я напишу прелестную оперу, со-
вершенно подходящую к моему 
музыкальному характеру…». Если 
у нас получится прелестная опера, 
я буду очень рад.

ДУМА

Тамара Шкель

ДВА события определяли вче-
ра жизнь на Охотном Ряду — 
очередное Послание прези-
дента и снос памятника со-
ветским воинам в Эстонии. 
Но из Кремля народные из-
бранники вернулись вдохнов-
ленные, готовые тут же при-
ступить к реализации прозву-
чавших в Послании идей и 
предложений: думцы уже за-
планировали в перерыве пле-
нарного заседания провести 
«круглый стол» по этой теме. 

А то, что происходит в Таллине, 
повергло российских парламента-
риев в шок. 

«То, что происходит в Эсто-
нии, я иначе как мракобесием 
уже не могу назвать», — говорил, 
не скрывая своего негодования и 
не выбирая дипломатических 
выражений, обычно сдержанный 
в речах председатель Госдумы 

Борис Грызлов. Он напомнил, 
что многие европейские обще-
ственные организации, ассоциа-
ции ветеранов высказались кате-
горически против задуманной 
эстонскими властями акции, тре-
буя не допустить раскопки на мо-
гилах и разрушение памятника 
Воину-освободителю. Но их в 
Таллине не услышали. Как не ус-
лышали и обращений депутатов 
Госдумы. «Если нацисты не суме-
ли справиться с живыми, то те-
перь правительство Эстонии пы-
тается справиться с мертвыми. 
Думаю, что эта суррогатная по-
литика Эстонии ни к чему хоро-
шему не приведет», — заявил 
Грызлов. «Трудно представить 
себе хоть сколь-либо моральное 
объяснение действиям эстонс-
ких властей, когда эти действия 
реализуются в условиях глубо-
чайшего раскола самого эстонс-
кого общества, а бульдозеры 
приходится защищать военной 
техникой или водометами», — 
поддержал спикера председатель 
думского Комитета по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев. 

Как ответит на эстонские собы-
тия Дума? Вряд ли очередным об-
ращением к эстонским коллегам. 

По мнению Косачева, потенциал 
воздействия на эстонские власти в 
двустороннем плане уже практи-
чески исчерпан — эстонские влас-
ти игнорируют все обращения рос-
сийской стороны, поэтому усилия 
МИДа должны быть сконцентри-
рованы на работе в многосторон-
них структурах, членом которых 
является Эстония. На Охотном 
Ряду вообще считают, что слов уже 
было сказано достаточно, нужны 
действия. Как заметил Косачев, 
правительством должен быть раз-
работан комплекс мер по коррек-
тировке отношений России с Эсто-
нией в экономической сфере. «Я 
лично не считаю целесообразным 
идти по пути введения каких-то 
официальных санкций, — уточнил 
Косачев, — но думаю, что такого 
рода инструментарий, который 
находится в распоряжении рос-
сийской стороны, достаточно об-
ширен и, безусловно, очень эф-
фективен». 

Еще одна тревожная тема, ко-
торая будет сегодня обсуждаться 
в нижней палате, — о поддельных 
лекарствах. Однако в отличие от 
эстонских властей, как «выле-
чить» лекарства, думцы знают. 
Рецепт — в поправках к Уголовно-
му кодексу, которые Госдума на 
сегодняшнем пленарном заседа-
нии рассмотрит в первом чтении. 
Теперь наказание за фальсифици-
рованное лекарство, по словам 
Бориса Грызлова, предлагается 
достаточно серьезное: от 300 ты-
сяч рублей штрафа — за наруше-
ния, которые не привели к сущес-
твенному вреду здоровью, и до 
лишения свободы на срок в четы-
ре года, а то и в десять лет, если 
поддельные лекарства довели лю-
дей до смерти. 

Как считает спикер, вопрос о 
фармацевтическом рынке — очень 
серьезный. И пора уже от законо-
дательного обозначения мер нака-
зания «идти дальше, говорить о 
необходимости введения высоких 
степеней защиты на упаковке ле-
карств, которые предлагаются к 
реализации». «Депутаты также бу-
дут работать в этом направле-
нии, — пообещал Грызлов, — но 
мы и производителей лекарств 
должны обязать защищать про-
дукцию от подделок». 

Сегодня Дума продолжит при-
водить в порядок Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях, очищать его от МРОТа. Мини-
мальный размер оплаты труда, 
даже его административная «ус-
ловная единица» в сто рублей, 
больше не будет определять ве-
личину штрафа. Нижняя палата 
рассмотрит во втором чтении 
поправки, отменяющие такую 
практику. 

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Анна Закатнова 

СОВСЕМ как большие решили 
сыграть в политику члены но-
вого движения «Ура!» — «бое-
вого и интеллектуального 
крыла» «Справедливой Рос-
сии», которые вчера в Москве 
представили свой манифест. 

«Мне надоело заниматься моло-
дежной политикой», — с подку-
пающей честностью открыл 
пресс-конференцию руководи-
тель союза «За Родину!» Сергей 
Шаргунов. Его по-человечески 
можно понять, в конце концов, 
он руководил молодежью еще в 
партии «Родина» (аккуратно пе-
режив на этой творческой рабо-
те всех ее многочисленных вож-
дей). Теперь Шаргунов — член 
центрального совета партии 
«Справедливая Россия» и явно 
хочет чего-то большего. 

Вот вчера стало ясно чего: 
Шаргунов с гордостью предста-
вил прессе движение «Ура!». 
Манифест новой структуры под-
писывали Павел Волошин из 
межрегионального обществен-
ного движения «Поколение», 
Руслан Евдощук из «Энергии 
Жизни», Александр Законды-
рин из движения «За достойную 
жизнь каждого», Андрей Ива-
нов из Ассоциации студенчес-
ких инициатив, гендиректор га-
зеты «Старая гвардия» Валерий 
Лихачев, Карина Мартынова из 
фонда «Народное достояние», 
глава движения «Справедливая 
молодежь столицы» Дмитрий 
Павлов и Максим Фирсов из 
РКСМ. Присоединением пос-
леднего участника коалиции, 
стоит отметить, гордились поч-
ти так же, как и всей коалицией, 
состоящей в большинстве своем 
из членов партии «Справедли-
вая Россия». Правда, зачем 
«справедливороссам» еще одно 
молодежное крыло, совершенно 
непонятно, разве что для того, 
чтобы в предвыборный год не 
упустить ни одну трудоспособ-
ную единицу. Хотя Закондырин 
и поспешил пресечь подобные 
подозрения, заявив, что «наши 
коллеги по молодежному дви-
жению «Справедливой России» 

«Победа» — это наши партнеры 
и друзья, просто они выбрали 
иную форму взаимодействия, 
думаю, они присоединятся к 
нам». 

 Как гласит манифест «урис-
тов»: «Наша идеология: синтез 
гражданских свобод, социаль-
ных гарантий и сильного госу-
дарства». Пока, впрочем, члены 
движения не столько синтезиру-
ют, сколько размежевываются, 
особенно активно — с постмо-
дернизмом, коварно прокрав-
шимся в политику. «Направле-
ние нашей деятельности — но-
вый реализм, — объяснил Шар-
гунов, — мы цивилизованные и 
не пытаемся разбить голову о 
Кремлевскую стену, мы — све-
жая организация мирных граж-
дан». В списках противников 
движения также партия «Единая 
Россия», «Наши», «Местные», 
чиновники и олигархи. «Мы на-
мерены быть более храбрыми и 
более дерзкими, чем «Справед-
ливая Россия», более протест-
ными», — заявил Сергей Шаргу-
нов. «Несмотря на всю нашу 
авангардность, — поспешил за-
верить в свою очередь Алек-
сандр Закондырин, — вы вряд ли 
меня увидите в рядах «Марша 
несогласных», хотя наша пози-
ция жестче и радикальнее, чем у 
«Справедливой России». 

Финансируется движение, по 
признанию участников пресс-
конференции, «в складчину» 
(учитывая, что большинство 
«справедливороссы», видимо, 
эта партия и «складывается»). 
Коалиция намерена провести в 
августе съезд, и ее руководители 
уверены, что наберут около 
50 тысяч сторонников. 

Планов у организаторов ока-
залось так много, что не обош-
лось без разногласий. Пока За-
кондырин неторопливо расска-
зывал, что «мы не будем сильно 
переживать, если не окажемся в 
списке», явно имея в виду спис-
ки кандидатов в депутаты Госду-
мы, его соседу Шаргунову эта 
идея не понравилась. «Я-то пла-
нирую участвовать», — с нажи-
мом перебил Шаргунов. Все не-
ловко помолчали, глядя в текст 
манифеста, где одна из строк 
недвусмысленно гласила: «В на-
ших планах стать властью». 

«Ура» постмодерну!
«Справедливороссы» вывели храбрых 

в отдельную коалицию

Справиться с павшими
Сегодня Госдума обсудит снос памятника 

советским воинам в Эстонии

Эта суррогатная 
политика Эстонии 
ни к чему хорошему 
не приведет
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Извещение о проведении аукциона 
на право заключения договора купли-продажи имущества, 

принадлежащего на праве собственности ОАО РАО «ЕЭС России» — 
объектов незавершенных строительством, строящихся по титулу 

«ВЛ 500 кВ Центральная-Псоу» (РПБ-4 Сочи), расположенных по адресу: 
г. Сочи, Хостинский район, ул. Лизы Чайкиной.

Дата и время начала приема заявок: 7 мая 2007 года в 11.00 
по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 5 июня 2007 года в 
17.00 по московскому времени.

Продавец: Российское открытое акционерное общество энер-
гетики и электрификации «ЕЭС России» (ОАО РАО «ЕЭС России»), 
119526, г. Москва, пр-т Вернадского, д. 101, корп. 3.

Агент: ОАО «Федеральная фондовая корпорация», 119034, 
г. Москва, ул. Остоженка, д. 25,  тел.: (495) 737-86-30, 737-86-31, 
факс: 737-86-32.

Предмет аукциона: право заключения договора купли-про-
дажи имущества, принадлежащего на праве собственности Про-
давцу — 15 объектов, незавершенных строительством, строящих-
ся по титулу «ВЛ 500 кВ Центральная-Псоу» (РПБ-4 Сочи), располо-
женных по адресу: г. Сочи, Хостинский район, ул. Лизы Чайкиной, 
(далее — Имущество).

Имущество расположено на земельном участке площадью 
16 114 кв.м, принадлежащем Продавцу на правах аренды сроком 
по 1 июля 2052 г. Покупатель приобретает право пользования зе-
мельным участком на тех же условиях, что и предыдущий пользо-
ватель.

Форма аукциона: открытый по составу участников и по фор-
ме подачи предложений о цене Имущества.

Начальная цена Имущества: 76 900 599 (Семьдесят шесть 
миллионов девятьсот тысяч пятьсот девяносто девять) руб., кроме 
того, уплачивается НДС в соответствии с действующим законода-
тельством.

Шаг аукциона: 3 800 000 (Три миллиона восемьсот тысяч) руб., 
кроме того, уплачивается  НДС в соответствии с действующим за-
конодательством.

Размер задатка: 15 380 200 (Пятнадцать миллионов триста во-
семьдесят тысяч двести) руб., НДС не облагается.

Дата и время проведения аукциона: 8 июня 2007 г. в 12.00 
по московскому времени по адресу Агента.

Победителем аукциона признается участник, первым пред-
ложивший наиболее высокую цену за предмет аукциона в ходе 
аукциона. Решение комиссии об определении победителя аукцио-
на оформляется протоколом об итогах аукциона. Протокол об ито-
гах аукциона подписывается победителем аукциона или его пол-
номочным представителем, Агентом и членами комиссии. Подпи-
санный протокол является документом, удостоверяющим право и 
обязанность Победителя аукциона заключить с Продавцом дого-
вор купли-продажи указанного имущества в течение 20 (Двадца-
ти) дней по цене, предложенной Победителем аукциона.

Обязанность доказать свое право на участие в аукционе 
возлагается на Претендента.

Со списком необходимых документов для участия в продаже 
можно ознакомиться у Агента либо в Извещении, опубликован-
ном на официальном сайте ОАО РАО «ЕЭС России».

Дополнительная информация: Дополнительную информа-
цию можно получить у Агента, обратившись к Мироновой Н.В. или 
Филюшкину Ю.Б. по телефону: (495) 737-86-30, почтовый адрес: 
119034, г. Москва, ул. Остоженка, д. 25, ОАО «Федеральная фондо-
вая корпорация», адрес электронной почты mironova@fscorp.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дело 
«таксиста» 
отложено

О КОМ ГОВОРЯТ

Максим Егоров

ФРАНЦУЗСКИЙ актер Сами 
Насери, исполнитель роли 
главного героя в фильмах 
«Такси», скандально извест-
ный своим взбалмошным ха-
рактером, в очередной раз по-
пал в поле зрения прессы. 

На сей раз — в связи с переносом 
начала судебных слушаний по 
делу о нападении на молодого че-
ловека осенью 2005 года. Тогда, 
по данным следствия, Насери на-
бросился в ресторане на 22-лет-
него визажиста, ударив его рюм-
кой с водкой. В результате чего 
несчастный получил серьезные 
ранения. 

Адвокаты Насери сообщили, 
что перенос судебных слушаний с 
25 апреля на 24 сентября вызван 
проблемами со здоровьем актера, 
которому необходимо стацио-
нарное лечение. Ожидается, что 
все время до начала рассмотре-
ния дела Насери проведет в спе-
циализированной клинике. 

В кругах французской богемы 
поговаривают, что у Насери пси-
хическое расстройство, связан-
ное с чрезмерным употреблением 
алкоголя и наркотиков. Однако 
некоторые утверждают, что по-
мещение в спецклинику — всего 
лишь повод для затягивания су-
дебного процесса. 

Дело об избиении парикмахера 
— далеко не единственное в списке 
хулиганских выходок 46-летнего 
актера. Одно из наиболее громких 
его похождений — нападение на 
охрану клуба «Мистраль» в Экс-
ан-Провансе в начале 2007 года. 
Тогда Насери был пьян и его отка-
зались впустить в увеселительное 
заведение. В ответ актер выхватил 
нож. В результате стычки постра-
дал только Насери.

Полицейские арестовали де-
бошира сразу после того, как в 
больнице ему была оказана пер-
вая помощь. За это он был приго-
ворен к девяти месяцам заключе-
ния, шесть из которых актер дол-
жен был отбывать условно. 

Насери получил еще один месяц 
заключения и подвергся штрафу в 
пять тысяч евро за оскорбление по-
лицейских, которые были пристав-
лены к актеру после того, как тот 
принял чрезмерную дозу медика-
ментов. Кроме того, за последние 
пять лет «таксист» неоднократно 
задерживался полицией и штрафо-
вался за вождение в нетрезвом виде 
и превышение скорости, а также 
оскорбление дорожной полиции. 

Дебошир Насери успевает и сни-
маться в кино.

Обреченный 
на вето

ПОДРОБНОСТИ

Дарья Юрьева

АМЕРИКАНСКИЕ законодате-
ли не послушались президен-
та страны Джорджа Буша. Не-
взирая на призывы Белого 
дома, нижняя палата конг-
ресса приняла окончатель-
ный вариант законопроекта, 
который увязывает финанси-
рование иракской военной 
кампании с конкретными 
сроками вывода войск США 
из этой страны.

В поддержку документа прого-
лосовали 218 парламентариев, 
против — 208. Законопроект 
предусматривает, что вывод 
войск должен начаться уже в ок-
тябре 2007-го, а закончится — не 
позднее 1 апреля 2008 года. 
Только при таких условиях де-
мократы согласны выделить на 
ведение боевых действий в Ира-
ке и Афганистане 124,5 милли-
арда долларов.

Реакция Белого дома на голо-
сование в нижней палате была 
вполне предсказуемой. «Подде-
ржав законопроект о выводе аме-
риканских войск, конгрессмены 
проголосовали за провал наших 
усилий в Ираке, — говорится в за-
явлении Белого дома. — Прези-
дент наложит на него вето».

Дискуссии на тему предложен-
ного демократами плана вывода 
войск из Ирака с каждым днем 
разгораются все сильнее. Это не-
удивительно: президентские вы-
боры в США не за горами. А ирак-
ская тема сегодня в наибольшей 
степени помогает заработать 
очки у избирателей.

Черные археологи 
Окончание. Начало на с. 1

К слову, среди эстонских про-
тивников демонтажа Бронзово-
го солдата уже появились первые 
пострадавшие. Так, в четверг 
были задержаны трое активис-
тов молодежного движения 
«Ночной дозор». А одна из жен-
щин с разбитой головой была до-
ставлена в больницу. Они, как 
утверждает полиция, нарушили 
общественный порядок. Напом-
ним, «Ночной дозор» с 2006 года 
взял мемориал под охрану. Но 
теперь охранять памятник будут 
эстонские полицейские. 

Что в действительности соби-
раются делать с Бронзовым сол-
датом, корреспонденту «РГ» рас-
сказал директор по обществен-
ным связям министерства оборо-
ны Эстонии Мадис Микко.

Российская газета | Когда на-
чнутся раскопки вокруг Бронзо-
вого солдата?
Мадис Микко | Согласно закону 
министерство обороны должно 
сообщить мэрии о начале раско-
пок у памятника и процесса иден-
тификации останков за семь дней 
до начала работ. Данное письмо 
уже было направлено в городское 
самоуправление. Поэтому теоре-
тически мы могли приступить к 
раскопкам уже 25 апреля. Однако 
работы могут начаться и на не-
сколько дней позже. Но в любом 
случае это произойдет уже в теку-
щем месяце.
Раскопки будут проводить архео-
логи и судмедэксперты. Это очень 
деликатная и тонкая работа. Мы ни 
в коем случае не поедем к памятни-
ку на бульдозере — не хотим повре-
дить ни монумент, ни останки сол-
дат.

РГ | Где планируется перезахоро-
нение останков?
Микко | Сначала нам надо выяс-
нить, похоронен ли кто-либо у па-
мятника. Если останки будут обна-
ружены, специальная комиссия по 
военным захоронениям примет ре-
шение об их перезахоронении. Ее 
члены, по моей информации, скло-
няются к тому, чтобы перенести ос-
танки на военное кладбище Талли-
на. Там находятся могилы и мону-
менты солдатам Второй мировой 
войны, включая советских воен-
ных. На этом же кладбище стоит 
памятник Неизвестному Солдату.
И все же повторяю: окончатель-
ное решение о переносе останков 
на военное кладбище пока не при-
нято. 

РГ | Где будут храниться найден-
ные останки до их перезахороне-
ния?
Микко | В морге. Сотрудники ми-
нистерства обороны будут отно-
ситься к ним так же, как они отно-
сились бы к останкам своих род-
ных.
Когда мы выясним имена людей, 
которые захоронены у Бронзово-
го солдата, мы будем искать их 
возможных родственников. Мы 
поинтересуемся у них, где бы они 
хотели перезахоронить останки. 
Если надо, Эстония перевезет ос-
танки туда, куда захотят родствен-
ники. Перезахоронение будет про-
ходить при выполнении в полном 
объеме существующего почетного 
протокола.

РГ | Когда будет демонтирован 
Бронзовый солдат?

Микко | Этот вопрос еще не ре-
шен. Считается, что памятник и 
прилегающие к нему могилы 
представляют собой единый ком-
плекс. Поэтому монумент будет 
перенесен на то же самое место, 
где будут перезахоронены солда-
ты.
Памятник не будет брошен на 
склад, не окажется на улице или 
где-то в углу. Его перенесут на 
другое место в том же самом раз-
мере и в том же архитектурном 
решении, как сейчас. Скорее все-
го, ему будет отведено место на 
военном кладбище.
Хочу подчеркнуть, что за пере-
носом монумента и останков 
солдат не стоит цель оскорбить 
Россию и россиян. Мы делаем 
это ради перезахоронения ос-
танков солдат на достойном и 
спокойном месте.

Казус президента 
Ющенко

Глава Украинского государства
начал двойную игру

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Иванна Горина

КИЕВ

ПРЕЗИДЕНТ Украины Виктор 
Ющенко решил распустить 
парламент любой ценой. По-
обещав Совету Европы испол-
нить решение Конституцион-
ного суда о перевыборах Рады 
27 мая, Ющенко все-таки по-
менял решение. Он подписал 
новый указ — о парламент-
ских выборах 24 июня. 

Президент заявил, что голосова-
ние пройдет мирно и спокойно. 
Он вновь подтвердил свою пози-
цию: Раду нужно распустить за 
невыполнение воли народа. 

Характерно, что Ющенко под-
писал указ, не дожидаясь реше-
ния конституционного суда. Ви-
димо, президенту стало известно, 
что из 18 судей его точку зрения 
поддерживают лишь трое. 

Остальные возмущены корруп-
ционным скандалом, затеянным 
подконтрольной Ющенко служ-
бой безопасности Украины против 
судьи — докладчицы по делу Рады 
Сюзанны Станик. Таким образом, 
после подписания нового указа 
усилия Станик и ее коллег стано-
вятся бессмысленными. 

Президент поторопился с но-
вым указом, потому что почувс-
твовал: парламентская оппози-
ция и коалиция начинают дого-
вариваться. В случае их прими-
рения распустить Раду будет 
сложно, а объяснить народу это 
решение — невозможно. 

Чтобы составить указ, Ющен-
ко отказался от поездки в Моск-
ву на похороны Бориса Ельцина, 
делегировав туда Виктора Яну-
ковича. Весть о переносе выбо-
ров стала для премьера полной 
неожиданностью. «Этот шаг 
президента выглядит как мини-

мум удивительно, ведь сегодня 
стала заседать рабочая группа по 
урегулированию кризиса», — за-
явил глава аппарата Януковича 
Сергей Лёвочкин. 

Представители парламент-
ского большинства назвали пре-
зидентский указ «бредом и аго-
нией». Спикер Александр Мороз 
готовит новый запрос в консти-
туционный суд. Мороза интере-
сует, на какие нормы опирался 
президент, подписывая указ о 
новых выборах. 

Согласно конституции голо-
сование должно состояться че-
рез 60 дней после выхода указа. 
24 июня в эти рамки никак не 
вписывается. Мороз заявляет: 
нужно дождаться решения конс-
титуционного суда о майских 
выборах, чтобы оценить закон-
ность июньских.

КОНФЛИКТ 

Александр Зорин 

ВОЙСКА переходного прави-
тельства Сомали при подде-
ржке союзных эфиопских 
частей продолжают наступ-
ление в сомалийской столи-
це Могадишо на позиции ис-
ламистов и поддерживаю-
щих их вооруженных отрядов 
местных кланов. Три месяца 
назад они уже освобождали 
город от исламских боеви-
ков. Но, похоже, ситуация 
повторяется. 

Вот уже десятый день здесь идут 
упорные бои с применением ар-
тиллерии и танков. Сепаратисты 
отвечают огнем из минометов и 
автоматического оружия. Проти-
воборствующие стороны пыта-
ются установить контроль над 
Могадишо, который вот уже 16 
лет, прошедших после свержения 
в 1991 году президента Мохамеда 

Сиада Барре, не знает мира. Как и 
вся страна в целом. Это государс-
тво с населением восемь милли-
онов человек  фактически оказа-
лось расколотым на несколько 
враждующих между собой полу-
феодальных образований.

Сегодня власти заявляют, что 
намерены раз и навсегда покон-
чить с исламистскими формиро-
ваниями. Между тем в Могадишо 
непрерывно растет число жертв 
среди мирных жителей. По дан-
ным гуманитарных организаций, 
за последние дни погибли свыше 
300 человек, количество ране-
ных превысило тысячу, а город 
покинули 340 тысяч человек из 
почти миллионного населения. 

По словам председателя сома-
лийской организации в защиту 
прав человека Хади Абди Юсуфа, 
если немедленно не прекратить 
военные действия, то «сомалий-
скому народу угрожает геноцид». 
Аналогичного мнения придер-
живаются и международные на-
блюдатели, которые считают, что 

«Сомали переживает самый тя-
желый гуманитарный кризис в 
своей истории». 

Напомним, что еще в конце 
2006 года столица Сомали и поч-
ти весь юг страны находились 
под контролем радикальных 
группировок, в том числе «Союза 
исламских судов». Однако в на-
чале этого года правительствен-
ные войска при поддержке эфи-
опских подразделений выбили 
боевиков из всех крупных горо-
дов. Тем не менее исламисты про-
должают вести партизанскую 
войну. 

На днях генсек ООН Пан Ги 
Мун призвал противоборствую-
щие стороны прекратить воору-
женные столкновения и создать 
условия для безопасной достав-
ки гуманитарной помощи насе-
лению. По его мнению, у сома-
лийского конфликта не может 
быть военного решения. И поэ-
тому его участники должны не-
медленно сесть за стол перегово-
ров. 

Сомалийское дежавю
В Могадишо опять идут бои

Исламские боевики продолжают вести партизанские действия на улицах столицы Сомали.
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Воин-освободитель в осаде эстонских полицейских.

Верхом цинизма выглядит на полицейском плакате надпись по-эстонски 
и по-английски: «Место раскопок и идентификации. Благодарим вас за 
мирное и достойное поведение».
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Украинский президент Виктор 
Ющенко не перестает удивлять 
соотечественников: новым указом 
он перенес внеочередные выборы 
в Верховную раду на 24 июня.

Между тем
Комитет избирателей Украины предлагает политикам 
примириться и провести досрочные выборы в октябре 
2007 года. При этом он ссылается на данные опросов, со-
гласно которым 80 процентов украинцев хотят голосо-
вать, но осенью. Большинство настроено на одновремен-
ные выборы парламента, президента, а также проведение 
референдума о вступлении или невступлении Украины в 
НАТО. 
Комитет избирателей подчеркивает: таким одновремен-
ным голосованием можно решить три главные украинс-
кие проблемы.

Окончание. Начало на с. 1
А для стран НАТО договор с 

юридической точки зрения так и 
не стал обязательным. Более того, 
когда в альянс вступили бывшие 
советские прибалтийские респуб-
лики, у НАТО оказались развя-
занными руки для размещения на 
их территории своей военной ин-
фраструктуры. Все попытки Рос-
сии добиться распространения 
адаптированного ДОВСЕ на так 
называемую серую зону натыка-
лись на стену непонимания. Для 
нашей национальной безопас-
ности это несло реальную угрозу. 
Во-первых, натовские перехват-
чики приступили к боевому де-
журству на аэродромах в непос-
редственной близости от россий-
ских границ. Во-вторых, блок по-
лучил возможность размещать на 
свободных от ограничительных 
договоров территориях практи-
чески любое вооружение, вплоть 
до ядерных ракет и стратегичес-
кой авиации.

Нежелание ратифицировать 
адаптированный договор на За-
паде объясняли просто. Дескать, 

Россия нарушает стамбульские 
соглашения о выводе войск из 
Грузии и Молдавии. Бывшему 
министру обороны РФ, а ныне 
первому вице-премьеру Сергею 
Иванову чуть ли не в каждой за-
рубежной командировке прихо-
дилось доказывать: никаких на-
рушений с нашей стороны нет. 

В то же время мы не раз гово-
рили о наращивании военной 
структуры НАТО в Европе. Са-
мый свежий пример — размеще-
ние передовых баз альянса в 
Болгарии и Румынии. На каж-
дый объект перебрасывают по-
рядка 5 тысяч военнослужащих. 
А это уже прямое нарушение 
ДОВСЕ.

Стоит ли удивляться, что рос-
сийское руководство поставило 
вопрос о целесообразности вы-
полнения международных обяза-
тельств по этому договору. Реше-
ние президента Путина объявить 
мораторий на ДОВСЕ до тех пор, 
пока документ не ратифицируют 
все государства НАТО, выглядит 
взвешенным и со всех точек зре-
ния оправданным.

Односторонняя уступка

Ким сменил Кима
В правящей верхушке КНДР 
происходит смена поколений 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Олег Кирьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СЕУЛ

В высшем эшелоне власти Се-
верной Кореи прошел ряд се-
рьезных перестановок, кото-
рые могут существенно скор-
ректировать политическую 
ситуацию в стране. 

Так, новым начальником Гене-
рального штаба вооруженных 
сил КНДР стал 67-летний генерал 
Ким Гёк Сик. Примечательно, что 
последний раз новый начальник 
Генштаба назначался 12 лет на-
зад. 

Занимавший ранее этот пост 
Ким Ён Чхун ушел на повыше-
ние, став заместителем председа-
теля Государственного комитета 
по обороне КНДР. Напомним, 
что председателем этого органа 
является сам Ким Чен Ир. Назна-
чая на высшие посты лично пре-
данных ему военачальников, в то 
же время северокорейский лидер 
сохраняет официально провозг-
лашенный принцип приоритета 
армии. Готовится замена перво-
му заместителю Госкомитета по 
обороне маршалу Чо Мён Року, у 
которого возникли серьезные 
проблемы со здоровьем. Выска-
зываются даже прогнозы, что 
маршал Чо проживет не более 
нескольких месяцев. 

Правда, гораздо большее ос-
нование для размышлений дало 
недавнее назначение на пост пре-
мьера КНДР Ким Ён Иля. Появ-
ление в самых первых рядах се-
верокорейской политической 
элиты сравнительно молодого, 
по меркам КНДР, 63-летнего эко-
номиста-транспортника позво-
лило сделать вывод о том, что 
Ким Чен Ир начал постепенно 
осуществлять смену поколений. 

Он выводит на пенсию престаре-
лых руководителей, средний воз-
раст которых составляет 75 лет. С 
другой стороны, в государствен-
ной политике КНДР на первое 
место стала выходить экономика 
и повышение уровня жизни на-
рода. 

Первые признаки этого ново-
го подхода проявились еще в на-
чале года, когда в северокорейс-
ких СМИ в качестве приоритет-
ных целей национальной поли-
тики на 2007 год было названо 
повышение благосостояния 
граждан, тогда как создание 
сильной в военном плане нации 
осталось лишь на втором. 

По мнению исследователя 
южнокорейского НИИ проблем 
объединения Чон Ён Хуна, Ким 
Чен Ир, сделав качественный шаг 
вперед по укреплению оборонос-
пособности путем проведения 
ядерных испытаний в октябре 
2006 года, теперь сосредоточил-
ся на экономике, поскольку ситу-
ация в ней стала близка к крити-
ческой. Именно поэтому на внут-
риполитической арене эконо-
мисты постепенно стали отодви-
гать генералов. 

Правда, ни перестановки в 
высшем руководстве КНДР, ни 
уклон в сторону экономики пока 
не дали ответа на главный кадро-
вый вопрос Северной Кореи — 
кто станет преемником Ким Чен 
Ира. Южнокорейские СМИ со 
ссылкой на Национальную раз-
ведывательную службу РК сооб-
щили — на данный момент счита-
ется наиболее вероятным, что 
бразды правления перейдут к од-
ному из трех сыновей Кима. 
Правда, «при непредсказуемом 
развитии ситуации» не исключа-
ется возможность того, что в 
КНДР откажутся от наследствен-
ного принципа передачи власти и 
перейдут к коллегиальному уп-
равлению страной.
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Молодая минеральная вода «Меркурий» 
с высокогорий Северного Кавказа — 
сила, активность, долголетие

«Меркурий» — сила, активность, долголетие РЕ
КЛ

АМ
А

Вялость, апатия, быстрая утомляемость, низкая работоспособность, хроническая усталость, постоянная сла-
бость — вот те состояния, которые изо дня в день отравляют жизнь многих (если не большинства) мужчин, да и 
женщин тоже. Избавиться от этих проблем можно — возьмите за правило выпивать несколько стаканов Молодой 
минеральной воды «Меркурий» каждый день.

Легкомысленное отношение к воде чревато самы-
ми тяжелыми последствиями, начиная от плохого 
самочувствия и хронических заболеваний, заканчи-
вая преждевременной старостью. 

Современный человек обязан внимательно отно-
ситься к себе и своему здоровью. 

Фундаментом полноценной жизни является пра-
вильная вода, которая ежедневно дает Вашему орга-
низму необходимую силу и энергию — Молодая 
минеральная вода «Меркурий» с высокогорий 
Северного Кавказа.

Источник силы,  
активности, долголетия

Степень полезности воды в значительной степени 
определяется ее географическим происхождением и 
глубиной залегания. Самые мощные природные 
«Батареи» расположены в молодых горных 
структурах. 

В России самые молодые горы находятся на Се-
верном Кавказе: царстве ледников, минеральных 
источников, подземных родников, термальных 
фонтанов, водопадов, рек и ручьев.

Именно в этих горах и рождается Молодая 
минеральная вода «Меркурий», аналогов кото-
рой нет не только на территории России, но и на 
Северном Кавказе. 

Молодые горы геологически активны, в их не-
драх бурно развиваются тектонические процессы. 
Они накапливают и передают минеральной воде 
«Меркурий» свою могучую целебную энергию и 

силу. Высокая подвижность и активность позволя-
ют Молодой минеральной воде «Меркурий» до-
бывать из недр горных пород ценнейшие минераль-
ные вещества и формировать необыкновенный 
сбалансированный целебный минеральный 
состав и правильную структуру. 

Те, кто хоть однажды попробовал «Меркурий», 
навсегда запоминают ее неповторимый будора-
жащий вкус и пришедшее с ним ощущение све-
жести и бодрости.

В старых же горах (откуда, к слову, происходят 
многие известные минеральные воды) все давно 
стихло, и даже самые глубокие скважины доставля-
ют наверх просто чистую «тихую» влагу…

Обратимся к беспристрастным научным анали-
зам. Многочисленные химические, медицинские и 
прочие экспертизы с исчерпывающей точностью 
доказывают полезность воды «Меркурий». 

Мощная энергетика этой 
воды передается человеку
 и оказывает активное 
благотворное влияние
на его организм: 

  активизирует все жизненные процессы, дает 
силу и энергию;
  улучшает самочувствие и повышает актив-
ность;
  продлевает годы полноценной дееспособной 
жизни.

•

•

•

Доказано, что регулярное потребление Молодой 
минеральной воды «Меркурий» стимулирует вы-
работку серотонина — так называемого «гормона 
радости», регулятора хорошего самочувствия, рабо-
тоспособности и энергичности. Серотонин способс-
твует увеличению продолжительности жизни чело-
века.

Кроме этого Молодая минеральная вода «Мер-
курий» на клеточном уровне (то есть макси-
мально эффективно):

нормализует обмен веществ и способствует вы-
ведению из организма шлаков и токсинов;
восполняет дефицит воды и жизненно важных 
веществ в клетках организма, обезвоженных в 
процессе курения;
в считанные минуты восстанавливает водно-со-
левой баланс после интенсивных занятий спор-
том или тяжелой физической работы;
снимает похмельный синдром и облегчает са-
мочувствие при алкогольном отравлении;
защищает кожу от ультрафиолетового облуче-
ния.

Таким образом, ежедневное потребление Моло-
дой минеральной воды «Меркурий» активизи-
рует в организме все жизненные процессы, дает 
силу и энергию, помогающие преодолеть многие 
каждодневные трудности и, сохранив здоровье, 
продлить годы активной жизни на радость себе и 
близким.

•

•

•

•

•

ТЕНДЕНЦИИ

Евгений Арсюхин

ЛОНДОН

ЗАКОНЧИЛСЯ Российский 
экономический форум. Ито-
ги неожиданны: Россия за-
фиксирована в мировой фи-
нансовой столице, в Лондо-
не, как полноправный член 
глобальной экономики. Ос-
тается одно препятствие — 
многие продолжают изме-
рять нашу страну категория-
ми 1990-х. Но именно лон-
донский форум прорвал эту 
тенденцию. 

Что произошло на самом деле в 
Лондоне? Уникальное стечение 
обстоятельств. Карты легли так, 
что многие не смогли приехать на 
это мероприятие. Прежде всего 
чиновники, которые работают над 
Посланием президента Федераль-
ному Собранию, а также руково-
дители сырьевых компаний. Пос-
ледствие получилось неожидан-
ным: западные бизнесмены еди-
ногласно пришли к выводу, что 
наша страна на глазах, причем са-
мостоятельно и как бы вопреки 
всему, стала «тигром» мировой 
экономической темы. Страной, 
куда переезжают финансовые 
киты, беря с собой семьи и выучи-
вая русский язык.

Открылось, что многие наши 
достижения — вовсе не благодаря 
нефти и газу, а, скажем, благодаря  
политике минфина, которую биз-
несмены оценили как «превосход-
ную», благодаря поддержке инно-
ваций, чем сейчас занялось прави-
тельство. Вскрылось, что у рос-
сийских бизнесменов есть собс-
твенные планы, которые небе-
зынтересны Западу. Так случайное 
стечение обстоятельств помогло 
рассмотреть другую Россию, со-
вершенно непривычную и многим 
(не тем западным бизнесменам, 
кто у нас уже работает) неведо-
мую. Хотя именно те, кто уже 
обосновался в России, раскрыли 
своим коллегам глаза. Впервые не 
Россия презентовала себя — что за 
диво, все кулики свои болота хва-
лят. Впервые нас презентовали за 
нас, и это оказалась очень лестная 
презентация.

Но остается все-таки проблема 
недооценки России экспертным 
сообществом. Ситуация парадок-

сальная, и об этом говорили сами 
иностранцы: деловые журналис-
ты (на их мнение ориентируются 
очень многие) предпочитают ра-
ботать набором штампов, даже не 
пытаясь анализировать новые 
факты. Почему? Одна из причин 
— страх перед Россией, которую 
воспринимают как глобального 
конкурента, которого можно на 
время приглушить, закрыв глаза 
на реальность. Именно этим объ-
ясняются и трудности, с которыми 
сталкиваются российские компа-
нии, пытаясь выходить за рубеж. 
С другой стороны, и тут нет непре-
одолимых проблем. Если вы вы-
ходите действительно с качест-
венным продуктом, рынки вам от-
крываются сами. Так, представи-
тель одной из компаний расска-
зал, как он сотнями тысяч штук 
продает в ЕС шины с клеймом 
«сделано в России». 

Труднее тем, кто приходит не с 
товаром, а за активами. Но, как 
рассказал представитель крупной 
российской алюминиевой компа-
нии, проблем у него с этим нет и 
активы он берет только хорошие, 
а не заводы в предбанкротном со-
стоянии по дешевке. Единствен-
ная проблема, может быть, языко-
вая: так сорвалась сделка в Корее, 
потому что россияне не решились 
купить завод, на котором ни одной 
надписи не прочитать, «и в лицах 
людей ничего не разглядеть», как 
выразился российский менеджер. 
Трудно, пожалуй, на самом деле 
только сырьевикам. И вот ведь что 
происходит: их трудности абсо-
лютизируются и преподносятся 
как препятствия для движения на 
Запад всего российского бизнеса. 
Речь идет о важной его части, спо-
ру нет, но не обо всем.

И, наконец, последнее: отно-
шение к России как к деловому 
партнеру уже не формируется по-
литикой. Это стало очевидным в 
отсутствие на форуме политиков. 
Да, в комнату, где российские по-
литологи приоткрывали расклад 
выборов 2008-го, набилось много 
народу. Поговорив с представите-
лями западных компаний, убеж-
даешься, что никто не верит в раз-
рыв нынешнего курса, в откат на-
зад или подобные страшилки. По-
чему? В конце концов у этих людей 
есть свои возможности проверки   
информации, а  монополия на нее 
отдельных источников, слава богу, 
закончилась.

Лондон настроился 
на Москву

Западные бизнесмены 
сломали негативный имидж России

ДЕНЬГИ

Олег Гладунов

ВЧЕРА Банк России отозвал 
лицензии на осуществление 
операций в рублях и иност-
ранной валюте у Диамонд-
банка и Экспортбанка. При-
чина все та же — нарушение 
закона об отмывании пре-
ступных денег.

По информации ЦБ, Диамонд-
банк допускал неоднократные 
нарушения законодательства о 
противодействии отмыванию 
преступных доходов. С декабря 

2006 года по апрель 2007 года 
клиенты банка осуществили сом-
нительные платежи в пользу за-
рубежных граждан на сумму око-
ло 29 миллиардов рублей.

В деятельности Экспортбанка 
надзорной службой ЦБ тоже вы-
явлены многочисленные наруше-
ния закона о противодействии 
отмыванию доходов. 

Стоит отметить, что за послед-
ний год «попрощались со столи-
цей» уже несколько десятков мос-
ковских банков —именно на них 
пришлась львиная доля из семи-
десяти с лишним кредитных ор-
ганизаций, лицензии которых 
были отозваны ЦБ. 

Центробанк запретил 
работать еще двум московским банкам

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Игорь Велетминский 

МОДЕРНИЗАЦИЯ железных 
дорог набирает обороты, при-
чем закупки продукции за ру-
бежом монополия стремится 
свести к минимуму. Одним из 
знаковых событий стало 
только что состоявшееся в 
городе Выксе Нижегородской 
области подписание догово-
ра о сотрудничестве между 
«Российскими железными 
дорогами» и их ключевым 
партнером, «Объединенной 
металлургической компани-
ей», в состав которой входит 
Выксунский металлургичес-
кий завод. 

Президент ОАО «РЖД» Владимир 
Якунин заявил, что стратегичес-
кое партнерство с этой компанией 
в производстве высококачествен-
ных железнодорожных колес но-
вого поколения «позволяет гово-
рить о правильности выбранной 
РЖД стратегии сотрудничества с 
российским производителем». 
Железнодорожники имеют дого-
вора и с ведущими предприятиями 
транспортного машиностроения, 
и это сотрудничество, вероятно, 
тоже влияет на позицию Якунина в 
пользу отечественной продукции. 

Нынешний этап является пере-
ломным: только что обнародована 
концепция программы развития 
железнодорожного транспорта до 
2030 года. По оценке Владимира 
Якунина, выксунский завод пер-
вым в России стал производить 
нужную железнодорожникам вы-
сокотехнологичную продукцию, 
его доля в секторе колес составля-
ет 60 процентов. Внедрение колес 
повышенной прочности и колес 
нового поколения для высокоско-
ростных магистралей — один из 
«стержней» этой программы.  

В целом развитие партнерства с 
«Объединенной металлургичес-
кой компанией» — продолжение 
линии РЖД на прагматичную под-
держку отечественной промыш-
ленности. Владимир Якунин под-
черкнул, что долгосрочный конт-

ракт позволил компании разрабо-
тать долгосрочную инвестпрог-
рамму. Около трех миллиардов 
рублей уже вложено в реконструк-
цию колесопрокатного комплекса, 
столько же будет освоено в бли-
жайшие годы. 

У долгосрочных контрактов, 
безусловно, есть и сторонники, и 
противники. Но результаты со-
трудничества РЖД с металлурги-
ческими компаниями говорят о 
взаимной выгоде и могут стать мо-
делью и для других монополий, та-
ких как «Газпром» и «Транс-
нефть». Железнодорожники бла-
годаря контракту получили гаран-
тии поставок колес нового поколе-
ния, необходимых для обновле-
ния подвижного состава. А у ис-
полнителя заказа появилась воз-
можность реализовывать инвест-
проекты по модернизации произ-
водства, во многом благодаря за-
казам госмонополии. Новые коле-

са с твердым ободом уже позволи-
ли сэкономить железным дорогам 
сотни и сотни миллионов рублей. 
Кстати, завод, на котором побывал 
Якунин, на семь лет получил га-
рантии, что его продукция будет 
востребована в России. 

Владимир Якунин отметил, что 
«масштабная программа развития 
железных дорог ставит перед оте-
чественными металлургами но-
вые задачи. В связи с началом ра-
боты по программе РЖД до 2030 
года партнерство двух компаний 
может выйти на новый этап». Оче-
видно, что перспективы развития 
колесопрокатного комплекса ВМЗ 
напрямую связаны с набирающим 
обороты стратегическим парт-
нерством с РЖД. Равно как альянс 

с «Транснефтью» и «Газпромом» 
позволит заводу нарастить произ-
водство труб большого диаметра: 
он является также главным пос-
тавщиком этой продукции для 
стратегических трубопроводов 
«Восточная Сибирь — Тихий оке-
ан» и Nord Streem (более известно-
го как СЕГ). 

Оценивая ситуацию в целом, 
заметим, что начавшийся с 2000 
года «бум» железнодорожных пе-
ревозок обеспечил не только ме-
таллургов, но и российское транс-
портное машиностроение ста-
бильными заказами, позволив им 
добиться роста в среднем 5—6 про-
центов в год. 

Однако сейчас этого мало для 
успеха программы развития же-
лезнодорожного транспорта. Со-
гласно концепции программы, не-
давно представленной Владими-
ром Якуниным президенту Рос-
сии, РЖД планирует провести 
полную модернизацию существу-
ющей железнодорожной системы 
до 2015 года. А в последующие 15 
лет — построить новейшие скоро-
стные магистрали и проложить 
пути к крупнейшим месторожде-
ниям полезных ископаемых в Си-
бири и на Дальнем Востоке. В этот 
период должны быть введены в 
строй линии протяженностью 22 
тысячи километров. 

На реализацию проекта желез-
нодорожники планируют потра-
тить беспрецедентную сумму в 10 
триллионов рублей. Это даст им-
пульс развитию и смежных отрас-
лей. Масштабное реформирова-
ние железнодорожной отрасли 
прежде всего зависит от успехов 
металлургии и транспортного ма-
шиностроения. Для осуществле-
ния задуманного железнодорож-
ной монополии необходимо полу-
чать от коллег-металлургов качес-
твенно новые продукты. Поэтому 
в ближайшее время «задачей но-
мер один» для РЖД становится оп-
ределение новых требований к 
российским промышленникам. И 
динамичный темп сотрудничества 
РЖД с металлургами вполне впи-
сывается в русло этой уже показав-
шей свою успешность «стратегии 
опережения». 

Свои колеса 
ближе к рельсам

Для модернизации железных дорог 
ставка сделана на российский металл 

Владимир Якунин: Доказана пра-
вильность стратегии железнодо-
рожников на работу с отечествен-
ными производителями.
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Главный водник России
Рустэм Хамитов — о том, как купить 
водоем | с. 10
Инвалид, ставший олигархом. 
В России и такое возможно | с. 20
Участковых обязали помогать 
бедным | с. 13 
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АКТУАЛЬНО

Сергей Нечаев

СОГЛАСНО прогнозам, сум-
марный объем капиталовло-
жений в проекты строительс-
тва на шельфе Каспия до 2024 
года составит более 100 мил-
лиардов долларов. Астрахан-
ские производители, объеди-
нившись, готовы выполнить 
значительную часть этих за-
казов. По инициативе губер-
натора Астраханской области 
Александра Жилкина мест-
ные специалисты уже при-
ступили к разработке предло-
жений по созданию Каспийс-
кого судостроительного цен-
тра на базе частного капита-
ла.

Идея создания Астраханского цен-
тра судостроения была поддержа-
на на самом высоком государс-
твенном уровне. АСПО может 
стать составной частью этого цен-
тра. Немаловажен и тот факт, что 
инициатива создания АСПО при-
надлежит самим кораблестроите-
лям. Она отвечает задачам разви-
тия российской судостроительной 
отрасли для строительства флота и 
сооружений освоения шельфа со 
специализацией на реализации 
интегрированных проектов, про-
изводстве сложных высокотехно-
логичных объектов и целенаправ-
ленном наращивании собствен-
ной инженерно-технической 
базы.

Объединение выгодно всем 
участникам проектов освоения 
российского шельфа. Александр 
Жилкин считает, что меры, разра-
ботанные в Астрахани, «позволят 
увеличить объем производства 
более чем в десять раз, чтобы рос-
сийские судостроители зарабаты-
вали на каспийских нефтяных 
заказах до 150 миллионов долла-
ров ежегодно». 

Анализ рынка нефтедобычи в 
России показывает, что компани-
ям, работающим на шельфе, в 
ближайшее время необходимо 
порядка 5—10 буровых установок 
для разведки месторождений. 
Емкость рынка технических 
средств для добычи нефти и газа в 
российском сегменте шельфа еще 
выше и составляет порядка 20—30 
платформ. А потребности во вспо-
могательном и танкерном флоте 
эксперты оценивают в 30—100 
единиц.

Таким образом, проблем со 
сбытом высокотехнологичных 
продуктов АСПО в ближайшие 
десятилетия быть не должно, даже 
с учетом того, что бурное развитие 
кораблестроения в астраханском 
регионе началось достаточно 
давно. После почти 10 лет кризиса, 
в 1998 году в астраханском судо-
строении наметился перелом. И 
это связано именно с началом 
активного освоения Каспийского 
шельфа. На Каспии были открыты 
значительные запасы сырья на 
месторождениях «Северного 
блока» (им. Корчагина, Ракушеч-
ное и др.), Кашаган, Шах-Дениз, 
Азери-Чираг-Гюнешли. Наиболее 
активно в настоящее время ведется 
освоение российского шельфа 
компанией «ЛУКОЙЛ», в частнос-
ти месторождения им. Корчагина. 

В результате с 1998 года объемы 
производства в судостроении Аст-
раханской области выросли в пять 
раз. За это же время доля судостро-
ения и судоремонта в общем объ-
еме промышленного производства 
области увеличилась более чем в 
два раза. В 2006 году был достиг-
нут наивысший уровень произ-
водства за все последние годы, 
предприятия судостроения выпус-
тили продукции на 3,3 миллиарда 
рублей, что в 2,5 раза больше, чем 
в 2005 году. Таким образом, астра-
ханское судостроение адекватно 
откликнулось на развитие нефте-
добычи в регионе. 

«Сегодняшний рынок ставит 
перед отечественными произво-
дителями новые задачи, и руково-
дители астраханских предприятий, 
принимая рыночные вызовы, 
заключающиеся в росте конкурен-
ции, необходимости расширения 
компетенций в области строитель-
ства сложных морских систем, 
приняли решение объединить 
усилия и создать Астраханское 
судостроительное производствен-
ное объединение», — говорит 
председатель совета директоров 
ОАО «Астраханский корабел» 
Илья Кокарев.

Немаловажную роль в разви-
тии судостроения в Астраханской 
области играет и то, что Каспий — 
внутреннее море, и в связи с этим 
крупные конструкции для освое-
ния месторождений необходимо 
строить на его берегах.

Но не стоит игнорировать и 
значение АСПО для будущего всей 
Астраханской области. По мнению 
заместителя председателя прави-
тельства Астраханской области, 
министра промышленности, 
транспорта и связи Сергея Конс-
тантиновича Терскова, объедине-
ние отечественных производите-
лей гарантирует приток дополни-
тельных средств не только для 
дальнейшего развития бизнеса, но 
и для обеспечения развития реги-
она в целом. «Расширение портфе-
ля заказов, — говорит он, — позво-
лит создать новые рабочие места, 
сформирует новые компетенции 
российских производителей, кото-
рые станут основой возрождения 
высокотехнологичной промыш-
ленной отрасли астраханского 
региона, а в дальнейшем обеспечат 
выход астраханских производите-
лей на другие рынки реализации 
проектов на шельфе».

Решение о создании АСПО не 
только сугубо отраслевое, но и 
стратегическое для всего Каспийс-
кого нефтяного бассейна. Есть 
вполне оправданная надежда, что 
АСПО удастся выйти за пределы 
обслуживания нужд российского 
сегмента шельфа. Кроме России на 
Каспии добывают нефть Казахс-
тан, Азербайджан и Туркменистан. 
С учетом быстрого развития добы-
чи все они испытывают весьма 

ощутимую потребность в обору-
довании. Емкость рынка техничес-
ких средств для разведки и про-
мышленной добычи нефти на 
казахстанском участке Каспия 
составляет: до 5 буровых устано-
вок для разведки и до 28 платформ 
для добычи нефти. 

В Туркменистане требуются и 
буровые и добычные платформы, 
сегодня бурение ведется с помо-
щью арендованных в России и 
Иране самоподъемных буровых 
установок. Кроме того, Туркме-
нистан испытывает нехватку во 
вспомогательном флоте, а также в 
ремонтных ресурсах для уже име-
ющихся судов. 

Все это вселяет оптимизм в 
основных участников АСПО. 
«Совместными усилиями мы смо-
жем более успешно конкурировать 
за выполнение сложных комплек-
сных заказов на изготовление 
морской техники для освоения 
шельфа», — считает генеральный 
директор ССРЗ им. III Интернаци-
онала Анатолий Волков. Промыш-
ленники надеются, что АСПО 
сможет выполнять широкий круг 
задач, в том числе и по контрактам 
с иностранцами. О том, что АСПО 
обладает производственным и 
техническим потенциалом, необ-
ходимым для выполнения масш-
табных задач, говорит и генераль-
ный директор завода «Лотос» 
Анатолий Крымов. 

Подтверждая впечатляющие 
возможности своего предприятия, 
председатель совета директоров 
ОАО «Астраханский корабел» 
Илья Кокарев сообщил, что в дан-
ный момент завод строит ледос-
тойкую стационарную платформу 
для компании «ЛУКОЙЛ». «Мы 
видим значительные перспективы 
для нашего бизнеса, и объедине-
ние наших потенциалов обеспечит 
эффективную реализацию слож-
ных проектов на шельфе, — 
утверждает Кокарев. — В планах 
предприятий АСПО — строитель-
ство для каспийского шельфа 
буровых установок, технологичес-
ких комплексов и вспомогатель-
ной инфраструктуры (как на 
побережье, так и в море). Таким 
образом, создание крупнейшими 

астраханскими судостроительны-
ми предприятиями АСПО — пер-
вый шаг к формированию россий-
ской компетенции в области реа-
лизации сложных проектно-стро-
ительных работ на шельфе.

Решение о создании АСПО 
имеет и общефедеральное значе-
ние. Поддержка проекта АСПО на 
высшем государственном уровне 
говорит о многом. Неоднократно 
говорилось о необходимости 
скорейшего перехода от сырьевой 
экономики к высокотехнологич-
ному производству. Один из воз-
можных путей развития промыш-
ленности — создание холдинго-
вых структур. Это может помочь, 
по мнению экспертов, интеграции 
промышленности в новую эконо-
мику, экономику знаний, которая 
способна приносить гораздо 
большую прибыль, чем поставки 
сырья или очередная отверточная 
сборка». 

По словам руководителей госу-
дарства, назрела необходимость и 
есть все возможности для перехода 
от простой эксплуатации природ-
ных ресурсов к их глубокой пере-
работке, экспорту высокотехноло-
гичного продукта и формирова-
нию на этой основе инновацион-

ной экономики. Продукция судо-
строительных предприятий Аст-
раханской области и их амбиции 
по поводу выхода на новые рынки 
подтверждают, что в российской 
промышленности назрели пере-
мены в сторону наукоемких про-
изводств. 

Отметим также повышенное 
внимание к Астраханской области 
со стороны федерального минис-
терства экономики и развития. 
Только отчасти это связано с гря-
дущим юбилеем — 450-летием 
Астрахани. Всего же на развитие 
региона в 2007—2008  годах из 
федерального бюджета выделено 
26,5 миллиарда рублей. Такое 
внимание не случайно. Некоторые 
эксперты считают, что со временем 
Каспийский шельф может стать 
новым Персидским заливом.

Объединение астраханских 
судостроителей должно предо-
твратить экспансию иностранных 
компаний в столь важном регионе. 
Сейчас с развитием добычи на 
шельфе на судостроительные ком-
пании на берегах Каспия все боль-
ше внимания обращают западные 
концерны, заинтересованные в 
приобретении дешевой произ-
водственной базы в регионе. В 
свою очередь российские произво-
дители заинтересованы в развитии 
собственной компетенции и не 
хотят являться исключительно 
производственной площадкой, 
реализующей незначительные 
низкодоходные части контрактов, 
размещенные на их предприятиях 
западными компаниями. «Своей 

задачей мы видим формирование 
новых компетенций в области 
строительства сложной морской 
техники, что позволит российским 
предприятиям зарабатывать 
дополнительные средства и 
направлять их на свое разви-
тие», — отмечает Илья Кокарев.

Немаловажным является и 
общее развитие судостроительной 
отрасли благодаря появлению 
мощной корпорации с единой 
структурой. Это важно в свете 
освоения не только Каспийского 
шельфа, но и других месторожде-
ний российского шельфа — таких, 
как Штокмановское и Приразлом-
ное, проекты на Сахалине. Инже-
нерные, логистические и органи-
зационные решения в рамках 
АСПО могут быть применены в 
дальнейшем при реализации дру-
гих масштабных добывающих 
проектов.

Стремительное развитие добы-
вающей промышленности в реги-
оне в результате должно стать 
катализатором роста наукоемких 
производств.

Успешные перспективы АСПО 
предопределены исторически. 
Объединение астраханских судо-
строителей — идея не новая. 
Именно по этой схеме отрасль 
работала до кризиса начала 1990-х 
годов. Говоря о создании Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации, руководители страны под-
черкивали важность каспийской 
составляющей. Известно, что 
почти все буровые установки, 
добывавшие нефть на Каспии до 
распада Советского Союза, были 
изготовлены на астраханских вер-
фях. Сейчас корабелы региона на 
себе испытывают, каково отрасли 
встать с колен, когда она 15 лет 
существовала без внимания госу-
дарства. Отрасль перестраивается, 
ей только надо помочь. 

Создание АСПО во многом 
повторяет удачный советский 
опыт в области строительства 
буровых платформ на Каспии.

«Сегодня мы формируем про-
изводственную структуру, которая 
отвечает современным требова-
ниям заказчиков, но в свое время 
заводы уже работали в рамках 
единого производственного объ-
единения, — делится планами 
генеральный директор КБ «Астра-
марин» Александр Волынский. — В 
СССР в рамках главного управле-
ния по освоению шельфа специ-
ально для освоения шельфа Кас-
пия также было создано Астрахан-
ское судостроительное производс-
твенное объединение, которое 
было ключевым объединением, 
строившим буровые платформы. 
Астраханские корабелы реализо-
вывали проекты не только для 
освоения Каспия, но и, например, 
были изготовлены платформы для 
освоения вьетнамского шельфа, 
которые и сейчас успешно эксплу-
атируются компанией «Вьетсов-
петро».

Немаловажным плюсом фор-
мирования единого производс-
твенного объединения станет и 
мощный социальный эффект. 
АСПО может обеспечить новые 
стандарты в области социальной 
ответственности и защиты окру-
жающей среды. На предприятиях 
объединения ожидается внедре-
ние программ добровольного 
медицинского страхования, 
выстраивание отношений с пен-
сионными фондами. Одной из 

приоритетных задач в развитии 
промышленности региона прави-
тельство Астраханской области 
видит сохранение высоких стан-
дартов в области защиты окружа-
ющей среды. «Мы рассчитываем, 
что между предприятиями объ-
единения будет налажен обмен 
опытом и продолжена успешная 
работа по внедрению современ-
ных технологий защиты окружа-
ющей среды, получение экологи-
ческих стандартов. Мы определя-
ем это как одно из ключевых 
направлений работы АСПО», — 
рассказал заместитель председа-
теля правительства Астраханской 
области, министр промышлен-
ности, транспорта и связи Сергей 
Терсков.

Астраханские 
корабелы 

объединились
Судостроительные предприятия Астрахани 

создают мощное производственное объединение
ПРОБЛЕМА 

Андрей Константинов 

БОЛЕЕ 30 регионов приняли 
решение запретить на своих 
территориях деятельность 
игорных заведений досрочно. 
Этот многозначительный 
промежуточный итог подвел 
в середине апреля председа-
тель Комитета Госдумы по 
экономической политике, 
предпринимательству и ту-
ризму Евгений Федоров. При 
этом он подчеркнул, что «эф-
фективность закона во мно-
гом зависит от реализации 
его норм на местах». 

Поясним, что согласно вступив-
шему в силу с 1 января 2007 года 
федеральному закону о государс-
твенном регулировании деятель-
ности по организации и проведе-
нию азартных игр, принятому по 
инициативе главы государства, с 
1 июля 2009 года деятельность по 
проведению азартных игр будет 
запрещена на всей территории 
России, за исключением четырех 
игорных зон. Они будут построе-
ны на территории Алтайского и 
Приморского краев, Калининг-
радской области, а также Ростовс-
кой области и Краснодарского 
края (эти два региона будут «со-
владельцами» одной зоны).

Здесь стоит отметить, что мно-
гие эксперты рекомендуют губер-
наторам не расслабляться и ука-
зывают на огромные трудности с 
возведением этих объектов в 
установленный срок. Так, экспер-
ты влиятельного Института эко-
номики города в своем «Заключе-
нии об организационных схемах 

создания и обеспечения начала 
функционирования особых игор-
ных зон», выпущенном вслед за 
принятием закона, пришли к 
выводу, что весь процесс — выде-
ление земли, проектирование, 
строительство, создание инфра-
структуры — займет 41— 44 меся-
ца. А до 1 июля 2009 года осталось 
чуть больше двух лет. 

Но этот аспект при всей его 
важности и объективной запутан-
ности все-таки технический. А вот 
последние инициативы регионов 
ставят ряд принципиальных воп-
росов. Среди регионов, решивших 
до установленного федеральным 
законом срока закрыть игорные 
заведения на своей террито-
рии, — Красноярский край, 
Архангельская, Курганская, Омс-
кая и Челябинская области. С 
1 июля 2007 года игорные заведе-
ния прекратят свою работу также 
почти во всех регионах Северного 
Кавказа. А в Чечне, как и в Татарс-
тане, аналогичные запреты были 
введены еще до принятия феде-
рального закона. 

Ключевой становится тема 
эффективности принимаемых 
регионами мер. Иначе говоря, 
федеральный законодатель дал 
четкие временные рамки транс-
формации игорного бизнеса в 
стране, разделил процесс на две 
стадии. Сначала с 1 июля 
2007 года вступят в силу ограни-
чения, которые должны способс-
твовать концентрации игорного 
бизнеса. Чистые активы органи-
затора игорного заведения 
должны быть не менее 600 мил-
лионов рублей, минимальный 
размер казино — 800 квадратных 
метров, зала игровых автома-
тов — 100 квадратных метров, 
количество игровых автоматов 
не может быть менее 50, а воз-
растной ценз для посетителей и 
работников — 18 лет. Сроки всех 
прежде выданных лицензий на 
игорный бизнес истекут к сере-
дине 2009 года, после чего игор-
ные компании должны будут 
«прописаться» в одной из четы-
рех зон.

На самом деле, могут уйти в 
подполье и стать предметом 
«опеки» правоохранительных 
органов. (Это неизбежно, пос-
кольку речь идет о запрете целой 
отрасли: крупный легальный 
игорный бизнес выполнит требо-
вания закона и закроется, а мел-
кие подпольные заведения 
моментально заполнят освобо-
дившуюся нишу.) Ведь, как свиде-
тельствуют результаты опроса 
общественного мнения, прове-
денного ВЦИОМ, для 70 процен-
тов респондентов, посещающих 
игорные заведения, легальный 
статус заведения важен, а 25 про-

центов будут играть «при любой 
погоде», не смущаясь атмосферой 
конспирации.

Словом, схема достаточно 
проработанная. За период до 
середины 2009 года субъекты 
Федерации смогут скорректиро-
вать свои бюджеты с учетом 
выпадающих доходов от игорно-
го бизнеса, а представители этой 
отрасли — перевести бизнес в 
игорные зоны или уйти в другие 
сектора экономики. Важен и 
социальный момент: у десятков 
тысяч «работников рулетки и 
фишек» будет время для нахож-
дения иного вида деятельности, и 
они не окажутся получателями 
пособий по безработице. 

Инициативы регионов не учи-
тывают того обстоятельства, что 
главная задача региональных 
властей — убрать из регионов не 
соответствующие федеральному 
закону казино и залы игровых 
автоматов. Дело в том, что до 
1 июля этого года жесткие требо-
вания об увеличении активов и 
обеспечении технологически 
заложенного среднего выигрыша 
игрового автомата не ниже 
90 процентов смогут выполнить, 
по экспертным оценкам, макси-
мум 30 процентов игорных заве-
дений. Так что уже через пару 
месяцев большинство казино 
закроется. Скажем, к 1 июля 
2007 года в Москве останется 22 
казино из 49 действующих в 
настоящее время и 322 зала игро-
вых автоматов из 822. Об этом 
недавно сообщил заместитель 
мэра Москвы Иосиф Орджони-
кидзе. Кстати, сейчас в сфере 
игорного бизнеса в Москве рабо-
тают около 150 тысяч человек. И 
после вывода этого бизнеса в 

четыре специальные игорные 
зоны столичные власти будут 
заниматься их трудоустройс-
твом. 

 А что уж говорить о провин-
ции: там жесткие требования 
окажутся «по зубам» буквально 
единичным объектам игорного 
бизнеса. Остальным осталось 
жить до 1 июля этого года. Полу-
чается, что задача региональных 
властей о «выкорчевывании» 
игорного бизнеса решается быс-
тро. Нужно лишь следовать букве 
федерального закона. В этом 
смысле характерно заявление 
губернатора Новосибирской 
области Виктора Толоконского: 
«С вступлением в силу федераль-
ного закона о регулировании 
игорного бизнеса регион лиша-
ется 700 миллионов рублей. Мы 
изначально были против кавале-
рийских наскоков на игровой 
бизнес, поэтому игорные заведе-
ния в регионе готовятся к новым 
условиям постепенно». 

 Евгений Федоров, а в недрах 
возглавляемого им комитета 
Госдумы и разрабатывались 
нынешние законодательные 
нормы, пояснил, что «закон поэ-
тапно вводит субъекты игорного 
бизнеса в новые условия правово-
го регулирования и уже на первом 
этапе реализации решает пробле-
му сокращения числа игорных 
заведений в городах»: «Игорные 
заведения, соответствующие тре-
бованиям закона, вправе продол-
жить свою деятельность до 30 
июня 2009 года».  Комментируя 
инициативы регионов, Федоров 
сказал: «Парад неприятия игор-
ного бизнеса свидетельствует о 
поддержке проводимой в этой 
области федеральной политики. 
Отмечу, что закон дает региональ-
ным властям возможность при-
нять подобное решение до 1 июля 
2007 года. Это право в свое время 
при рассмотрении документа в 
Думе горячо отстаивалось депута-

тами. Позиция парламентариев 
основывалась на поступивших 
отзывах регионов. Норма о воз-
можности досрочного запрета 
дает возможность субъектам 
самостоятельно исходя из сло-
жившегося состояния игорного 
бизнеса в конкретном регионе, 
отношения его жителей к этой 
неоднозначной сфере предприни-
мательства определить срок, с 
которого начнет действовать 
запрет на азартные игры». 

Эффективность региональных 
властей в регулировании игорно-
го бизнеса ставится под сомнение 
и радикальными сторонниками 
запрета. Идеолог выселения 
игорного бизнеса в специальные 
зоны, кинорежиссер и член Обще-
ственной палаты Карен Шахназа-
ров: «Игорный бизнес загонят в 
подполье, если разрешат местным 
главам решать вопросы с игорным 
бизнесом: вот тогда он будет дейс-
твительно загнан в подполье». 
Еще свеж в памяти горбачевский 
«сухой закон» и последовавший 
за ним бум самогоноварения и 
отравления суррогатами. Как и в 
чьих интересах будет работать в 
регионах коррупционная машина 
по «тихому противодействию» 
свежепринятым местным зако-
нам, вполне очевидно. 

С одной стороны, государство 
нашло способ борьбы с игорным 
бизнесом. Но наряду с этим регио-
нальные бюджеты несут потери, 
утрачивая весомые источники 
налоговых поступлений. К приме-
ру, одной из проблем, которую 
пытались решить депутаты Зако-
нодательного собрания Архан-
гельской области, стала такая: как 
компенсировать 280 миллионов 
рублей? Эта сумма могла уйти из 
бюджета после 1 января 2008-го: 
так велит принятый региональ-
ный закон.

В то же время в Ярославской 
области такой закон не был при-
нят. В Новосибирской области 
создана рабочая группа, которая 
будет контролировать ход реали-
зации закона на территории 
области, разрабатывать и утверж-
дать оперативные мероприятия 
по регулированию деятельности 
организаций игорного бизнеса, 
осуществлять контроль за их 
деятельностью. В Пермском крае 
игорные заведения будут закрыты 
в полном соответствии с феде-
ральным законом к 1 июля 
2009 года. А до этого времени, как 
заявила министр торговли Перм-
ского края Елена Гилязова, власти 
намерены увеличивать собирае-
мость налогов с объектов игорно-
го бизнеса: их сегодня в крае 558, 
и деньги полностью зачисляются 
в региональный бюджет. 

Такая стратегия более соответс-
твует долгосрочным нуждам субъ-
ектов Федерации, которые испы-
тывают проблемы с наполнением 
региональных бюджетов, нежели 
популистские и экономически не 
просчитанные запретительные 
законодательные акты. Нельзя не 
учитывать и то, что досрочный 
запрет игорного бизнеса может 
«опрокинуть» идею создания зон, 
а это «нерв» федерального закона, 
без которого его стройная концеп-
ция рухнула бы в одночасье. При-
морский край выбрал для строи-
тельства игорной зоны мыс Чере-
паха на берегу Тихого океана 
(районный центр — город Артем) 
в 80 километрах от Владивостока и 
в 40 километрах от международ-
ного аэропорта. «Размещение 
игорной зоны даст толчок разви-
тию туристической отрасли и эко-
номики края в целом», — уверен 
губернатор Сергей Дарькин. 

Но и на Дальнем Востоке, и на 
Юге России создание игорных 
центров предполагается как на 
бюджетные средства, так и на 
деньги бизнеса. Не приходится 
сомневаться, что досрочные 
запреты лишь сведут к минимуму 
поток частных средств на соору-
жение многоплановой инфра-
структуры будущих игорных зон. 
И тем самым реализация феде-
рального закона столкнется с еще 
одним, причем вполне субъектив-
ным и потому особенно досадным 
препятствием.

Игра
с продолжением

Стремление регионов спешно закрыть игорные 
заведения может обернуться «дырами» 

в местных бюджетах и их уходом в криминал 

Досрочные запреты лишь сведут
к минимуму поток частных 
средств на сооружение 
многоплановой инфраструктуры 
будущих игорных зон

Специализация АСПО — строи-
тельство сложной морской техни-
ки для работ на шельфе.

Решение о создании АСПО
не только сугубо отраслевое,
но и стратегическое для всего 
Каспийского нефтяного бассейна 

В планах предприятий АСПО — 
строительство для каспийского 
шельфа буровых установок, 
технологических комплексов
и вспомогательной 
инфраструктуры
как на побережье, так и в море  

Лучше гор 
только 
горы

Кабардино-Балкария 
нацелена 

на развитие 
индустрии здоровья

ЗДОРОВЬЕ

Алена Ларина

СТРАТЕГИЯ развития Кабар-
дино-Балкарии до 2022 года 
была рассмотрена на межве-
домственной комиссии феде-
рального министерства реги-
онального развития. Доку-
мент содержит анализ эконо-
мической ситуации в КБР и 
предлагает основные направ-
ления системных экономи-
ческих реформ в республике. 

— В прошлом году было сделано 
все необходимое для финансо-
вой стабилизации в республи-
ке, — считает президент Кабар-
дино-Балкарии Арсен Каноков. 
— Кстати, нынешний бюджет 
КБР признан Минфином Рос-
сийской Федерации наиболее 
сбалансированным среди бюд-
жетов республик Северного Кав-
каза. Теперь мы приступили к 
структурным реформам эконо-
мики, основные этапы которых 
просчитаны в стратегии разви-
тия. Разработанный документ 
поможет нам правильно опреде-
лить методики освоения перс-
пективных для субъекта рыноч-
ных ниш и правильно сконцент-
рировать все имеющиеся финан-
совые, интеллектуальные и тех-
нологические ресурсы.

Из трех предложенных вари-
антов развития республиканс-
кой экономики, рассмотренных 
в Министерстве регионального 
развития РФ, была выбрана кон-
цепция «КБР — центр здоровья 
и эффективного природополь-
зования», ориентированная на 
такие отрасли республиканской 
экономики как туризм, глубокая 
переработка сельскохозяйствен-
ной продукции и высокотехно-
логичное производство строй-
материалов. Важнейшим факто-
ром развития региона остается, 
как и прежде, туризм. 

В частности, предполагается, 
что туристическая инфраструк-
тура республики будет ориенти-
рована на средний ценовой сег-
мент. Развитие горнолыжного 
туризма, инфраструктуры ак-
тивного отдыха и санаторно-ле-
чебного комплекса позволит 
КБР к началу 2020-х годов еже-
годно принимать более милли-
она туристов. При этом в Кабар-
дино-Балкарии считают, что со-
здание общей транспортной ин-
фраструктуры (речь идет, пре-
жде всего, о федеральных авто-
трассах) с курортами Кавминво-
ды и Красная Поляна даст до-
полнительный стимул развития 
курортным зонам республики и 
заметно увеличит наплыв отды-
хающих в КБР. 

На презентации документа 
председатель правительства Ка-
бардино-Балкарии Андрей Ярин 
заявил, что реализация страте-
гии позволит через 15 лет форми-
ровать республиканский бюджет 
в основном за счет собственных 
источников. Доля же федераль-
ных дотаций снизится с 69 до 
27 процентов. Структурные эко-
номические реформы позволят 
Кабардино-Балкарии набрать 
высокие темпы роста валового 
регионального продукта, средне-
годовой показатель которого к 
2022 году, по расчетам авторов 
стратегии, составит 9,9 процента. 
При этом средняя зарплата в рес-
публике должна вырасти с четы-
рех до 16,3 тысячи рублей в ме-
сяц.

Сейчас в КБР совместно с На-
циональным агентством прямых 
инвестиций разрабатывается 
программа социально-экономи-
ческого развития субъекта на 
2008—2012 годы. Как подчерк-
нул Арсен Каноков, «отличие 
стратегии КБР от других в том, 
что она связана с программой 
социально-экономического раз-
вития республики и федераль-
ной целевой программой «Юг 
России». «Пока подобного опы-
та на Кавказе еще не было», — 
считает Арсен Каноков.

Развитие 
горнолыжного 
туризма, 
инфраструктуры 
активного 
отдыха и 
санаторно-
лечебного 
комплекса 
позволит КБР 
к началу 
2020-х годов 
ежегодно 
принимать 
более миллиона 
туристов
 

Кстати
Депутаты Мосгордумы, понимая, что ситуация с уходом 
игорного бизнеса в «тень» реальна, решили действовать на 
опережение. Они обсудили поправки в Уголовный и адми-
нистративный кодексы РФ. 
Депутаты предложили Госдуме дополнить УК статьей 
«Незаконная организация и проведение азартных игр» и 
штрафовать ее нарушителей в особо крупных размерах — на 
200—500 тысяч рублей, а также ввести лишение свободы на 
срок до 4 лет. Кроме того, за организацию казино группой 
людей ужесточить наказание  до 5 лет, включая штраф в 
миллион рублей.
 Следующая статья коснется тех, кто откроет казино по 
закону, но нарушит прописанные в нем требования (напри-
мер, по числу игорных столов или по метражу зала) — нало-
жение штрафа или приостановление деятельности до 
60 суток.
Также депутаты предлагают штрафы для «игроманов» за 
«участие в незаконных азартных играх» — от 1 тысячи до 
4 тысяч рублей.



М О С К В А

Свет в операционную
Лишь четверть больниц имеют 

собственные источники энергоснабжения 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Ольга Игнатова

ТОЛЬКО 25 процентов мос-
ковских больниц обеспечены 
резервными источниками 
электричества. К такому не-
утешительному выводу при-
шли инспекторы Московско-
го управления Ростехнадзо-
ра, проверив 120 столичных 
клиник. 

Сегодня в Москве ни одна новая 
больница, диспансер, медицинс-
кий научно-исследовательский 
центр не могут быть сданы в экс-
плуатацию без собственной сис-
темы жизнеобеспечения. 

«После аварии на подстанции 
Чагино в 2005 году вышло поста-
новление столичного правитель-
ства, согласно которому все уч-
реждения здравоохранения обя-
заны установить на своих терри-
ториях дополнительные источ-
ники электроэнергии, — пояснил 
«РГ» пресс-секретарь Московс-
кого управления Ростехнадзора 
Александр Степаненко. — Два 
года назад обесточенными оказа-
лись многие больницы, у которых 
не было дополнительных генера-
торов. В то время там шли опера-
ции, которые в экстренном по-
рядке пришлось останавливать». 
Тем не менее прошло уже почти 
два года, но мало кто из руководи-
телей клиник извлек уроки из ча-
гинской аварии. 

Московскому управлению 
Ростехнадзора поручено конт-
ролировать 204 столичных объ-
екта здравоохранения на пред-
мет выполнения правительс-
твенного постановления. На 
данный момент проверена поло-
вина клиник. «Мы считаем ситу-
ацию критической, — сообщил 

«РГ» начальник межрегиональ-
ного отдела по надзору за элект-
роустановками Валерий Гордин-
ко. — Ведь столичное правитель-
ство не просто обязывает руко-
водителей клиник возводить ди-
зель-генераторы, но и выделяет 
на эти цели из бюджета средства. 
Но пока только 21 учреждение 
здравоохранения оказалось за-
конопослушным. Еще в 11 боль-
ницах дизель-генераторы уста-
новлены, но не завершены пус-
ко-наладочные работы. 55 про-
ектов по оснащению резервны-
ми источниками электроснабже-
ния находятся в стадии разра-
ботки и согласования». По сло-
вам представителя надзорного 
ведомства, такую медлитель-
ность руководители лечебных 
учреждений объясняют самыми 
разными причинами — прежде 
всего нехваткой хозяйственных 
кадров, которые бы стали плот-
но заниматься этим вопросом, 
долгими бюрократическими со-
гласованиями проектных доку-
ментов. 

Кроме того, в ходе проведен-
ных проверок выявились и дру-
гие нарушения. В 108 организа-
циях здравоохранения не прово-
дится техническое освидетельс-
твование после истечения срока 
службы технологических систем 
и электрооборудования. В 57 ор-
ганизациях не обеспечивается 
требуемая категория надежности 
электроснабжения. В 20 больни-
цах электрослужбы вообще не 
имеют квалифицированных спе-
циалистов. Инспекторы выписа-
ли 44 акта на устранения выяв-
ленных нарушений, возбуждено 
пять административных дел, по 
итогам которых на недобросовес-
тных руководителей будут нало-
жены серьезные денежные штра-
фы. 

Дом на рельсах
В «Экспоцентре» открылась выставка «Недвижимость-2007»

ВЫСТАВКА

Кристина Полищук

В ВЫСТАВОЧНОМ комплексе 
«Экспоцентр» на Красной 
Пресне открылась 12-я меж-
дународная специализиро-
ванная выставка «Инвести-
ции. Строительство. Недви-
жимость-2007». 

Москва, можно сказать, показала 
свой завтрашний день — то, что 
строится или планируется постро-
ить на ее улицах и площадях. Сре-
ди этого многообразия есть проек-
ты на грани фантастики. В част-
ности, один из них предусматрива-
ет освоение пространства над учас-
тком Киевского направления же-
лезной дороги. «Во многом это 
связано с дефицитом земли в сто-
лице», — честно признался первый 
зам. мэра Москвы руководитель 
экономического комплекса Юрий 
Росляк. Эта новостройка с севера 
будет ограничена Поклонной ули-
цей, с юга — проектируемым дуб-
лером Кутузовского проспекта, с 
запада — Минской улицей, а с вос-
тока — Третьим транспортным 
кольцом. На кровле, которой на-
кроют железнодорожные рельсы, 
появится улица-бульвар, вдоль ко-
торой встанут офисные, торговые 
и выставочно-развлекательные 
центры. По предварительной 
оценке проектировщиков, здесь 
может разместиться до миллиона 
квадратных метров объектов не-
движимости. 

С помощью крытых переходов 
мемориальный комплекс Парк 
Победы свяжут с поймой реки Се-
тунь, которая станет продолжени-
ем парковой зоны Поклонной 
горы. Это значит, что зона отдыха 
москвичей значительно увеличит-
ся. В частности, на освобожденной 
территории появятся удобные 
многоуровневые гаражи. 

А в центре Москвы планирует-
ся возвести подземный торгово-
развлекательный центр «Смолен-
ка». Он разместится под Смоленс-
кой площадью. На двух подземных 
уровнях откроются торговые залы, 
рестораны, кафе, развлекательные 
заведения. На нижнем этаже — ав-
тостоянка на 300 машино-мест. 
Подземным переходом центр со-
единится со станцией «Смоленс-
кая» Арбатско-Покровской линии 
метро. Также запланировано стро-
ительство дополнительных под-
земных переходов под Смоленс-
кой улицей. 
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Огни большой жизни
Выпускные балы назначены на 24 июня 

ПРАЗДНИК

Михаил Осин

В ОДНУ из самых коротких в 
году ночей — на 24 июня — в 
столичных школах пройдут 
выпускные вечера. Распоря-
жение на этот счет подписал 
Юрий Лужков. 

Так, в Московском дворце моло-
дежи будет устроен праздник 
«Выпускник-2007», в котором 
примут участие около 1500 чело-
век. На Малой спортивной арене 
Олимпийского комплекса Луж-
ники соберутся 2800 выпускни-
ков школ, а во Дворце спорта «Со-
кольники» около тысячи. Анало-
гичные мероприятия пройдут в 
Московском международном 
доме музыки для 1200 человек. 
Столько же выпускников собе-
рется в Большом зале Российской 
академии наук и в Зале торжеств 
«Форум-холл». Молодежь ждут 
на ВВЦ и в других развлекатель-
ных центрах столицы — пригла-
шения получили около 18 тысяч 
молодых людей, которые стоят на 
пороге новой жизни. Этой же но-
чью на набережной Москвы-реки 
пройдет фестиваль «Алые паруса 
— паруса мечты, паруса надеж-
ды».

По традиции, главный выпус-
кной вечер города пройдет с 19:00 
до полуночи 23 июня в Государс-
твенном Кремлевском дворце, 
куда будут приглашены 5280 че-
ловек. В полночь участники бала 
в Кремле переместятся в Гости-
ный двор, где и будут гулять даль-
ше — вплоть до шести часов утра. 
А 26 июня Гостиный двор примет 
Бал золотых и серебряных меда-
листов — также более 5000 чело-
век. 

Наконец, 29 июня состоится 
бал выпускников столичных ву-
зов. Он пройдет в развлекатель-
ном центре «Гончар», и там же на 
следующий день пройдет бал вы-
пускников, окончивших с отли-
чием учреждения профессио-
нального образования.

Власти постарались на славу: 

бывшим школярам в их главную 
ночь обещают презентовать все 
радости жизни, вплоть до салюта. 
В частности, в полночь 24 июня 
фейерверки можно будет видеть у 
пруда рядом с павильоном «Ры-
боловство» на территории ВВЦ. 
Часом раньше салют прогремит у 
центрального входа ДС Соколь-
ники, а в полтретьего ночи звезды 
зажгутся над набережной Моск-
вы-реки, в районе олимпийского 
комплекса «Лужники». 

Разумеется, особое внимание 
в эти дни будет уделено безопас-
ности выпускников. Создан спе-
циальный оргкомитет, который 
возглавила первый зам. мэра 
Людмила Швецова. Во всех обра-
зовательных учреждениях будут 
дежурить сотрудники милиции. 
Места массовых гуляний выпуск-
ников также будут взяты под уси-
ленную охрану.

— По традиции, ребята всю 
ночь будут кататься по Москве на 
автобусах, на речных трамвайчи-
ках, просто гулять — в столице в 
этом году около 76 тысяч выпуск-
ников, — рассказал «РГ» пресс-
секретарь департамента образо-
вания Александр Гаврилов. — Со-
ответственно и штаб будет рабо-
тать всю ночь, все службы моби-
лизованы: медики, ГИБДД, МЧС, 
милиция на речном транспорте. 
Места гуляний предварительно 
проверят специалисты-киноло-
ги, будут организованы пункты 
снабжения горячим питанием. 
Торговля любым алкоголем и 
даже прохладительными напит-
ками в стеклянной таре, напро-
тив, будет исключена. Разумеет-
ся, возможны некоторые единич-
ные эксцессы, но в целом за пос-
ледние годы у нас не было ни од-
ного происшествия с тяжелыми 
последствиями. Вот, например, в 
прошлом году одна девочка в ГКД 
упала в обморок. Так выяснилось: 
до этого она себя две недели голо-
дом морила, чтобы выпускное 
платье сидело хорошо! Ничего, 
пришла в себя — покушала…

Выпускников проводят во взрос-
лую жизнь фейерверками.

Плати за крышу
Москвичам хотят установить плату за капремонт

ГОРДУМА

Мария Ермакова 

НА ЗАСЕДАНИИ Мосгордумы 
депутаты были озабочены 
капремонтом жилья в столи-
це. Задуматься о том, кто дол-
жен оплачивать его, заставил 
департамент жилищного 
фонда и жилищной политики 
города. 

Чиновники решили, что финан-
сировать новую крышу дома, мо-
дернизацию водопровода и про-
чих коммунальных систем долж-
ны хозяева квартир. Благо в Мос-
кве теперь более 80 процентами 
жилья владеют собственники — 
купившие или приватизировав-
шие квартиры. Данное положение 
из Жилищного кодекса РФ стало 
базисным пунктом нового базо-
вого законопроекта «Основы жи-
лищной политики города Моск-
вы».

Обнаружив упоминание про 
капремонт руками собственни-
ков, многие депутаты взбунтова-
лись против этого революцион-
ного новшества: народ нас не пой-
мет, говорили они. Однако к мо-
менту заседания праведный гнев 
поутих, и парламентарии в пер-
вом чтении все же приняли доку-
мент. 

Как утверждали разработчи-
ки, новый проект закона устанав-
ливает общие принципы построе-
ния жилищной политики города: 
направления деятельности орга-
нов государственной власти горо-
да Москвы по обеспечению права 
граждан РФ на жилище, защите 
их прав и законных интересов, 
правовые основы взаимоотноше-
ний между государственными ор-
ганами, гражданами, юридичес-
кими лицами. 

Но почти по всем основным 
пунктам благие намерения защи-
щать интересы граждан расходят-
ся с текстом статей. Так во всяком 
случае показалось депутатам. Все-
общее недоумение вызвала ст.75, 
где говорится, что расходы собс-
твенников жилых помещений в 
многоквартирном доме включа-
ют в себя не только плату за ком-
мунальные услуги. По мнению 
разработчиков, для собственни-
ков пришло время полностью не-
сти бремя расходов по содержа-

нию и ремонту жилого помеще-
ния, оказанию услуг по управле-
нию домом, плате за содержание, 
текущий и капитальный ремонт 
общего имущества в многоквар-
тирном доме. Для тугодумов уточ-
няется, что собственники квартир 
обязаны нести расходы по капре-
монту общего имущества в доме 
соразмерно своей доле в общей 
собственности на это имущество. 

В этом законодательном трил-
лере остается понять главное: 
сколько и кому платить. Разра-
ботчики отвечают на этот вопрос: 
есть три варианта. По первому 
сценарию, утверждает законо-
проект, сумму, необходимую на 
капремонт, жильцы определят на 
общем собрании собственников, 
но почему-то, правда, с учетом 
«предложений управляющих ор-
ганизаций» (а там, где есть ТСЖ, 
решение примет правление). Есть 
другой выход из положения: соб-
раться и решить ничего не соби-
рать. Кто в таком случае компен-
сирует необходимые расходы, по-
чему-то умалчивается. Вариант 
третий: жильцы не могут догово-
риться между собой. В таком слу-
чае размер взноса установит пра-
вительство города. Возникает и 
другой вопрос. Куда будут сте-
каться собранные с жильцов де-
ньги и кто будет отвечать за их со-

хранность, пока не начался ре-
монт? 

«Порядок разработаем поз-
же»,— пояснили представители 
департамента жилищной полити-
ки депутатам накануне заседания. 
Как заявила представитель друго-
го департамента — экономичес-
кой политики и развития города 
Марина Исаева: «Идет работа над 
документами и стандартами, ко-
торые Москва предложит собс-
твенникам жилья».

Но уже сейчас депутаты испу-
гались, что это «предложение» бу-
дет не по карману для многих мос-
квичей и, как следствие, вызовет 
социальное напряжение среди на-
селения. Потому было решено 
вчера, что вводить в действие ста-
тью о капремонте одновременно 
со всем законом нельзя — требует-
ся так называемый переходный 
период. Впрочем, нашлись и те, 
кто уверен в одном: затягивать не-
льзя— московские крыши просто 
рухнут, не дождавшись ремонта. 
Чиновники департамента жилищ-
ного фонда и жилищной полити-
ки, в частности, возражали: у горо-
да нет средств и если хоть частич-
но не взять их с москвичей, про-
грамма капремонта провалится. 

Нашлись среди парламентари-
ев и те, кто приветствует переход-
ный период лишь в том случае, 

если за это время будут отремон-
тированы все обветшалые дома: 
«Жилищный кодекс действитель-
но возлагает ответственность за 
капремонт на собственников, — 
заявил депутат Сергей Митрохин. 
— Но не надо забывать и про дейс-
твующий закон о приватизации, а 
он гласит, что «бывший наймода-
тель», то есть в нашем случае го-
родские власти, должен выпол-
нить «обязанности по непроизве-
денному капремонту». 

Кроме новой недооцененной 
депутатами строки в московском 
законодательстве про капремонт 
за счет собственников много шума 
наделало и еще одно смелое пред-
ложение разработчиков. Дело в 
том, что в новом законе теперь 
значится такая экзотическая нор-
ма, как выселение без предостав-
ления другого жилья граждан, ли-
шенных родительских прав. В 
этом случае квартира сохраняется 
за ребенком. «Не спорю, бывают 
плохие матери и отцы, но это все 
же не повод делать из них бомжей 
и усугублять криминогенную об-
становку в городе», — высказался 
Сергей Митрохин.

Полную ясность, что же ждет 
москвичей и их дома, внесет, ви-
димо, обсуждение закона во вто-
ром чтении, которое должно со-
стояться через месяц. 

В графе расходов москвичей может появиться новая строчка.
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Дефицит земли вынуждает архитекторов создавать фантастические проекты.

Первомайская зарплата 
Доходы бюджетников столицы вырастут 

примерно на 14 процентов

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Любовь Пятилетова

МЭР Москвы Юрий Лужков 
подписал распоряжение, в со-
ответствии с которым месяч-
ная тарифная ставка первого 
разряда Единой тарифной 
сетки по оплате труда работ-
ников госучреждений города 
Москвы с 1 мая вырастет до 
2910 рублей. Это на 380 руб-
лей, чем было до сих пор.

Напомню, в Москве стало уже 
традицией каждый год дважды — 
с 1 мая и с 1 сентября повышать 
зарплату учителям, врачам, биб-
лиотекарям и всем остальным ра-
ботникам бюджетных учрежде-
ний. Ровно год назад к 1 мая та-
рифная ставка первого разряда 
ЕТС, от которой и идет расчет за-
рплат и всех городских доплат, 
составляла 2200, к 1 сентября ее 
подняли до 2530 рублей. И вот те-
перь она поднята почти до 3 ты-
сяч рублей. Вместе с городскими 
доплатами это позволит довести 
зарплату самых низкооплачивае-
мых работников —«перворазряд-
ников» до 5400, а к 1 сентября, 
когда произойдет очередное по-

вышение и ставка поднимется до 
3640 рублей, зарплата в Москве 
достигнет  6100 рублей. 

У бюджетников, имеющих бо-
лее высокую квалификацию, со-
ответственно, и прибавка с 1 мая 
будет больше. В частности, ставка 
второго разряда теперь будет 
3230 рублей, третьего — 3579, а 
специалисты самого высшего, во-
семнадцатого разряда будут по-
лучать 13095 рублей. 

Другими словами, правитель-
ство Москвы фактически уже вы-
полнило свое обещание: довести 
минимальную зарплату в столице 
до прожиточного минимума в го-
роде, который в четвертом квар-
тале прошлого года составил 5121 
рубль. 

Тем временем областная Дума 
в Подмосковье приняла закон о 
введении с 1 сентября отраслевой 
системы оплаты труда бюджетни-
ков. Отдельные для каждой от-
расли тарифы, считают законода-
тели области, помогут более ад-
ресно подходить к разным сфе-
рам хозяйства, привлекать кадры 
и закреплять их там, где это необ-
ходимо в первую очередь. Ведь, 
как известно, повысить зарплаты 
сразу всем и намного бюджету 
часто просто не по карману. 

Бизнес без встреч
Деловым людям предложили решать дела 

на видеоконференциях

ТРАНСПОРТ

Екатерина Хмельницкая

В МОСКВЕ стартовала акция 
«Скажи пробкам — нет!», ко-
торую проводят Всемирный 
фонд дикой природы и ком-
пания видеосвязи Tandberg 
при участии правительства 
Москвы. Ее участники счита-
ют, что вытащить москвичей 
из пробок можно с помощью 
современных информацион-
ных технологий.

Автопарк столицы насчитывает 
больше трех миллионов автомо-
билей и ежегодно увеличивается 
на 110—120 тысяч машин. Еще 
около 400 тысяч автомобилей 
каждый день прибывают в столи-
цу из регионов. Движение на ули-
цах Москвы в часы пик стопорит-
ся на уровне 24 км/ч. А к 2015 
году, предрекают эксперты, когда 
число «железных коней» вырас-
тет до 5 миллионов, мегаполис 
может превратиться в одну 
сплошную неподвижную пробку. 

В рамках акции тысячи мос-
ковских бизнесменов получат 
листовки с призывом заменять 
деловые встречи, требующие пе-
редвижения по городу, видеокон-

ференциями. Для бизнеса важ-
ный аргумент — прибыль, а вре-
мя, потраченное в пробках, — 
упущенные деньги. По эксперт-
ным оценкам, часы, которые мос-
квичи проводят в транспортных 
заторах за год, эквивалентны по-
терянным 8,5 миллиарда долла-
ров США. 

По словам Константина Жигу-
нова, генерального конструктора 
городской целевой программы 
«Электронная Москва», высоки-
ми технологиями для общения 
уже пользуются около 200 чинов-
ников столичного правительства, 
включая мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Кроме того, напомнил 
Жигунов, в каждом округе города 
действуют удаленные торговые 
площадки. Чтобы принять учас-
тие в аукционе, теперь необяза-
тельно ехать в центр. Достаточно 
прийти в ближайшую префектуру 
и поучаствовать в торгах с помо-
щью видеосвязи. И если совре-
менные средства телекоммуника-
ции позволяют внедрять подоб-
ные системы в каждый дом и каж-
дый офис, то пока самой большой 
проблемой остается технология 
использования. «Она должна 
быть удобной, как телефон», — 
обратился Жигунов к представи-
телям компании. 

По квадратному метру 
на класс

Школьники предлагают свое видение 
благоустройства города 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Ирина Огилько

В «ДОМЕ на Брестской» от-
крылся смотр-конкурс на 
лучший проект благоустройс-
тва территории столицы 
«Мой двор, мой подъезд». 
Впервые в рамках этого тра-
диционного весеннего празд-
ника архитекторов и дизай-
неров обширный раздел экс-
позиции был отдан на откуп 
детям. 

В конкурсе принимают участие 
более 150 организаций, из них 
порядка 120 — детские творчес-
кие студии, художественные и об-
щеобразовательные школы, ли-
цеи и даже детские сады! 

— Хорошо, что под одной кры-
шей удалось объединить творчес-
ких людей самых разных возрас-
тов, — сказал на торжественной 
церемонии открытия смотра-
конкурса первый зам. мэра Моск-
вы, руководитель комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксе-
нов. — Думаю, этот опыт будет 
полезен для всех участников кон-
курса: профессионалы смогут 
найти неожиданные, свежие 
идеи, а ребята возьмут на воору-
жение опыт и знания профессио-
налов.

Основная идея школьных про-
ектов сводилась к благоустройс-
тву не столько самой пришколь-

ной территории, сколько к «осов-
ремениванию» крыш учебных за-
ведений. Так, например, конкур-
санты из средней общеобразова-
тельной школы (СОШ) № 840, 
расположенной в Северном ад-
министративном округе, предло-
жили на крыше перехода от учеб-
ного корпуса к столовой сделать 
оранжерею, а возле школы поса-
дить цветы в виде розы ветров, 
«химических» уравнений, пра-
вил чистописания и прочих, вспо-
могательных для школьника 
«шпаргалок». 

Не менее занимательные 
«штучки» предложили ученики 
СОШ №1155, расположенной на 
северо-востоке столицы. Они 
предложили украсить территорию 
школы деревянными фигурками 
персонажей литературных произ-
ведений, необычными шахматны-
ми беседками, ультрасовремен-
ным живым уголком, где можно 
будет не только пообщаться с пред-
ставителями фауны, но еще и по-
лучить дополнительные знания по 
биологии и химии. Профессиона-
лы только разводили руками, мол, 
где деньги взять на все эти площад-
ки вертолетные, зимние сады и 
фонтаны с обсерваториями. 

Гостям же понравился самый 
простой и финансово экономич-
ный способ благоустройства тер-
ритории. Он предусматривает 
обязать каждый класс ухаживать 
за своим квадратным метром зем-
ли на пришкольной территории.
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ОПЫТ

ОАО «Сатурн — Газовые тур-
бины» около семи лет работа-
ет на рынке энергетического 
оборудования малой и сред-
ней мощности. 

Основными заказчиками элект-
ростанций «Сатурна» являются 
муниципальные образования, 
промышленные предприятия и 
нефтегазовые компании. Одним 
из главных партнеров «Сатурна» 
в этом бизнесе является Москов-
ская объединенная энергетичес-
кая компания (МОЭК), деятель-
ность которой распространяется 
на все сегменты энергетического 
рынка столицы: производство, 
распределение и сбыт тепловой 
энергии, а также производство 
электрической энергии. По зака-
зу МОЭК были построены тепло-
электростанции на базе оборудо-
вания НПО «Сатурн» в Курьяно-
во, Пенягино, Переделкино и Зе-
ленограде. Слово — заказчикам, 
которые делятся опытом эксплу-
атации энергетического обору-
дования «Сатурна» в Москве и 
других регионах России. 

Сергей Кобелев, 
НАЧАЛЬНИК 

ЗЕЛЕНОГРАДСКОЙ ГТЭС-12: 

— Рабочий пуск электростан-
ции состоялся 19 мая 2006 года. 
Фактически ГТЭС была построе-
на и запущена в течение полутора 
лет. Эксплуатация газотурбин-
ного оборудования — дело слож-
ное. Можно сказать, это авиаци-
онная техника, ведь  прототипы 
данных двигателей стоят на са-
молетах. Безусловно, подготовка 
специалистов высокого уровня 
— это достаточно длительный и 
непростой процесс, который мы, 
к счастью, преодолели. Обучение 
по различным направлениям 
проводилось представителями 
НПО «Сатурн» в учебных цент-
рах Москвы. Сейчас весь персо-
нал обучен и допущен к самосто-
ятельной работе. 

 Газотурбинный двигатель, в 
нашем случае ГТД-6РМ, позво-
ляет использовать новый вид 
технологий, так называемую ко-
генерацию тепла, то есть приме-
нение одного вида топлива в 
двойном назначении — выработ-
ке электрической и тепловой 
энергии. В связи с этим получает-
ся достаточно высокая эконо-
мичность работы.

Смысл строительства подоб-
ных станций — увеличить КПД 
использования природного газа, 
то есть мы должны быть эконо-
мически эффективными в экс-
плуатации ГТЭС. Суммарный 
КПД использования топлива 
станции должен быть 78—80% 
(это очень высокий показатель), 
но его нужно еще достичь, улуч-
шая технологический процесс. 

Газотурбинные, парогазотур-
бинные технологии сейчас внед-
ряются достаточно активно и ис-
пользуются уже на многих совре-
менных объектах энергетики в 
России. Это радует. А что касает-

ся сотрудничества с НПО «Са-
турн» — мы остались довольны.

Елена Магер, 
НАЧАЛЬНИК РЫБИНСКОЙ ГТЭС 12 

МВТ:

— С 2002 года на территории 
одной из производственных пло-
щадок НПО «Сатурн» действует 
теплоэлектростанция ГТЭС-
12МВт. ГТЭС-12МВт обеспечи-
вает промплощадку электричес-
кой энергией и паром. Доля элек-
троэнергии, выработанной 
ГТЭС-12, составляет около 50% 
от всей потребленной промпло-
щадкой электроэнергии. 

 При эксплуатации в базовом 
режиме срок окупаемости теп-
лоэлектростанции составил бы 
около 2 лет. Но поскольку ГТЭС-
12 использовали еще и как ис-
пытательный стенд, то этот срок 
увеличился более чем на полго-
да. 

После периода окупаемости 
прибыль составила  несколько 
десятков миллионов рублей. В 
настоящее время в целях эконо-
мии энергоресурсов мы занима-
емся запуском дожимной комп-
рессорной станции. Ее ввод поз-
волит повысить давление газа и 
увеличить вырабатываемую 
мощность агрегатов на 17%, а 
также произвести отбор сжатого 
воздуха  на производственные 
нужды предприятия.

Григорий Сенокосов, 
НАЧАЛЬНИК ГТЭС-12 Г. НАРЬЯН-МАР 

(НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ):

— Нарьян-Мар изолирован от 
системы центрального электро-
снабжения, поэтому окружная 
электростанция является единс-
твенным источником электро-
энергии. Старая электростанция 
превышала нормы по шуму, что 
серьезно осложняло жизнь горо-
жан. К тому же физически и мо-
рально устаревшие агрегаты не 
обеспечивали растущие потреб-
ности города в электроэнергии. В 
связи с этим администрация го-
рода приняла решение о строи-
тельстве новой электростанции. 
В 2003 году в Нарьян-Маре была 
введена в эксплуатацию газотур-
бинная электростанция мощнос-
тью 12 МВт, построенная «под 
ключ» НПО «Сатурн». Электро-
станция была построена менее 
чем за один год.

В настоящее время «сатурнов-
ская» ГТЭС-12 приблизительно 
на 85% обеспечивает город элек-

троэнергией. Высокие показате-
ли работы электростанции осно-
ваны на современных методах 
проектирования и строительс-
тва. В проекте были учтены са-
мые жесткие требования к шуму, 
так как электростанция размеще-
на очень близко к жилым домам и 
школе. Старые энергоустановки 
не укладывались в норму прибли-
зительно в 1,5 раза. Теперь акус-
тические характеристики элект-
ростанции находятся в пределах 
санитарных норм (45—50 дБ). 
Для покрытия всей потребности 
города в электроэнергии плани-
руется строительство второй оче-
реди ГТЭС с полным выводом из 
эксплуатации старых установок.

«Сатурн — газовые 
турбины» предлагает

 Одно из основных направле-
ний бизнеса ОАО «Сатурн — Га-
зовые турбины» — это создание 
газотурбинных электростанций 
малой и средней мощности. Теп-
лоэлектростанции «Сатурн — 
Газовые турбины» универсаль-
ны и позволяют обеспечивать 
эксплуатацию на различных ре-
жимах в прямом, комбиниро-
ванном и парогазовом цикле в 
зависимости от времени года и 
структуры потребителей. ГТЭС 
могут обеспечивать потребите-
лей не только тепловой и элект-
рической энергией, но и горячей 
водой, сжатым воздухом и па-
ром. Предлагаемая электричес-
кая мощность электростанций в 
диапазоне 12—64 МВт, а тепло-
вая — 14—152 Гкал. 

Энергетические станции могут 
быть спроектированы как отде-
льно стоящие объекты или в ка-
честве пристройки к действующей 
ТЭЦ. Последний вариант предпо-
лагает использовать часть тепло-
обменного оборудования сущест-
вующих ТЭЦ, сокращая стои-
мость строительства. Причем се-
бестоимость производства тепло-
вой и электрической энергии на 
теплоэлектростанциях «Сатурна» 
в 2—3 раза меньше, чем на ФОРЭМ 
или же на ТЭЦ старого образца. 
Качество, комплексный подход, 
конкурентоспособность — это 
принципы создания энергогене-
рирующих установок в «Сатурн — 
Газовые турбины».

В России сфера энергетичес-
кого рынка на основе газотур-
бинных технологий еще только 
начинает расти. Но в Европе этот 
механизм уже давно отработан, 
о чем говорят и цифры. В США 
общая мощность уже построен-
ных локальных ГТЭС прибли-
жается к 65 000 МВт, а в Англии 
— к 8000 МВт. России придется 
встраиваться в обозначенные 
общемировые тенденции, так 
как экономически обоснован-
ной альтернативы этому нет. Се-
годня все виды топлива, в том 
числе природный газ, стреми-
тельно дорожают, поэтому элек-
трическая и тепловая энергия 
становится товаром, а их произ-
водство — выгодным бизнесом. 
Особенно выгоден этот бизнес 
будет для тех, кто окажется в 
первых рядах владельцев собс-
твенных автономных тепло-
электростанций.

ТЕНДЕНЦИЯ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ рост в 
России практически  привел 
к исчерпанию резервов энер-
госистемы. Ежегодно в Рос-
сии вводится в строй около 1 
тысячи МВт мощностей, в то 
время как в США — примерно 
12 тысяч МВт, а в Китае до 20 
тысяч МВт.  Энергодефицит 
становится сдерживающим 
фактором развития экономи-
ки страны. Для того, чтобы 
решить эту проблему, рос-
сийская энергосистема 
должна быть обеспечена вы-
сокоэффективными техно-
логиями производства элек-
троэнергии.

Предпосылки 
созданы

Для осуществления програм-
мы развития отечественной энер-
гетики требуются системные пре-
образования в ряде отраслей про-
мышленности и экономики стра-
ны. В частности, необходимо па-
росиловые технологии произ-
водства электрической и тепло-
вой энергии заменить на парога-
зовые.  Свершение этой техноло-
гической революции  позволит 
экономить 40—50 миллиардов 
кубометров газа в год. Это при-
мерно столько же, сколько Рос-
сия поставляет ежегодно в Герма-

нию и во Францию — основным 
европейским импортерам рос-
сийского «голубого золота». 

Необходимые предпосылки 
для этого созданы. В частности, в 
НПО «Сатурн» впервые в России 
освоено серийное производство 
газовых турбин большой мощ-
ности (более 100 МВт). 

Заказ на  
процветание

Газовые турбины «Сатурна» 
используются в составе энерге-
тических установок мощностью 
110 МВт, а также в составе паро-
газовых установок мощностью 
170 и 325 МВт. На их основе реа-
лизуется один из самых крупных 
проектов в сфере отечественной 
электроэнергетики — строи-
тельство теплоэлектростанции 
«Ивановские ПГУ» в г. Комсо-
мольске. Объем инвестиций в 
«Ивановские ПГУ», которые со-
здаются для энергообеспечения 
Ивановской области, — более 
десяти миллиардов рублей. Пос-
ле запуска электростанции мощ-
ностью 650 МВт Ивановская об-
ласть должна стать энергетичес-
ки самодостаточной (сейчас 70% 
потребляемой областью элект-
роэнергии покупается). 

На церемонии начала строи-
тельства новой электростанции 
Председатель правления РАО 
«ЕЭС России» Анатолий Чубайс 

сказал: «То, что делается сегод-
ня здесь, это прорыв, далеко вы-
ходящий за пределы только 
станции и только энергетики, 
имеющий принципиальное зна-
чение для российской экономи-
ки. Я считаю, что именно таким 
образом и решается вопрос о 
том, сырьевой придаток Россия, 
или Россия современная высо-
котехнологичная страна, рабо-
тающая на самом современном 
уровне в сложнейших отраслях 
промышленности…» 

По мировым 
образцам

Стремление к внедрению па-
рогазовых установок (ПГУ) боль-
шой мощности закономерно. 
Почти 2/3 от вводимых во всем 
мире электростанций работают с 
использованием технологии па-
рогазового цикла. В России в на-
стоящее время на парогазовом 
цикле работают всего две элект-
ростанции — Северо-Западная 
ТЭЦ и Сочинская ТЭС, оснащен-
ные импортными силовыми уста-
новками. Выбор западного пос-
тавщика был безальтернативным: 
раньше — до того как это удалось 
«Сатурну» — Россия не обладала 
технологиями изготовления тур-
бин большой мощности. 

Широкое распространение 
ПГУ в промышленно развитых 
странах объясняется в первую 
очередь их высокой экономи-
ческой и производственной эф-
фективностью, а также соот-
ветствием самым жестким эко-
логическим требованиям. Паро-
газовая станция компактнее па-
росиловой, что снижает время 
ее строительства на треть. Но са-
мое главное отличие ПГУ от па-
росиловых блоков — КПД. Элек-
трический КПД на ПГУ — более 
50%, а у  паросиловых турбин — 
35—38%. «С моей точки зре-
ния, — отметил Анатолий Чу-
байс, — доля парогазовой энер-
гетики в газовом секторе рос-
сийской энергетики должна 
быть сто процентов. Я не знаю 
технологических и экономичес-
ких оснований, которые бы мог-
ли доказать целесообразность 
сохранения паросиловых уста-
новок во всем диапазоне мощ-
ности. Для этого необходимо 
полное переоборудование всей 
российской тепловой энергети-
ки, работающей на газе. Это ко-
лоссальный объем задач».

Большие мощности 
для большой страны

К освоению производства 
турбин большой мощности «Са-
турн» шел непросто. В компа-
нии в течение нескольких лет 
создавалась необходимая про-
изводственная база, фактичес-
ки менялась «размерность» 
предприятия — к созданию при-
вычных авиационных  двигате-
лей весом 2—3 тонны (а основ-
ной профиль компании — про-
ектирование и производство во-
енных и гражданских авиадви-
гателей) добавилось изготовле-
ние промышленных двигателей 
весом 50 тонн. Ряд цехов, корпу-
сов и производственных участ-
ков были переоборудованы и 
реконструированы, приобрете-
но специализированное техно-
логическое оборудование. Боль-
шие группы производственных 

рабочих, технологов, конструк-
торов и руководителей прошли 
специальное обучение. В НПО 
«Сатурн» были освоены новей-
шие технологии литья, сварки, 
мехобработки, что позволило 
замкнуть весь цикл работ по из-
готовлению этого двигателя 
внутри компании. В декабре 
2001 года на Ивановской ГРЭС 
был построен уникальный ис-
пытательный стенд и необходи-
мая  инженерная инфраструкту-
ра. Два года на стенде проходил 
комплекс сложных испытаний, 
экспериментальных работ, ко-
торый завершился 16 сентября 
2003 года подписанием акта 
межведомственных испытаний 
ГТЭ-110 — первой отечествен-
ной газовой турбины большой 
мощности. Сейчас предприятие 
готово серийно выпускать до 12 
комплектов этих машин в год, 
что соответствует потребностям 
рынка энергетического обору-
дования. А он в ближайшие годы 
будет предъявлять совершенно 
новый, беспрецедентный спрос 
на продукцию энергомашино-
строителей. Своевременный 
пуск в эксплуатацию Ивановс-
ких ПГУ с установками «Сатур-
на» открывает возможности для 
широкого их применения на но-
вых и реконструируемых объек-
тах энергосистемы страны.

ГОЭРЛО-2
Сегодня Россия занимает 

четвертое место в мире по уров-
ню мощности национальной 
энергосистемы (219 ГВт), усту-
пая США (более 700 ГВт), Ки-
таю (около 500 ГВт), Японии 
(более 300 ГВт). Однако имею-
щихся мощностей, во-первых, 
недостаточно; во-вторых, их 
износ уже близок к критическо-
му, а где-то уже и закритическо-
му уровню. В-третьих, большое 
количество генерирующих 
мощностей работает на уста-
ревших, экономически неэф-
фективных технологиях (в час-
тности, паросиловых). Следс-
твие сложившейся ситуации — 
замедление темпов роста ВВП и 
снижение общего уровня кон-
курентоспособности реального 
сектора российской экономики. 
Все эти факторы говорят о не-
обходимости массового ввода 
новых генерирующих мощнос-
тей.

Как заявил Анатолий Чубайс, 
«нам нужно не просто обеспе-
чить новые вводы мощностей, а 
обеспечить их в абсолютно уни-
кальном масштабе. Утверждена 
пятилетняя программа вводов 
размером 40 900 МВт. Для пони-
мания масштаба цифр — справка: 
за последние 15 лет страна ввела 
около 23 000 МВт. За предстоя-
щие 4—5 лет предстоит ввести 
41 000 МВт».

Реализация столь крупных 
технико-инвестиционных про-
грамм в энергетике имеет, пожа-
луй, только один прецедент в 
отечественной истории — осу-
ществленный в 20—30-е годы 
план ГОЭЛРО. Современный 
план электрификации — по сути, 
ГОЭЛРО-2 — должен стать мощ-
ным импульсом для развития 
отечественного энергомашино-
строения, энергетики и эконо-
мики в целом.

Своя электростанция

ОАО «Сатурн — Газовые 
турбины» (дочернее предприятие 
НПО «Сатурн») —  компания, 
специализирующаяся 
на разработке, производстве, 
монтаже, пусконаладке 
и  сервисном обслуживании 
оборудования для выработки 
электрической и тепловой 
энергии, транспортировки 
и хранения газа

Технологическая 
революция в энергетике

Новый  этап 
развития 

«Мосэнерго»
РЕСУРСЫ

В последние годы энергопот-
ребление в столичном регио-
не растет темпом, в два раза 
превышающим средний по 
стране. Нехватка энергети-
ческих ресурсов ощущается 
здесь особенно остро. В бли-
жайшие 15 лет энергопотреб-
ление в Москве и области мо-
жет вырасти в два раза.

В  ОАО «Мосэнерго» разработа-
на и реализуется долгосрочная 
Программа развития и техничес-
кого перевооружения на 2006—
2020 годы.  

Для справки: В состав генери-
рующей компании ОАО «Мосэ-
нерго» входят 17 электростан-
ций установленной электричес-
кой мощностью 10,6 тыс. МВт и 
тепловой мощностью 39 тыс. 
МВт. Электростанции ОАО 
«Мосэнерго» обеспечивают 75% 
потребностей г. Москвы в тепло-
вой энергии и 85% потребностей 
Москвы и Московской области в 
электроэнергии. ОАО «Мосэнер-
го» является вторым по установ-
ленной мощности производите-
лем электрической энергии в 
РАО «ЕЭС России», а также круп-
нейшей теплофикационной сис-
темой в мире.

При строительстве новых 
мощностей и модернизации 
действующих электростанций 
ставка делается на внедрение па-
рогазовых технологий, как на-
иболее эффективных в тепловой 
энергетике. Коэффициент полез-
ного действия парогазовых уста-
новок составляет 52—59% (про-
тив 34—38% в обычных пароси-
ловых установках), что позволя-
ет экономить 25%—30% газа.

В настоящее время в рамках 
первого этапа Программы раз-
вития  ОАО «Мосэнерго» ведет 
строительство четырех парога-
зовых энергоблоков мощностью 
420—450 МВт на системообразу-
ющих ТЭЦ, расположенных в 
кольце 220 кВ.

В рамках реализации второго 
этапа Программы ведется проек-
тная подготовка, конкурсные 
процедуры по поставке оборудо-
вания, а также освобождение 
площадок для установки газовых 
турбин и перевода на более эко-
номичный парогазовый цикл 
трех электростанций, обеспечи-
вающих энергоснабжение цент-
ра столицы и районов перспек-
тивного городского строительс-
тва. Первоочередная модерниза-
ция центральных электростан-
ций обусловлена высоким коэф-
фициентом использования рабо-
чей мощности, превышающим 
90%. 

На третьем этапе Программы 
запланировано продолжение 
строительства парогазовых 
энергоблоков мощностью 400—
450 МВт на центральных элект-
ростанциях, а также ввод перво-
го энергоблока Петровской 
ГРЭС. 

Реализация Программы раз-
вития и технического перевоо-
ружения позволит к 2015 году 
ввести 8000 МВт парогазовых 
мощностей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Перед отправкой из НПО «Сатурн» газотурбинного двигателя большой мощности для «Ивановских ПГУ».

Теплоэлектростанция «Ивановские 
ПГУ».

Теплоэлектростанция на РТС 
«Курьяново».

ГТЭС-12 в Нарьян-Маре.



Д О К У М Е Н Т Ы27 апреля 2007 ПЯТНИЦА  № 90 (4353) www.rg.ru  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  13 

Приказ Федерального фонда обязательного медицинского страхования
от 18 апреля 2007 г. № 82 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 апреля 2007 г. Регистрационный № 9330

Об утверждении порядка и форм представления отчетности об использовании субсидий 
федерального бюджета на проведение дополнительной диспансеризации работающих граждан

В соответствии с п.п. 4, 12 Правил предоставления в 2007 году из бюджета Федераль-
ного фонда обязательного медицинского страхования субсидий бюджетам территориаль-
ных фондов обязательного медицинского страхования на проведение дополнительной 
диспансеризации граждан, работающих в государственных и муниципальных учреждени-
ях образования, здравоохранения, социальной защиты, культуры, физической культуры и 
спорта и в научно-исследовательских учреждениях, утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 30 декабря 2006 года № 860 «О порядке предостав-
ления в 2007 году из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхо-
вания субсидий бюджетам территориальных фондов обязательного медицинского страхо-
вания на проведение дополнительной диспансеризации граждан, работающих в государс-
твенных и муниципальных учреждениях образования, здравоохранения, социальной 
защиты, культуры, физической культуры и спорта и в научно-исследовательских учрежде-
ниях» (Собрание законодательства Российской Федерации, 01.01.2007, № 1 (2 ч.), 
ст. 308)*, приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской 
Федерации от 17 января 2007 года № 47 «О проведении дополнительной диспансеризации 
граждан, работающих в государственных и муниципальных учреждениях сферы образо-
вания, здравоохранения, социальной защиты, культуры, физической культуры и спорта и в 
научно-исследовательских учреждениях», зарегистрированным Минюстом России 
02 февраля 2007 года №8879 («Российская газета», № 34, 16.02.2007), а также для осу-

ществления сбора, обработки и анализа информации по использованию средств феде-
рального бюджета на проведение дополнительной диспансеризации граждан, работаю-
щих в государственных и муниципальных учреждениях образования, здравоохранения, 
социальной защиты, культуры, физической культуры и спорта и в научно-исследователь-
ских учреждениях (далее — работающие граждане), приказываю:

1. Утвердить:
1.1. Форму «Отчет территориального фонда обязательного медицинского страхова-

ния об использовании субсидий на проведение дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан» (Приложение 1);

1.2. Порядок представления территориальным фондом обязательного медицинского 
страхования отчета об использовании субсидий на проведение дополнительной диспансе-
ризации работающих граждан (Приложение 2);

1.3. Форму «Отчет учреждения здравоохранения об использовании средств на прове-
дение дополнительной диспансеризации работающих граждан» (Приложение 3);

1.4. Порядок представления учреждением здравоохранения отчета об использовании 
средств на проведение дополнительной диспансеризации работающих граждан (Приложе-
ние 4).

2. Исполнительным директорам территориальных фондов обязательного медицинско-
го страхования обеспечить:

2.1. Представление формы «Отчет территориального фонда обязательного медицин-
ского страхования об использовании субсидий на проведение дополнительной диспансе-
ризации работающих граждан» в установленные сроки;

2.2. Доведение настоящего приказа до учреждений здравоохранения, сбор и обобще-
ние в установленные сроки отчетности об использовании средств на проведение допол-
нительной диспансеризации работающих граждан учреждениями здравоохранения.

3. Управлению бухгалтерского учета и отчетности обеспечить сбор и обобщение пос-
тупающей информации.

4. Управлению информационно-аналитических технологий внести соответствующие 
изменения в действующую унифицированную систему сбора и обработки информации, а 
также обеспечить прием поступающей от ТФОМС информации.

5. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на заместителя директо-
ра  С.М. Никольского.

И.о. директора
Д. Рейхарт

* Согласно п. 5 настоящее Постановление вступает в силу с 1 января 2007 г. 

I. Общее положение
1.1. Настоящий порядок предусматри-

вает получение сведений об использова-
нии учреждением здравоохранения 
средств на проведение дополнительной 
диспансеризации граждан, работающих в 
государственных и муниципальных учреж-
дениях образования, здравоохранения, 
социальной защиты, культуры, физичес-
кой культуры и спорта и в научно-исследо-
вательских учреждениях (далее — работа-
ющие граждане).

1.2. Отчет представляется учреждени-
ем здравоохранения.

II. Периодичность и сроки 
представления отчетности

2.1. Учреждение здравоохранения 
представляет отчет в адрес ТФОМС еже-
месячно, до 10 числа месяца, следующего 
за отчетным.

2.2. Отчет составляется на основании 
данных бухгалтерского учета, в рублях.

III. Заполнение показателей 
отчетности

3.1. По строке 010 графы 3 — указыва-
ется остаток средств на завершение рас-
четов 2006 года на проведение дополни-
тельной диспансеризации работающих 
граждан, не использованных учреждением 
здравоохранения на начало отчетного 
месяца.

3.2. По строке 010 графы 4 — указыва-
ется остаток средств на финансирование 
расходов 2007 года на проведение допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, не использованных учреждением 
здравоохранения на начало отчетного 
месяца.

3.3. По строке 020 графы 3 — указыва-
ется сумма средств, поступивших от 
ТФОМС за отчетный месяц на оплату сче-
тов по проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2006 
году.

3.4. По строке 020 графы 4 — указыва-
ется сумма средств, поступивших от 
ТФОМС за отчетный месяц на оплату рас-
ходов 2007 года по проведенной дополни-
тельной диспансеризации работающих 
граждан.

3.5. По строке 030 графы 3 — указыва-
ется сумма средств, поступивших от 
ТФОМС с начала года на оплату проведен-
ной дополнительной диспансеризации 
работающих граждан в 2006 году.

3.6. По строке 030 графы 4 — указыва-
ется сумма средств, поступивших от 
ТФОМС с начала года на оплату расходов 
2007 года по проведенной дополнительной 
диспансеризации работающих граждан.

3.7. По строке 040 графы 3 — указыва-
ется сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на проведенную дополнитель-
ную диспансеризацию работающих граж-
дан в 2006 году.

Стр.040 гр.3 = Стр.040.1 гр.3 + 
Стр.040.2 гр.3 + Стр.040.3 гр.3

3.8. По строке 040 графы 4 — указыва-
ется сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на проведение дополнительной 
диспансеризации работающих граждан в 
2007 году.

Стр.040 гр.4 = Стр.040.1 гр.4 + Стр.040.2 
гр.4 + Стр.040.3 гр.4

3.9. По строке 040.1 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на оплату труда медицинских 
работников, участвовавших в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2006 году.

3.10. По строке 040.1 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на оплату труда медицинских 
работников, участвующих в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2007 году.

3.11. По строке 040.2 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц по начислениям на оплату труда 
медицинских работников, участвовавших 
в проведении дополнительной диспансе-
ризации работающих граждан в 2006 году.

3.12. По строке 040.2 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц по начислениям на оплату труда 

медицинских работников, участвующих в 
проведении дополнительной диспансери-
зации работающих граждан в 2007 году.

3.13. По строке 040.3 графы 3— указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на приобретение расходных 
материалов, для проведенной дополни-
тельной диспансеризации работающих 
граждан в 2006 году.

3.14. По строке 040.3 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года на приобретение расходных материа-
лов, необходимых для проведения допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2007 году.

3.15. По строке 050 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года по проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2006 
году.

Стр.050 гр.3 = Стр.050.1 гр.3 + Стр.050.2 
гр.3 + Стр.050.3 гр.3

3.16. По строке 050 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года на проведение дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2007 
году.

Стр.050 гр.4 = Стр.050.1 гр.4 + Стр.050.2 
гр.4 + Стр.050.3 гр.4

3.17. По строке 050.1 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года на оплату труда медицинских работ-
ников, участвовавших в проведении допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2006 году.

3.18. По строке 050.1 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года на оплату труда медицинских работ-
ников, участвующих в проведении допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2007 году.

3.19. По строке 050.2 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года по начислениям на оплату труда меди-

цинских работников, участвовавших в про-
ведении дополнительной диспансеризации 
работающих граждан в 2006 году.

3.20. По строке 050.2 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года по начислениям на оплату труда меди-
цинских работников, участвующих в прове-
дении дополнительной диспансеризации 
работающих граждан в 2007 году.

3.21. По строке 050.3 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на приобретение расходных материа-
лов для проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 
2006 году.

3.22. По строке 050.3 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения с начала 
года на приобретение расходных материа-
лов, необходимых для проведения допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2007 году.

3.23. По строке 060 графы 3 — указыва-
ется остаток средств на завершение расче-
тов 2006 года на проведение дополнитель-
ной диспансеризации работающих граж-
дан, не использованных учреждением здра-
воохранения на конец отчетного месяца.

Стр.060 гр.3 = Стр.010 гр.3 + Стр.020 
гр.3 – Стр.040 гр.3

3.24. По строке 060 графы 4 — указы-
вается остаток средств на финансирова-
ние расходов 2007 года на проведение 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан, не использованных учреж-
дением здравоохранения на конец отчет-
ного месяца, 

Стр.060 гр.4 = Стр.010 гр.4 + Стр.020 
гр.4 – Стр.040 гр.4

3.25. Показатели по соответствую-
щим кодам строк графы 5 = сумме пока-
зателей по соответствующим кодам строк 
граф 3 и 4.

I. Общее положение
1.1. Настоящий порядок предусматри-

вает получение сведений об использова-
нии территориальным фондом обязатель-
ного медицинского страхования субсидий 
на проведение дополнительной диспансе-
ризации граждан, работающих в государс-
твенных и муниципальных учреждениях 
образования, здравоохранения, социаль-
ной защиты, культуры, физической культу-
ры и спорта и в научно-исследовательских 
учреждениях (далее — работающие граж-
дане).

1.2. Отчет представляется территори-
альным фондом обязательного медицинс-
кого страхования (далее — ТФОМС) субъ-
екта Российской Федерации.

II. Периодичность и сроки 
представления отчетности

2.1. ТФОМС представляет отчет в 
адрес Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (далее — 
ФОМС) ежемесячно, до 20-го числа меся-
ца, следующего за отчетным.

2.2. Отчет составляется на основании 
данных бухгалтерского учета в рублях. 
Остаток средств на начало и конец отчет-
ного периода сверяется с выпиской банка.

III. Заполнение показателей 
отчетности

3.1. По строке 010 графы 3 указывает-
ся остаток субсидий на проведение допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, не использованных ТФОМС на 
завершение расчетов 2006 года, на начало 
отчетного месяца.

3.2. По строке 010 графы 4 — указыва-
ется остаток субсидий на финансирование 
расходов 2007 года по проведению допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, не использованных ТФОМС на 
начало отчетного месяца.

3.3. По строке 020 графы 3 — указыва-
ется сумма субсидий на проведение допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, поступивших от ФОМС на завер-
шение расчетов 2006 года за отчетный 
месяц.

3.4. По строке 020 графы 4 — указыва-
ется сумма субсидий на финансирование 
расходов 2007 года по проведению допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, поступивших от ФОМС за отчет-
ный месяц.

3.5. По строке 030 графы 3 — указыва-
ется сумма субсидий на проведение допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан, поступивших от ФОМС на завер-
шение расчетов 2006 года с начала года.

3.6. По строке 030 графы 4 — указыва-
ется сумма субсидий на финансирование 
расходов 2007 года по проведению допол-
нительной диспансеризации работающих 

граждан, поступивших от ФОМС с начала 
года.

3.7. По строке 040 графы 3 — указыва-
ется сумма средств, перечисленных 
ТФОМС на завершение расчетов 2006 года 
в учреждения здравоохранения на оплату 
проведенной дополнительной диспансери-
зации работающих граждан за отчетный 
месяц.

3.8. По строке 040 графы 4 — указыва-
ется сумма средств, перечисленных 
ТФОМС на финансирование расходов 2007 
года в учреждения здравоохранения на 
оплату проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан за 
отчетный месяц.

3.9. По строке 050 графы 3 — указыва-
ется сумма средств, перечисленных 
ТФОМС на завершение расчетов 2006 года 
в учреждения здравоохранения на оплату 
проведенной дополнительной диспансери-
зации работающих граждан с начала года.

3.10. По строке 050 графы 4 — указы-
вается сумма средств, перечисленных 
ТФОМС на финансирование расходов 2007 
года в учреждения здравоохранения на 
оплату проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан с 
начала года.

3.11. По строке 060 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на проведение дополнительной 
диспансеризации работающих граждан в 
2006 году.

Стр.060 гр.3 = Стр.060.1 гр.3 + Стр.060.2 
гр.3 + Стр.060.3 гр.3

3.12. По строке 060 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждением здравоохранения за отчет-
ный месяц на проведение дополнительной 
диспансеризации работающих граждан в 
2007 году.

Стр.060. гр.4 = Стр.060.1 гр.4 + 
Стр.060.2 гр.4 + Стр.060.3 гр.4

3.13. По строке 060.1 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения за отчет-
ный месяц на оплату труда медицинских 
работников, участвовавших в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2006 году.

3.14. По строке 060.1 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения за отчет-
ный месяц на оплату труда медицинских 
работников, участвующих в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2007 году.

3.15. По строке 060.2 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения за отчет-
ный месяц по начислениям на оплату труда 
медицинских работников, участвовавших 

в проведении дополнительной диспансе-
ризации работающих граждан в 2006 году.

3.16. По строке 060.2 графы 4 — ука-
зывается сумма средств, израсходован-
ных учреждениями здравоохранения за 
отчетный месяц по начислениям на оплату 
труда медицинских работников, участвую-
щих в проведении дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 
2007 году.

3.17. По строке 060.3 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения за отчет-
ный месяц на приобретение расходных 
материалов, необходимых для проведен-
ной дополнительной диспансеризации 
работающих граждан в 2006 году.

3.18. По строке 060.3 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения за отчет-
ный месяц на приобретение расходных 
материалов, необходимых для проведения 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2007 году.

3.19. По строке 070 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на проведение дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2006 
году.

Стр.070. гр.3 = Стр.070.1 гр.3 + 
Стр.070.2 гр.3 + Стр.070.3 гр.3

3.20. По строке 070 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на проведение дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2007 
году.

Стр.070. гр.4 = Стр.070.1 гр.4 + 
Стр.070.2 гр.4 + Стр.070.3 гр.4

3.21. По строке 070.1 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на оплату труда медицинских работ-
ников, участвовавших в проведении допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2006 году.

3.22. По строке 070.1 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на оплату труда медицинских работ-
ников, участвующих в проведении допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2007 году.

3.23. По строке 070.2 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения по начис-
лениям на оплату труда медицинских 
работников, участвовавших в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2006 году.

3.24. По строке 070.2 графы 4 — указы-
вается сумма, израсходованных учрежде-
ниями здравоохранения с начала года по 

начислениям на оплату труда медицинских 
работников, участвующих в проведении 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан в 2007 году.

3.25. По строке 070.3 графы 3 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на приобретение расходных материа-
лов для проведенной дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан в 2006 
году.

3.26. По строке 070.3 графы 4 — указы-
вается сумма средств, израсходованных 
учреждениями здравоохранения с начала 
года на приобретение расходных материа-
лов, необходимых для проведения допол-
нительной диспансеризации работающих 
граждан в 2007 году.

3.27. По строке 080 графа 3 — указыва-
ется возврат в ФОМС в 2007 году субсидий 
на проведение в 2006 году дополнительной 
диспансеризации работающих граждан, 
использованных ТФОМС не по целевому 
назначению за отчетный месяц.

3.28. По строке 080 графы 4 — указы-
вается возврат в ФОМС в 2007 году субси-
дий на проведение дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан, 
использованных ТФОМС не по целевому 
назначению за отчетный месяц.

3.29. По строке 090 графа 3 — указыва-
ется возврат в ФОМС в 2007 году субсидий 
на проведение в 2006 году дополнительной 
диспансеризации работающих граждан, 
использованных ТФОМС не по целевому 
назначению с начала года.

3.30. По строке 090 графы 4 — указы-
вается возврат в ФОМС в 2007 году субси-
дий на проведение дополнительной дис-
пансеризации работающих граждан, 
использованных ТФОМС не поцелевому 
назначению с начала года.

3.31. По строке 100 графы 3 — указы-
вается остаток субсидий на проведение 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан по завершению расчетов 
2006 года, не использованных ТФОМС на 
конец отчетного месяца.

Стр.100 гр.3 = Стр.010 гр.3 + Стр.020 
гр.3 – Стр.040 гр.3 Стр.080 гр.3

3.32. По строке 100 графы 4 — указы-
вается остаток субсидий на проведение 
дополнительной диспансеризации работа-
ющих граждан по финансированию расхо-
дов 2007 года, неиспользованных ТФОМС 
на конец отчетного месяца.

Стр.100. гр.4 = Стр.010 гр.4 + Стр.020 
гр.4 – Стр.040 гр.4 – Стр.080 гр.4

3.33. Показатели по соответствую-
щим кодам строк графы 5 = сумме пока-
зателей по соответствующим кодам строк 
граф 3 и 4.

Приложение 2

Порядок представления территориальным фондом обязательного медицинского 
страхования отчета об использовании субсидий на проведение дополнительной 

диспансеризации работающих граждан

Приложение 4

Порядок представления учреждением здравоохранения отчета об использовании средств 
на проведение дополнительной диспансеризации работающих граждан 

Постановление Правительства Российской Федерации
от 24 апреля 2007 г. № 244 г. Москва

Об утверждении перечня кодов товаров в соответствии 
с Товарной номенклатурой внешнеэкономической 

деятельности Российской Федерации, ввоз которых 
на таможенную территорию Российской Федерации 
с 1 января 2007 г. по 31 декабря 2008 г. включительно 

освобождается от обложения налогом на добавленную 
стоимость при осуществлении его сельскохозяйственными 

товаропроизводителями, отвечающими критериям, 
предусмотренным пунктом 2 статьи 3462 Налогового 

кодекса Российской Федерации, и российскими 
организациями, занимающимися лизинговой 

деятельностью, с последующей поставкой 
их сельскохозяйственным товаропроизводителям, 

отвечающим критериям, предусмотренным пунктом 2 
статьи 3462 Налогового кодекса Российской Федерации

В соответствии со статьей 261 Федерального закона «О введении в действие части 
второй Налогового кодекса Российской Федерации и внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации о налогах» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый перечень кодов товаров в соответствии с Товарной номенк-
латурой внешнеэкономической деятельности Российской Федерации, ввоз которых на 
таможенную территорию Российской Федерации с 1 января 2007 г. по 31 декабря 2008 г. 
включительно освобождается от обложения налогом на добавленную стоимость при осу-
ществлении его сельскохозяйственными товаропроизводителями, отвечающими критери-
ям, предусмотренным пунктом 2 статьи 3462 Налогового кодекса Российской Федерации, и 
российскими организациями, занимающимися лизинговой деятельностью, с последую-
щей поставкой их сельскохозяйственным товаропроизводителям, отвечающим критери-
ям, предусмотренным пунктом 2 статьи 3462 Налогового кодекса Российской Федерации.

2. Настоящее постановление вступает в силу с даты его официального опубликования 
и распространяется на правоотношения, возникшие с 1 января 2007 г.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Приложение 1
Отчет территориального фонда обязательного медицинского страхования 

об использовании субсидий на проведение дополнительной 
диспансеризации работающих граждан

за_________________200__года
(месяц)

 

Учреждение (Территориальный фонд ОМС)________________
Вид деятельности_____________________________________
Организационно-правовая форма собственности___________
Периодичность: ежемесячно, до 20-го числа месяца, 
следующего за отчетным_______________________________
Единица измерения: руб.

Наименование показателя Код 
ЭКР

Код 
строки

На завер-
шение рас-
четов 
2006 года

На финан-
сирование 
расходов 
2007 года

ИТОГО

1 2 3 4 5
Остаток неиспользованных 
субсидий на проведение допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан на начало 
отчетного месяца

X 010

Сумма субсидий, поступивших 
от ФОМС на проведение допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан:
— за отчетный месяц
— с начала года

X
X

020
030

Сумма средств, перечисленных 
ТФОМС в учреждения здраво-
охранения на оплату проведен-
ной дополнительной диспансе-
ризации работающих граждан:
— за отчетный месяц X 040
— с начала года X 050
Израсходовано средств учреж-
дениями здравоохранения на 
проведение дополнительной 
диспансеризации работающих 
граждан:
всего за отчетный месяц X 060
в том числе:
оплата труда 211 060.1
начисления на оплату труда 213 060.2
расходные материалы 340 060.3
всего с начала года X 070
в том числе:
оплата труда 211 070.1
начисления на оплату труда 213 070.2
расходные материалы 340 070.3
Возврат субсидий в ФОМС:
за отчетный месяц X 080
с начала года X 090
Остаток неиспользованных 
субсидий на проведение допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан на конец 
отчетного месяца

X 100

                        Руководитель __________________(подпись)
М.П.
               Главный бухгалтер __________________(подпись)
              «____»________________200___г.
                     (дата составления)
              __________________________________          
                  (Фамилия и № телефона исполнителя)

Перечень кодов товаров в соответствии 
с Товарной номенклатурой внешнеэкономической 

деятельности Российской Федерации, ввоз 
которых на таможенную территорию Российской 

Федерации с 1 января 2007 г. по 31 декабря 2008 г. 
включительно освобождается 

от обложения налогом на добавленную стоимость, 
при осуществлении его сельскохозяйственными 

товаропроизводителями, отвечающими 
критериям, предусмотренным пунктом 2 статьи 

3462 Налогового кодекса Российской Федерации, 
и российскими организациями, занимающимися 

лизинговой деятельностью, с последующей 
поставкой их сельскохозяйственным 

товаропроизводителям, отвечающим критериям, 
предусмотренным пунктом 2 статьи 3462 

Налогового кодекса Российской Федерации
Код ТН ВЭД России Наименование товара

Из 0102 Племенной крупный рогатый скот
Из 0103 Племенные свиньи
Из 0104 Племенные овцы и козы
Из 0407 00 110 0, 
из 0407 00 190 0 Племенное яйцо
Из 0511 10 000 0 Сперма, полученная от племенных быков
Из 0511 99 802 1 Эмбрионы, полученные от племенных лошадей
Из 0511 99 802 2 Эмбрионы, полученные от племенных овец или коз
Из 0511 99 802 3 Эмбрионы, полученные от племенного крупного рогатого скота
Из 051199 802 9 Эмбрионы, полученные от племенных свиней
Из 0511 99 803 1 Сперма, полученная от племенных жеребцов
Из 0511 99 803 2 Сперма, полученная от племенных баранов или козлов
Из 051199 803 9 Сперма, полученная от племенных свиней

Примечание. Для целей настоящего перечня следует руководствоваться кодами ТН 
ВЭД России и наименованиями товаров.

Приложение 3
Отчет учреждения здравоохранения  

об использовании средств на проведение дополнительной 
диспансеризации работающих граждан

за_________________200__года
(месяц)

 

Учреждение здравоохранения __________________________
Вид деятельности_____________________________________
Организационно-правовая форма/ форма собственности____
Периодичность: ежемесячно, до 10 числа месяца, 
следующего за отчетным_______________________________
Единица измерения: руб.

Наименование показателя Код 
ЭКР

Код 
строки

На завер-
шение рас-
четов 
2006 года

На финан-
сирование 
расходов 
2007 года

ИТОГО

1 2 3 4 5
Остаток неиспользованных 
средств на проведение допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан на начало 
отчетного месяца

X 010

Сумма средств, поступивших от 
на оплату проведенной допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан:

— за отчетный месяц X 020
— с начала года X 030
Израсходовано средств учреж-
дением здравоохранения на 
проведение дополнительной 
диспансеризации работающих 
граждан:
всего за отчетный месяц X 040
в том числе:
оплата труда 211 040.1
начисления на оплату труда 213 040.2
расходные материалы 340 040.3
всего с начала года X 050
в том числе:
оплата труда 211 050.1
начисления на оплату труда 213 050.2
расходные материалы 340 050.3
Остаток неиспользованных 
средств на проведение допол-
нительной диспансеризации 
работающих граждан на конец 
отчетного месяца

X 060

                        Руководитель __________________(подпись)
М.П.
               Главный бухгалтер __________________(подпись)
              «____»________________200___г.
                     (дата составления)
              __________________________________          
                  (Фамилия и № телефона исполнителя)

СДД РГ       по ОКУД ______
Дата ______

по ОКПО ______
по ОКВЭД ______

по ОКОПФ/ОКФС ______
по ОКУД ______
по ОКЕИ ______

 по ОКУД ______
Дата ______

по ОКПО ______
по ОКВЭД ______

по ОКОПФ/ОКФС ______
по ОКУД ______
по ОКЕИ ______

ПРЕЗИДЕНТ России В. Путин 
направил председателю Сове-
та Федерации С. Миронову и 
председателю Государствен-
ной Думы Б. Грызлову письма 
следующего содержания.

В соответствии с частью 3 статьи 107 
Конституции Российской Федерации 
отклоняю Федеральный закон «Об Осо-
бой экономической зоне в Магаданской 
области и о внесении изменений в неко-
торые законодательные акты Российской 
Федерации» (далее — Федеральный 
закон), принятый Государственной Думой 
21 марта 2007 г., одобренный Советом 
Федерации 30 марта 2007 г. и направлен-
ный Президенту Российской Федерации 
для подписания и обнародования, по сле-
дующим основаниям.

1. Согласно главе 3 Федерального 
закона в Магаданской области предус-
матривается применение таможенного 
режима свободной таможенной зоны в 
отношении товаров, ввозимых на терри-
торию Магаданской области и вывозимых 
с ее территории.

Данный режим предполагает, что 
ввоз товаров на территорию Магаданской 
области осуществляется без уплаты тамо-
женных пошлин и налогов, а взимание 
названных платежей производится при 
вывозе товаров из Магаданской области 
на остальную часть таможенной террито-
рии Российской Федерации.

Однако необходимо учитывать, что 
реализация механизмов контроля вывоза 
товаров с территории Магаданской 
области на территории других субъектов 
Российской Федерации будет значитель-
но затруднена.

2. Согласно части 10 статьи 4 Феде-
рального закона минимальный объем 
капитальных вложений в соответствии с 
инвестиционным проектом должен 
составлять в сумме не менее 10 млн. руб-
лей. Аналогичная норма Федерального 
закона «Об Особой экономической зоне в 

Калининградской области и о внесении 
изменений в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации» устанавли-
вает минимальный объем капитальных 
вложений в размере не менее 150 млн. 
рублей (пункт 10 статьи 4).

Очевидно, что предусмотренный в 
Федеральном законе минимальный 
объем капитальных вложений может 
негативно сказаться на инвестиционной 
привлекательности производственной 
сферы и базовых отраслей экономики 
Магаданской области и, соответственно, 
на уровне занятости населения данного 
региона.

3. Федеральным законом предусмот-
рено, что предметом инвестиционного 
проекта может быть оптовая и розничная 
торговля. В то же время в соответствии с 
Федеральным законом «Об Особой эко-
номической зоне в Калининградской 
области и о внесении изменений в неко-
торые законодательные акты Российской 
Федерации» указанная деятельность не 
может выступать в качестве цели инвес-
тиционного проекта.

В совокупности с незначительным 
объемом минимальных капитальных вло-
жений данная норма Федерального закона 
фактически приведет к снижению инвес-
тиционной привлекательности базовых 
отраслей экономики Магаданской облас-
ти, в том числе производственной сферы.

4. Частью 12 статьи 4 Федерального 
закона предусматривается возможность 
изменения инвестиционного соглашения 
по инициативе резидента на основании 
решения, принимаемого администрацией 
Особой экономической зоны.

Основания изменения инвестицион-
ного соглашения отнесены на усмотрение 
администрации. В результате в инвести-
ционное соглашение по инициативе рези-
дента с согласия администрации могут 
быть внесены необоснованные измене-
ния, не отвечающие целям и задачам 
функционирования Особой экономичес-
кой зоны в Магаданской области.

В. Путин

Президентское вето
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Извещение о проведении открытого конкурса
без предварительного квалификационного отбора

 
В целях удовлетворения нужд Заказчика (он же Организатор конкур-

са) Открытое Акционерное Общество «Территориальная Генерирующая 
Компания № 1», 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, тел.: (812) 
494-36-97, настоящим приглашает юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей (далее — Подрядчик) к участию в открытом одноэтапном 
конкурсе без предварительного квалификационного отбора по выбору 
исполнителя работ на строительство «под ключ» двух парогазовых энер-
гетических блоков электрической мощностью 180 МВт каждый в рамках 
реализации проекта реконструкции Первомайской ТЭЦ (ТЭЦ-14) филиала 
«Невский» ОАО «ТГК-1». 

1. Основные условия заключаемого по результатам конкурса Договора 
состоят в следующем:

— Предмет Договора:
—  разработка технической документации и изыскательские работы на 

строительство трех парогазовых энергоблоков Первомайской тепло-
электроцентрали (ТЭЦ-14);

—  строительство иждивением Подрядчика двух парогазовых энергобло-
ков Первомайской теплоэлектроцентрали (ТЭЦ-14), включая поставку, 
монтаж и пусконаладочные работы основного и вспомогательного 
оборудования.

—  Условия оплаты: согласно договору, являющемуся неотъемлемой 
частью Конкурсной документации.

—  Сроки выполнения работ: 
Начало: первый этап I очереди — июнь 2007 г.; второй этап II очереди 

— июнь 2007 г.
Окончание: первый этап I очереди — декабрь 2009 г.; второй этап II 

очереди – июнь 2010 г.
2. Участником конкурса может быть любой Подрядчик, отвечающий 

следующим требованиям:
—  обладающий гражданской правоспособностью для заключения дого-

вора;
—  не являющийся неплатежеспособным, банкротом, не находящийся в 

процессе ликвидации. На имущество участника в части, существенной 
для исполнения договора, не должен быть наложен арест, его экономи-
ческая деятельность не должна быть приостановлена;

—  обладающий всеми необходимыми для выполнения договора возмож-
ностями, компетентностью, опытом, квалификацией;

—  другим критериям, изложенным в Конкурсной документации.
Более подробно требования к Участникам, а также требования к порядку 

подтверждения соответствия этим требованиям изложены в Конкурсной 
документации.

3. Все документы, а также любая информация, связанные с подготовкой 
проведения конкурса или проведением конкурса, направляются заинтере-
сованными лицами, а также предоставляются заинтересованным лицам по 
адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д.1, комн. 366, тендерный 
отдел (ответственное должностное лицо — Афонина Юлия Кирилловна, тел.: 
(812) 494-39-54).

4. Подробное описание закупаемой продукции и условий Договора, а 
также процедур конкурса содержится в Конкурсной документации, которая 
будет предоставлена любому Подрядчику по его письменному запросу, 
начиная с 28.04.07 г. Заявление на участие в конкурсе в произвольной форме 
с обязательным указанием адреса электронной почты и телефонов для связи 
направляется по факсу:  (812) 494-39-54 ежедневно  по рабочим дням (9.00 
— 17.00).

5. Для участия в конкурсе необходимо своевременно подать Конкурсную 
заявку. Конкурсные заявки должны быть заполнены разборчиво, на русском 
языке в соответствии с требованиями Конкурсной документации и доставлены 
в запечатанных конвертах Организатору конкурса не позднее 15.00 30.05.07 г. 
Организатор конкурса проведет процедуру их публичного вскрытия в 15.00 
30.05.07 г. по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1. На этой 
процедуре могут присутствовать представители Участников конкурса.

6. К участию в конкурсе будут допущены лица, предоставившие обеспечение 
конкурсной заявки в размере 3 000 000 (трех миллионов) рублей, порядок пре-
доставления которого будет описан в конкурсной документации. Сумма задатка 
в качестве обеспечения конкурсной заявки (НДС не облагается) перечисляется 
на расчетный счет Организатора конкурса: ИНН 7841312071, КПП 784101001, 
р/с 40702810800000000880, к/с 30101810500000000747, БИК 044030747 в 
ОАО «Петроэнергобанк» Санкт-Петербург. Задаток должен быть зачислен на 
указанный банковский счет до момента подачи конкурсной заявки. 

7. Предельная цена конкурса: не объявляется.
8. Организатор конкурса вправе отказаться от его проведения не позднее 

чем за 3 дня до окончания срока подачи заявок. Возмещение каких-либо 
убытков, связанных с отказом Организатора конкурса от проведения конкур-
са, не предусматривается.

9. Договор по результатам конкурса между Заказчиком и Победителем 
конкурса будет заключен в течение 20 календарных дней с момента подпи-
сания протокола заседания Конкурсной комиссии по форме ОАО «ТГК-1», 
форма договора содержится в конкурсной документации. 

10. Остальные и более подробные условия конкурса содержатся в Кон-
курсной документации, являющейся неотъемлемым приложением к данному 
Извещению.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении открытого конкурса
без предварительного квалификационного отбора

 
В целях удовлетворения нужд Заказчика (он же Организатор конкур-

са) Открытое Акционерное Общество «Территориальная Генерирующая 
Компания № 1», 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, тел. (812) 
494-36-97, настоящим приглашает юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей (далее — Подрядчик) к участию в открытом одноэ-
тапном конкурсе без предварительного квалификационного отбора по 
выбору исполнителя работ на строительство «под ключ» парогазового 
энергетического блока № 4 электрической мощностью 450 МВт Южной 
ТЭЦ (ТЭЦ-22) филиала «Невский» ОАО «ТГК-1». 

1. Основные условия заключаемого по результатам конкурса Договора 
состоят в следующем:

— Предмет Договора:
   —  разработка технической документации и изыскательские работы 

на строительство энергоблока  № 4 Южной теплоэлектроцентрали 
(ТЭЦ-22);

   —  строительство иждивением Подрядчика  энергоблока № 4 Южной 
теплоэлектроцентрали (ТЭЦ-22), включая поставку, монтаж и 
пусконаладочные работы основного и вспомогательного обору-
дования,

   —  Условия оплаты: согласно договору, являющемуся неотъемлемой 
частью Конкурсной документации.

   —  Сроки выполнения работ: июнь 2007 г. — декабрь 2009 г.
2. Участником конкурса может быть любой Подрядчик, отвечающий 

следующим требованиям:
   —  обладающий гражданской правоспособностью для заключения 

договора;
   —  не являющийся неплатежеспособным, банкротом, не находящийся 

в процессе ликвидации. На имущество участника, в части, сущест-
венной для исполнения договора, не должен быть наложен арест, 
его экономическая деятельность не должна быть приостановлена;

   —  обладающий всеми необходимыми для выполнения договора 
возможностями, компетентностью, опытом, квалификацией;

   —  другим критериям, изложенным в Конкурсной документации.
Более подробно требования к Участникам, а также требования к поряд-

ку подтверждения соответствия этим требованиям изложены в Конкурсной 
документации.

3. Все документы, а также любая информация, связанные с подго-
товкой проведения конкурса или проведением конкурса, направляются 
заинтересованными лицами, а также предоставляются заинтересованным 
лицам по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, комн. 366, 
тендерный отдел (ответственное должностное лицо — Афонина Юлия 
Кирилловна, тел. (812) 494-39-54).

4. Подробное описание закупаемой продукции и условий Договора, а 
также процедур конкурса содержится в Конкурсной документации, которая 
будет предоставлена любому Подрядчику по его письменному запросу, 
начиная с 28.04.07 г. Заявление на участие в конкурсе в произвольной 
форме с обязательным указанием адреса электронной почты и телефонов 
для связи направляется по факсу:  (812) 494-39-54 ежедневно  по рабочим 
дням (9.00 — 17.00).

5. Для участия в конкурсе необходимо своевременно подать Конкурсную 
заявку. Конкурсные заявки должны быть заполнены разборчиво, на русском 
языке в соответствии с требованиями Конкурсной документации и доставлены 
в запечатанных конвертах Организатору конкурса не позднее 11.00 30.05.07 г. 
Организатор конкурса проведет процедуру их публичного вскрытия в 11.00 
30.05.07 г. по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1. На этой 
процедуре могут присутствовать представители Участников конкурса.

6. К участию в конкурсе будут допущены лица, предоставившие 
обеспечение конкурсной заявки в размере 3 000 000 (трех миллионов) 
рублей, порядок предоставления которого будет описан в конкурсной 
документации. Сумма задатка в качестве обеспечения конкурсной заявки 
(НДС не облагается) перечисляется на расчетный счет Организатора 
конкурса: ИНН 7841312071, КПП 784101001, р/с 40702810800000000880, 
к/с 30101810500000000747, БИК 044030747 в ОАО «Петроэнергобанк» 
Санкт-Петербург. Задаток должен быть зачислен на указанный банковский 
счет до момента подачи конкурсной заявки. 

7. Предельная цена конкурса: не объявляется.
8. Организатор конкурса вправе отказаться от его проведения не 

позднее чем за 3 дня до окончания срока подачи заявок. Возмещение 
каких-либо убытков, связанных с отказом Организатора конкурса от 
проведения конкурса, не предусматривается.

9. Договор по результатам конкурса между Заказчиком и Победителем 
конкурса будет заключен в течение 20 календарных дней с момента подпи-
сания протокола заседания Конкурсной комиссии по форме ОАО «ТГК-1», 
форма договора содержится в конкурсной документации. 

10. Остальные и более подробные условия конкурса содержатся в 
Конкурсной документации, являющейся неотъемлемым приложением к 
данному Извещению.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ

Дмитрий Харитонов

В ДЕНЬ Победы 9 Мая по сло-
жившейся в последние годы 
традиции российским вете-
ранам будет предоставлена 
возможность бесплатно свя-
заться по телефону с другими 
городами. Эту акцию прово-
дит российский националь-
ный оператор дальней связи 
ОАО «Ростелеком».

Ветераны и инвалиды Великой 
Отечественной войны, а также 
приравненные к ним категории 
граждан смогут 9 Мая бесплатно 
позвонить в любой город России, 
а также стран СНГ и Балтии как с 
квартирных телефонов, так и с 
переговорных пунктов (отделе-
ний связи, пунктов коллективно-
го пользования и т.п.). Можно бу-
дет совершить несколько бес-
платных звонков, но следует пом-
нить, что их общая длительность 
должна быть не более 10 минут.

Внимание также стоит обра-
тить на то, что для звонков с пере-
говорных пунктов необходимо 
предъявить соответствующее 
удостоверение.

Кроме того, ветеранам и инва-
лидам Великой Отечественной 
войны, которые находятся на ле-

чении, предоставляется возмож-
ность совершить по заказной сис-
теме обслуживания бесплатные в 
пределах 10 минут звонки в города 
России, стран СНГ и Балтии с но-
меров телефонов госпиталей, 
больниц и домов престарелых. 
Для предоставления телефонного 
соединения необходимо сообщить 
телефонисту фамилию и номер со-
ответствующего удостоверения.

При звонке с квартирного те-
лефона денежная сумма за меж-
дугородние и международные те-
лефонные разговоры в пределах 
10 бесплатных минут будет учте-
на автоматически. В случае же 
если эти переговоры вдруг будут 
включены в счет за междугород-
ние и международные звонки, то 
для списания оплаты за услуги, 
предоставленные в рамках акции 
9 Мая, необходимо будет всего 
лишь предъявить счет, паспорт и 
соответствующее удостоверение, 
подтверждающее статус ветерана 
или инвалида ВОВ. 

Напомним также, что 9 Мая, 
как и во все выходные и празд-
ничные дни, услуги междугород-
ней и международной телефон-
ной связи с квартирных телефо-
нов и в переговорных пунктах бу-
дут традиционно предоставлять-
ся «Ростелекомом» по льготным 
тарифам, действующим в данном 
регионе.

Бесплатный звонок
в День Победы

СИТУАЦИЯ

Олег Викторов

ЕСЛИ вы возьмете в руки ку-
пюру 1000 рублей, то легко 
сможете представить себе 
место событий. От изобра-
женного на банкноте памят-
ника Ярославу Мудрому до 
местной кондитерской фаб-
рики — рукой подать. Метров 
двести пройти — и вот оно, 
одно из старейших предпри-
ятий древнего города, готовя-
щегося через три года отме-
тить свое тысячелетие. 

Основал фабрику в начале про-
шлого века купец Василий Кузне-
цов (кстати, здесь же, неподалеку, 
на набережной Волги, по сей день 
стоит и его дом, в котором сейчас 
размещается Музей истории го-
рода). С тех пор уж сотню лет ви-
тают над центром Ярославля 
сладкие запахи производства, 
ставшего одной из его визитных 
карточек.

Увы, скоро знакомого с детства 
запаха ярославцы могут не по-
чувствовать.

Нешуточные страсти разгоре-
лись вокруг ОАО «Ярославлькон-
дитер». Началось с того, что акци-
онеров обеспокоило желание ру-
ководства фабрики выпустить до-
полнительно 20 миллионов 750 
тысяч привилегированных акций 
и передать их в одни руки — гене-
ральному директору Сергею Ми-
хайловичу Сушкову, который пос-
ле этого стал бы практически еди-
ноличным вершителем судьбы 
предприятия. 

Дальше — больше. В ходе вы-
яснения отношений между акци-
онерами и руководством «конди-
терки» всплыли дела прежних 
лет, когда Сергей Михайлович 
Сушков собирал под своим конт-
ролем акции предприятия. 

 По словам Александра Цым-
балюка, учредителя «Кузнецовс-
кого конфетного общества», од-
ного из миноритарных акционе-
ров ярославской «кондитерки», 
сказанным в интервью коррес-
понденту Regnum, в течение ряда 
лет генеральный директор «Ярос-
лавлькондитера» осуществляет 
захват предприятия. По решению 
зависимого от него cовета дирек-
торов Сушков получил в свои 
руки по бросовой цене контроль-
ный пакет акций, приобретенных 
предприятием у других акционе-
ров по рыночным ценам. 

Подобные решения находятся 
в компетенции собрания акцио-
неров, но никто из миноритариев 
не был поставлен в известность о 
щедром «подарке» директору, ни-
кому больше не были предложе-
ны такие льготные условия при-
обретения акций. А для уплаты 

походного налога за полученный 
«подарок» генеральный директор 
просто «выписал» себе заработ-
ную плату 800 000 рублей. «Таким 
образом мы считаем, что в общей 
сложности Сергей Михайлович 
Сушков присвоил себе семь мил-
лионов рублей, — говорит Цым-
балюк. И добавляет:

— Позже под руководством 
Сушкова была предпринята по-
пытка увеличить уставный капи-
тал Общества за счет выпуска до-
полнительных акций. Объем этих 
акций в сотни раз превышает ко-
личество уже выпущенных в об-
ращение, что сводит наши права к 
нулю. Все вновь выпущенные ак-
ции Сушков намерен распреде-
лить в свою пользу. Первая пар-
тия акций, насколько я знаю, уже 
продана по три копейки. Ну а 
наши неоднократные обращения 
во все инстанции с требованием 
прекратить беззакония со сторо-
ны директора остаются без отве-
та.

Здесь нужно, наверное, отме-
тить еще один факт: в феврале в 
Дзержинский суд Ярославля было 
передано уголовное дело, фигу-
рантом которого стал гендирек-
тор «Ярославлькондитера». В 
своем обвинительном заключе-
нии отдел по расследованию осо-
бо важных дел прокуратуры Ярос-
лавской области пришел к выво-
ду, что С.М. Сушков умышленно, 
в составе группы лиц, по предва-
рительному сговору, уклонился 
от уплаты налогов с организации 
в крупном размере… Понятно, что 
доверия к Сушкову это не добав-
ляет, а наличие долгов предпри-
ятия перед государством может 
обернуться для акционеров пря-
мым ущербом.

Акционеры в открытом пись-
ме сообщают, что, как им стало 
известно, в конечном итоге кон-
дитерская фабрика предназначе-
на к продаже людям с непростой 
биографией, которые намерены 
вывезти производство из Ярос-
лавля, избавиться от прежних ра-
ботников и продать фабричные 
помещения. По их словам, уволь-
нения уже начались (не сокраще-
ния, а более экономные увольне-
ния «по собственному жела-
нию»). Служебные кабинеты от-
даются под офисы, а цеха сдаются 
в аренду структурам тех самых 
«конкретных» покупателей ак-
ций г-на Сушкова. Имущество 
фабрики предлагается к продаже 
в газетах бесплатных объявле-
ний. А ведь не стоит забывать, что 
с 2005 года исторический центр 
Ярославля включен в Список все-
мирного наследия ЮНЕСКО.

Таким образом свое тысячеле-
тие город рискует встретить без 
сладкого. А также без нескольких 
сотен рабочих мест и налоговых 
поступлений, потерянных в ре-
зультате исчезновения очередно-
го промышленного предприятия.

Более того, в Ярославле в пред-
дверии тысячелетнего юбилея 
очень много говорят о стремле-
нии привлекать инвестиции в раз-
витие города и области. Но вряд 
ли потенциальных инвесторов 
может вдохновить зрелище того, 
как нарушаюся права акционе-
ров.

…Ярославцы любят давать па-
мятникам, расположенным в род-
ном городе, оригинальные назва-
ния. И потому памятник Ярославу 
Мудрому, запечатленный на ку-
пюре, в народе сразу же окрести-
ли по-своему: «Мужик с тортом». 
Оно и понятно — в левой руке 
князь держит макет крепостной 
башни, и тут же, по левую руку от 
скульптуры, расположена ярос-
лавская «кондитерка». 

«Сладкая жизнь»
в исполнении директора

НАБОЛЕЛО

Владимир Новиков

ИРКУТСКАЯ область — одна 
из крупнейших в регионе по 
своим лесосырьевым ресур-
сам. До недавнего времени 
лесопромышленный комп-
лекс занимал ведущее место 
в экономике региона. Сейчас 
администрация области 
стремится не только вернуть 
утраченные позиции, но и 
выйти на качественно новые 
рубежи. О том, как это пред-
полагается сделать, коррес-
понденту «РГ» рассказывает 
губернатор Иркутской облас-
ти Александр ТИШАНИН.

Российская газета | Александр 
Георгиевич, как вы оцениваете си-
туацию в лесной отрасли Иркут-
ской области?
Александр Тишанин | Мы плот-
но занимаемся лесопромышлен-
ной отраслью, однако пока ситуа-
ция в отрасли остается неудовлет-
ворительной. Да, за последнее 
время предприняты серьезные 
действия по нормализации де-
ятельности ЛПК, но отрасль силь-
но криминализована. Наряду с 
крупными, ответственными лесо-
заготовителями и переработчика-
ми, к которым, к слову, особых 
претензий нет, существует огром-
ное количество лесозаготовитель-
ных предприятий, хищнически 
относящихся к природным ресур-
сам и незаконно заготавливаю-
щих древесину.
Иркутская область является од-
ним из крупнейших в России реги-
оном по запасам лесных ресурсов. 
Вот самые общие данные — пло-
щадь земель лесного фонда со-
ставляет 70 миллионов гектаров, а 
земли, покрытые лесом, составля-
ют более 88 процентов. В среднем 
запасы леса на корню в области 
составляют 250—300 кубометров 
леса на один гектар, тогда как по 
России — 110.
В 2006 году из региона было выве-
зено 6 миллионов кубометров 
круглого леса, из них 85 процен-
тов экспортировано в Китай. Зна-
чительная часть вырубки являет-
ся незаконной. По расчетным дан-
ным, незаконно вырубается по-
рядка 4 миллионов кубометров 
леса в год. При этом «черные лесо-
рубы» забирают только часть дре-
весины, не имеющей сучков и дру-
гих недостатков, так называемый 
экспортный пиловочник, осталь-
ное же, как правило, до 70 процен-
тов, просто бросают в лесу. 
Это варварское отношение к лес-
ным ресурсам приводит к непоп-

равимым последствиям в эколо-
гии региона. Брошенная древеси-
на летом создает пожароопасную 
обстановку, гниет, является оча-
гом для многих вредных насеко-
мых, уничтожающих целые лес-
ные массивы. Такие заготовители 
абсолютно ничего не вкладывают 
в развитие дорожной инфраструк-
туры, столь необходимой для ра-
ционального развития ЛПК.
Львиная доля так называемого 
китайского экспорта проводится 
по фиктивным документам, с пол-
ным пренебрежением к налого-
вому законодательству РФ. Тене-
вой оборот экспортных лесома-
териалов составляет порядка 
10— 15 миллиардов рублей. Один 
только факт: по данным налого-
вого управления, в 2006 году сум-
мы НДС, неправомерно заявлен-
ные к возмещению из бюджета по 
экспортным операциям, состави-
ли 805 миллионов рублей,  выяв-
ленных и доказанных. А это толь-
ко верхушка айсберга. В ряде 
предприятий, занимающихся фи-
нансовыми махинациями при эк-
спортных поставках леса, фигу-
рируют довольно известные в ре-
гионе имена. Очень серьезную 
озабоченность вызывает и со-
путствующая этому нелегально-
му рынку коррупция, которая 
буквально разъедает часть госу-
дарственных органов, отвечаю-
щих как раз за соблюдение зако-
нов и зачастую просто закрываю-
щих глаза на подобный размах 
хищений. 
Я уж не говорю об уровне деловой 
этики представителей этого сег-
мента ЛПК, а ведь такое полукри-
минальное состояние лесной от-
расли в глазах мирового бизнес-
сообщества наносит серьезный 
урон престижу и авторитету При-
ангарья.

РГ | Какие действия областная 
власть предпринимает для борь-
бы с незаконным оборотом леса?
Тишанин | Если говорить о мерах, 
то они достаточно серьезные и, 
надеюсь, принесут эффект. Сейчас 
мы выбиваем экономическую 
платформу из-под «теневого» лес-
ного бизнеса, который полностью 
игнорирует интересы государства 
и общества. В частности, сделали 
первый шаг и ввели лесные терми-
налы, ограничив возможности от-
грузки незаконно заготовленного 
леса. Вместо 371 места отгрузки 
лесоматериалов, через которые 
отгружали лес около 900 грузоот-
правителей, было создано 80 спе-
циализированных мест. Да, это 
было жесткое непопулярное ад-
министративное решение, однако 
с помощью терминалов нам уда-

лось увидеть не только реальную 
картину в отрасли, но и необходи-
мость дальнейших действий в 
этом направлении. 

РГ | Что можно сказать о даль-
нейших шагах?
Тишанин | Лесные терминалы 
выполнили свою задачу. Сейчас 
запускаем рыночный механизм 
управления лесной отраслью. В 
частности, уже созданы условия 
для цивилизованной продажи 
круглого леса и лесоматериалов в 
Иркутской области путем органи-
зации биржевой торговли. Благо-
даря введенной системе бирже-
вых складов мы знаем — возмож-
ность реализации на бирже лесо-
материалов, заготовленных неза-
конным путем, будет исключена. 
Эта система позволит полностью 
выдавить с внутреннего рынка ре-
гиона бесчисленных посредни-
ков, в том числе и иностранных. А 
это, в свою очередь, исключит 
«теневое» движение наличных 
денежных средств и приведет к 
увеличению стоимости лесомате-
риалов и повышению рентабель-
ности лесной отрасли и деревооб-
рабатывающего производства. 
Произойдет искоренение под-
ставных фирм-«однодневок», они 
будут исключены из реальных то-
варных отношений на рынке. Не-
законные вырубки должны сойти 
«на нет». 
Лесная биржа как открытая тор-
говая площадка становится инс-
трументом формирования цено-
вой политики и цивилизованной 
торговли лесоматериалами. При 
этом биржевые котировки будут 
использоваться налоговыми и та-
моженными органами для начис-
ления налогов и сборов, что поз-
волит проконтролировать тех эк-
спортеров, которые занижают 
цены на древесину. Таким обра-
зом мы увеличим отчисления в 
бюджеты всех уровней. 
Еще одним плюсом биржевой тор-
говли станет создание единой ин-
формационной системы учета и 
движения лесоматериалов. Это 
поможет более эффективно уп-
равлять всей лесной отраслью и 
позволит иметь достоверную ин-
формацию для принятия управ-
ленческих решений. 
На сегодняшний момент биржа — 
единственный прозрачный ры-
ночный механизм, который фор-
мирует цену на лесоматериалы. 
Может быть, он недостаточно со-
вершенен, но мы будем работать 
над его развитием, тщательно от-
слеживая деятельность лесозаго-
товительных предприятий. Ана-
лиз первых месяцев деятельности 
биржи показал, что мы движемся 

в правильном направлении. Мы 
наведем порядок в лесу и в этом 
направлении применяем все воз-
можные меры для выполнения 
этой задачи  как силами регио-
нальной власти, так и федераль-
ных органов. И в дальнейшем на-
мерены действовать жестко и пос-
ледовательно.
Кроме всего прочего, данные меры 
позволят более рационально ис-
пользовать природные богатства 
за счет более глубокой и качест-
венной заготовки и переработки 
леса, создания необходимой инф-
раструктуры для заготовки древе-
сины в труднодоступных местах. 
По сути, мы сейчас создаем новый 
цивилизованный рынок в лесной 
отрасли. 
Система биржевых складов — это 
тот отраслевой костяк, на котором 
будет строиться дальнейшее раз-
витие лесопромышленного комп-
лекса. Появление организованно-
го рынка лесоматериалов позво-
лит более эффективно защищать 
интересы лесопромышленников 
региона перед лицом хорошо ор-
ганизованных иностранных парт-
неров. 

РГ | Только ли лесные биржи спо-
собны решить проблемы лесной 
отрасли?
Тишанин | Разумеется, нет. Осу-
ществляется еще целый комплекс 
профилактических мер по обеспе-
чению порядка и законности в 
лесной отрасли, направленных на 
предотвращение незаконных ру-
бок: усиление контроля над пере-
возками леса по автодорогам, сис-
темные проверки всех мест от-
грузки и перевалки леса и т.д. 
Необходимы и далее решитель-
ные действия — и в первую оче-
редь по пресечению сложившихся 
каналов экспорта незаконно заго-
товленной древесины. Да, эти 
меры, возможно, временно приве-
дут к тому, что железная дорога 
может не выполнить план перево-
зок, ГТК РФ не выполнит план по 
сбору пошлин, но впоследствии 
они будут восполнены за счет уве-
личения экспорта легальной дре-
весины. Все эти меры, на наш 
взгляд, приведут к значительному 
увеличению цены древесины, на-
логооблагаемой базы и, как ре-
зультат,  — к наведению порядка в 
лесопромышленном комплексе в 
целом. 
Предстоит кропотливая объемная 
законотворческая работа по обес-
печению прозрачной и эффектив-
ной деятельности лесной отрасли. 
И здесь нам не обойтись без под-
держки федеральных органов 
власти в регионе и Федерального 
центра.

Криминал
вытесняется из тайги

Отдача лесной нивы Приангарья повышается

НАСЛЕДИЕ

Григорий Клин

В ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЕ прошла 
церемония награждения лау-
реатов национальной премии 
«Культурное наследие», уч-
режденной фондом «Возрож-
дения русской усадьбы» при 
поддержке Министерства 
культуры и массовых комму-
никаций РФ.

Премия «Культурное наследие», 
поощряющая инициативу част-
ных лиц и организаций по воз-
рождению и вовлечению в социо-
культурный оборот памятников 
архитектуры, вручается уже вто-
рой раз. В этом году ее параметры 
значительно расширились. Во-
первых, в конкурсе стали участво-
вать не только хранители загород-
ных усадеб, но и те, кто занимает-
ся возрождением памятников 

гражданской и церковной архи-
тектуры вообще. Это важно еще и 
потому, что аналогичной госу-
дарственной премии у нас пока 
нет. Во-вторых, премия стала 
международной: среди лауреатов 
и награжденных медалями — кол-
лективы реставраторов из Латвии 
и журналисты-популяризаторы 
из Севастополя. Кроме того, вве-
дены новые номинации: «Добро-
хоты», то есть энтузиасты — по-
мощники реставраторов, и собс-
твенно «Реставраторы» (почему-
то их забыли при первом конкур-
се). Премиальный фонд хотя и не-
велик — он составляет сумму 1 
млн. рублей, но все же значителен 
для тех, кто занимается возрожде-
нием культурного ландшафта в 
регионах. 

Хрустальную колонну со свит-
ком — памятный знак премии 
«Культурное наследие» — в номи-
нации «Реставраторы» вручили 
группе инженеров-архитекторов 

Центра «Сельская церковь» (г. 
Кимры Тверской обл.) за много-
летнюю деятельность по рестав-
рации усадебных храмов. В циф-
рах это выражается так: за 18 лет 
было восстановлено 35 храмов. 
Не случайно премию вручал пред-
ставитель общеевропейского 
культуртрегерского объединения 
Europa Nostra, чьим президентом 
является принц-консорт Дании 
Хенрик. В том же разделе отмече-
на двенадцатилетняя работа мос-
ковских реставраторов по восста-
новлению «Усадьбы Лопухиных», 
памятника XVII—XIX веков. 

В номинации «Хранители» 
премию получили директор Не-
рчинского краеведческого музея 
(Читинская обл.) А. Литвинцев за 
вклад в восстановление усадьбы 
купцов и меценатов Бутиных, а 
также историки-археологи Ярос-
лав и Юлия Щаповы за изучение и 
популяризацию имения Щаповых 
(Подольский район). 

Премию в почетной (но безде-
нежной) номинации «Владелец» 
снискали Аркадий Шакс за сохра-
нение усадьбы «Михалково» 
(Москва), а также Олег и Нина 
Сбоевы — за восстановление и 
вовлечение в социокультурный 
оборот усадьбы Сведомских 
(Пермский край). Премия в номи-
нации «Владелец» стимулирует 
одно из главных направлений де-
ятельности фонда — разработке 
инновационных методов управ-
ления недвижимым наследием 
(усадебными комплексами) через 
передачу их в доверительное уп-
равление, собственность или дол-
госрочную аренду, ч то является 
современной общеевропейской 
тенденцией сохранения культур-
ного наследия. 

Столица — усадьбам 
Хранителям архитектурного наследия вручены премии

Инициатива частных лиц и органи-
зации по возрождению памятни-
ков архитектуры отмечается пре-
мией уже во второй раз.

Служебные 
кабинеты
старейшей
в Ярославле 
кондитерской 
фабрики отдаются 
под офисы, 
а цеха сдаются
в аренду. 
Имущество 
фабрики 
предлагается
к продаже. Почему? 
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Кто победит?
Спортивные звезды 

о вариантах развития 
событий на чемпионате

ПРОГНОЗЫ

Вячеслав Фетисов, 
ГЛАВА РОССПОРТА:

— Я не люблю делать прогно-
зы, поскольку это вещь неблаго-
дарная. Единственное, что обна-
деживает, — по статистике в Мос-
кве мы не проигрывали ни одного 
чемпионата мира. Но надо пом-
нить: любая из шести команд в 
группе, будучи сильным соперни-
ком, может показать сверхигру. 
От нашей сборной, конечно, ждем 
самоотдачи, командных дейс-
твий, командного духа. У них все 
получится и они добьются хоро-
ших результатов. 

Ролан Гусев, 
ПОЛУЗАЩИТНИК ФУТБОЛЬНОГО 

ЦСКА:

— Думаю, у наших хорошие 
шансы на победу. Я читал, что на 
сегодня состав команды оптима-
лен, а значит, есть хороший шанс 
добиться нужного результата. 

Павел Колобков, 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПО 

ФЕХТОВАНИЮ:

— На этот раз в нашу сборную 
попали те, кто хочет побеждать. У 
них нет еще духа победителей, так 
как громких титулов пока не за-
воевывали, но нет и пораженчес-
кого настроя, ведь и проиграть 
они ничего пока не успели. Ду-
маю, с таким тренером и настро-
ем команде выиграть по силам. 
Хотя и соперники, несомненно, 
сильны. 

Андрей Чесноков, 
ТЕННИСИСТ:

— Если оглянуться назад, мож-
но сказать, что чемпионат мира 
для наших хоккеистов почему-то 
не является приоритетным тур-
ниром. На мой взгляд, это потому, 
что игроки выступают каждый 
сам за себя, забывая, что хоккей 
— игра командная. Не думаю, что 
что-то изменится и на этот раз. 
Хотя все зависит от ребят и их на-
строя 

Алексей Черепанов, 
НАПАДАЮЩИЙ ЮНИОРСКОЙ 

СБОРНОЙ РОССИИ ПО ХОККЕЮ:

— Мы выиграли чемпионат 
мира перед стартом первенства в 
Москве. Думаю, это хороший 
знак для наших старших товари-
щей. Не сомневаюсь, что команда 
Быкова способна стать первой. 
России эта победа очень нужна.

Алина Кабаева, 
ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА ПО 

ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ:

— Сейчас у нас проходит сбор 
на базе в Новогорске, там же тре-
нировались и хоккеисты. Мы пе-
риодически сталкивались за за-
втраками и обедами. Мне показа-
лось, у них победный настрой. Вы-
играть сможет тот, кому суждено.

ЧЕМПИОНАТ мира по хоккею 
пройдет с 27 апреля по 13 мая 
в Москве и подмосковных 
Мытищах. В новых современ-
ных дворцах спорта борьбу за 
награды поведут шестнад-
цать сильнейших сборных. 

Наша страна в шестой раз при-
нимает чемпионат мира по хок-
кею. Четыре первенства прошли 
в Москве и одно — в Санкт-Пе-
тербурге. В 2000 году наша сбор-
ная выступила неудачно в Се-
верной столице: заняла 11-е мес-
то – наихудший результат в ис-
тории отечественного хоккея. 
Москва же, напротив, счастли-
вый город для нашей сборной. 
Все четыре чемпионата – 1957, 
1973, 1979 и 1986 годов заканчи-
вались убедительными победа-
ми сборной СССР.

Формула турнира такова. 
Сначала предварительный ра-
унд – встречи в группах. После 
чего по три лучшие команды из 
каждой группы образуют две 
группы по шесть команд – Е и F. 
По четыре лучшие команды пос-
ле второго этапа выходят в плей-

офф, где начнутся игры на выбы-
вание. Четыре неудачника пред-
варительного раунда в однокру-
говом турнире определят тех, 
кто покинет класс сильнейших.

ПОДРОБНОСТИ

27 апреля 
Канал «Спорт»
16.15 США — Австрия
21.15 Россия — Дания

28 апреля 
Канал «Спорт»
16.15 Швейцария — Латвия
21.35 Швеция — Италия

29 апреля 
Канал «Спорт»
16.10 Чехия — Австрия
19.55 Россия — Украина

30 апреля 
Канал «Спорт»
12.50 США — Белоруссия

16.10 Швейцария — Италия
20.00 Латвия — Швеция
01.15 Канада — Норвегия

1 мая 
Канал «Спорт»
16.10 Дания — Украина
20.00 Россия — Финляндия
01.55 Чехия — США

2 мая 
Канал «Спорт»
16.10 Италия — Латвия
18.40 Норвегия — Германия
01.45 Канада — Словакия

Время трансляции — 
московское

ЧТО БУДЕМ СМОТРЕТЬ?

Журналистов 
попросят раздеться
За что корреспондента могут лишить 

аккредитации

РЕГЛАМЕНТ

ЖУРНАЛИСТЫ, аккредито-
ванные на чемпионате мира, 
получили от организаторов 
несколько письменных ука-
заний.

1. Неуместно носить свитера 
национальных команд или лю-
бую другую фан-атрибутику в 
зонах, предназначенных для ра-
боты СМИ. 

На первый раз журналиста 
попросят ее снять, а потом могут 

последовать и более суровые 
меры.

2. За чрезмерную поддержку 
команд и «фанатское поведе-
ние» на трибуне для прессы в 
пресс-центре делается строгий 
выговор — такое поведение рас-
сматривается как непрофессио-
нальное и мешающее работе 
других журналистов. 

3. Журналистам не разреша-
ется брать автографы у игроков 
в любое время и в любой из упо-
мянутых выше зон, предназна-
ченных для работы СМИ.

Медведь по имени Тимка стал офи-
циальным талисманом московского 
чемпионата мира по хоккею-2007. 
Имя талисмана было выбрано 
Федерацией хоккея России по ито-
гам конкурса среди болельщиков. 

ХОККЕЙ

Михаил Харламов

ВЧЕРА после тренировки 
сборной России в столичном 
Ледовом дворце на Ходынс-
ком поле главный тренер рос-
сиян Вячеслав Быков объявил 
состав команды на чемпио-
нат мира, и уже сегодня эти 
хоккеисты сыграют в своем 
первом матче первенства 
против сборной Дании. 

Спустя три с половиной недели, 
после того как третьего апреля 

расширенный состав сборной 
России собрался в Новогорске, 
тренерский штаб определился с 
окончательным списком игро-
ков, кому предстоит защищать 
честь флага на нынешнем миро-
вом первенстве.

Последними шестью игрока-
ми, кто покинул расположение 
сборной, стали вратарь Барулин, 
защитники Кольцов и Корнеев и 
форварды Михнов, Кайгородов и 
Мозякин.

Что касается легионеров, то 
последним представителем НХЛ 
(по крайней мере на предвари-
тельном этапе) в сборной стал 

форвард «Нэшвилла» Александр 
Радулов. В то же время команду 
мог пополнить и защитник «Дал-
ласа» Сергей Зубов, но был вы-
нужден отказаться от участия в 
домашнем чемпионате мира из-
за травмы, полученной букваль-
но накануне старта мирового пер-
венства. 

Состав вполне смогут попол-
нить энхаэловцы, которые осво-
бодятся после второго раунда 
плей-офф Кубка Стэнли. По рег-
ламенту турнира любая сборная 
прошедшая групповую стадию 
сможет дозаявить еще пятерых 
игроков. 

Двадцать два богатыря 
Объявлен окончательный состав сборной России 

Состав сборной России
Вратари: Василий Кошечкин («Лада», Тольятти), Алек-
сандр Еременко («Ак Барс», Казань).
Защитники: Андрей Марков («Монреаль Канадиенс»), 
Сергей Гончар («Питсбург Пингвинз»), Илья Никулин, 
Виталий Прошкин (оба — «Ак Барс»), Алексей Емелин, 
Максим Кондратьев (оба — «Лада»), Виталий Атюшов 
(«Металлург», Магнитогорск), Денис Гребешков («Локо-
мотив», Ярославль).
Нападающие: Александр Овечкин («Вашингтон Кэпи-
талз»), Евгений Малкин («Питсбург Пингвинз»), Алек-
сандр Фролов («Лос-Анджелес Кингз»), Илья Ковальчук 
(«Атланта Трэшерз»), Александр Радулов («Нэшвилл Пре-
даторз»), Алексей Морозов, Сергей Зиновьев, Данис Зари-
пов (все — «Ак Барс»), Петр Счастливый («Химик», МО), 
Александр Харитонов («Динамо», Москва), Николай Ку-
лемин («Металлург», Мг), Иван Непряев («Локомотив»).

Александр Овечкин оказался одним из тех, кто выйдет на лед во время чемпионата мира.
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Сборная попала под арест
Окончание. Начало на с. 1
Вот вы у меня попросите сейчас 
билет — и я вам не дам. Нету по-
тому что. Объясняется все прос-
то. В последний раз в Москве 
чемпионат мира проходил в 1986 
году. Люди могут себе позволить 
раз в 20 лет сходить на хоккей? 
Почему люди платят за концерт 
Мадонны тысячи долларов и при 
этом не могут прийти поболеть за 
свою команду? Тем более что хок-
кей будет высочайшего класса. А 
если наша сборная будет высту-
пать успешно, люди готовы от-
дать любые деньги, чтобы прий-
ти и посмотреть на команду.

РГ | Выручка от продажи биле-
тов — единственная прибыль, ко-
торую получает страна — орга-
низатор чемпионата мира по 
хоккею?
Третьяк | Да, для ФХР единствен-
ный источник дохода от этого тур-
нира — проданные билеты. И 
именно за счет этих средств мы бу-
дем поддерживать развитие оте-
чественного хоккея. Поэтому мы и 
хотели, чтобы билеты изначально 
продавались пакетами, поскольку 
на другие матчи, в которых Россия 
не участвует, люди, к сожалению, 
идут не с такой охотой. Хотя во 
всех поединках команды будут 
биться, и хоккей покажут очень 
интересный. 

РГ | Представителей Междуна-
родной федерации хоккея очень 
волновала проблема пробок в 
Москве. Как планируется ее ре-
шать во время чемпионата?
Третьяк | Так это везде так. А где, 
скажите, сейчас нет пробок — в 
Праге, в Чикаго? Или в Ванкувере 
их не будет? Во всем мире большие 
города сталкиваются с этой про-
блемой. Во время чемпионата все 
автобусы с командами будут со-
провождать милицейские маши-
ны и, естественно, будет сделано 
все, чтобы игроки и персонал не 
испытывали никаких проблем. 
Конечно, все это сложно. Но не-
льзя же людей просто убрать с 
улиц. Это же не 1980 год, когда на 
время Олимпиады пол-Москвы 
очистили и ездили по пустым до-
рогам. Сейчас уже не то время, и 
запретить что-то невозможно. Ко-
нечно, будут пробки, будут опре-
деленные неудобства, но что поде-
лаешь.

РГ | Наставник нашей сборной 
Вячеслав Быков провозгласил 
дисциплину как один из главных 
факторов успеха. В подтвержде-
ние своих слов он отчислил за 
опоздание из команды Александра 
Семина. Ваше отношение к та-
ким мерам? 
Третьяк | На протяжении всех 
лет, пока я сам играл за сборную, 
дисциплина в команде всегда была 
на первом месте. И игровая, и бы-
товая. Это очень сплачивает кол-
лектив, организует игроков. И 
если дисциплины нет за бортом, ее 
не будет и на площадке. Тренеры 
приняли такое решение, и они бу-
дут отвечать за успех команды. 

РГ | В сборную не приехал Нико-
лай Хабибулин, да и вообще вра-
тарская линия считается в на-
шей команде не самой сильной. 
Вас, как голкипера, насколько это 
беспокоит?
Третьяк | Конечно, такие вратари, 
как Хабибулин, Набоков и Брызга-
лов — сильные голкиперы между-
народного класса. И если бы кто-
нибудь из них был в составе ны-
нешней сборной, думаю, мы были 
бы сильнее процентов на двадцать. 
Но у нас есть и другие неплохие вра-
тари. Тот же Кошечкин, Еременко 
проявили себя уверенно. А сможем 
ли обойтись своими силами — уз-
наем уже после чемпионата мира. 
Всякое бывает. Меня тоже взяли в 
сборную в 17 лет, когда я не имел 
достаточно игрового опыта. Но 
ведь доверили, и я справился, в 20 
лет уже играл на Олимпиаде. Ко-
нечно, для наших вратарей это бу-
дет очень сложное испытание, но, 
надеюсь, они его выдержат. 

РГ | Как показывает практика, 
команды, которые становятся в 
итоге чемпионами, начинают 
турниры не очень выразительно. 
Может, и сборной России стоит 
проиграть разок-другой на стар-
те?
Третьяк | Да, так уж получается. 
Те, кто хорошо начинает, в итоге 
проигрывают самые решающие 
матчи. Но вряд ли кто-то будет 
специально для этого проигры-
вать. Все объясняется проще. Со-
став нестабильный, и те же хок-
кеисты, которые приезжают из 
НХЛ, первые две-три игры никак 
не могут вжиться в коллектив. 
Новые звенья, нет еще согласо-

ванности, и они не показывают 
свой лучший хоккей. Но с каждой 
игрой они привыкают друг к дру-
гу, притираются, и к финальным 
матчам выходят на очень высо-
кий уровень. Это касается не 
только российской сборной, но и 
тех же канадцев, американцев, 
шведов. Думаю, такие звезды, как 
Малкин, Овечкин, Фролов, впи-
шутся в состав. Нужно только 
правильно их расставить, но это 
уже прерогатива тренеров. 

РГ | Как вы лично будете подбад-
ривать игроков?
Третьяк | Накануне старта встре-
чусь с командой, поговорю с ними 
по душам. И, естественно, буду 

приходить на все матчи российс-
кой сборной.

РГ | Вячеслав Быков старается 
максимально оградить игроков 
от внешних воздействий. Как вы 
относитесь к такой политике?
Третьяк | Да, сборная будет отделе-
на от окружающего мира. Даже 
жить игроки будут в отдельной гос-
тинице. Не только из-за ее изоли-
рованности, а еще и потому, что так 
им будет ближе добираться до ста-
диона. Такая обстановка в сборной 
была всегда. Как правило, хоккеис-
ты и сами не любят, когда их «рас-
таскивают» журналисты. Ведь при 
этом они отвлекаются от самого 
главного, от хоккея. 

РГ | Наверняка в раздевалку ко-
манды будут рваться политики, 
другие известные деятели…
Третьяк | В раздевалку никого 
не будем пускать, и это правиль-
но. А то каждый политик будет 
врываться, давать свои указа-
ния, а потом говорить — вот я к 
ним пришел, и они выиграли. 
Никто в раздевалку входить не 
будет. Я и сам, хотя могу этого 
сделать, до и во время матча туда 
не пойду. Только после финаль-
ного свистка. Это дело тренеров 
— настраивать игроков. Штур-
вал корабля в их руках. Там идет 
с каждым индивидуальная рабо-
та, куда вмешиваться не позволе-
но никому. 
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Президент ФХР Владислав Третьяк верит, что нынешнему поколению по силам продолжить славные традиции 
прошлого. 
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ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Весы, 
отдайте долги

27 АПРЕЛЯ  / ПЯТНИЦА

Сегодня сравнительно неплохой 
день. В ночные часы на небе уточ-
няется гармония светил. Это благо-
приятное влияние будет способс-
твовать улучшению самочувствия и 
настроения с утра. Еще одно ключе-
вое влияние дня — акцент Урана. 
Уран — планета не только револю-
ций, разрушения, дестабилизации, 
но и свободного творчества. 
Звезды благословляют многих на 
трудовые подвиги. Работа букваль-
но будет кипеть в наших руках. Кро-
ме того, именно сегодня разрешат-
ся многие личные и производствен-
ные проблемы. Своевременны пе-
реговоры с начальством о повыше-
нии зарплаты. Луна в течение всего 
дня продолжает решать свои про-
блемы в знаке Девы. Ее положение 
на небосклоне склоняет к повышен-
ной восприимчивости. Постарай-
тесь создать себе и окружающим 
хорошее настроение. В утренние 
часы небо обещает гармоничную 
домашнюю ритмику, благоприят-
ный эмоциональный фон. 
В деловом плане более активна 
первая половина дня. Это часы на-
чала деловых командировок, важ-
ных встреч и мероприятий. Актив-
ный отдых, спорт, яркая личная 
жизнь также вполне согласуются с 
космической ритмикой последнего 
рабочего дня недели. 
Политическая жизнь результатив-
на. Звезды поддержат законотвор-
чество. Особенно в социальной 
сфере. Взаимно гармоничные не-
бесные аспекты способствуют на-
лаживанию отношений с иностран-
ными партнерами. 
На финансовых рынках ситуация 
патовой не станет. Этот день годит-
ся для принятия инвестиционных 
решений. При благоприятном аст-
рологическом влиянии существую-
щие тенденции колебания курсов 
акций и валют сохранятся. 
Форс-мажорных обстоятельств 
звезды не обещают. Однако это не 
исключает нашей внимательности.

ОВЕН Постарайтесь наиболее важ-
ные дела запланировать на вторую 
половину дня. Вы вполне можете 
рассчитывать на помощь ваших еди-
номышленников. 

ТЕЛЕЦ Вас ожидает гармоничный, 
спокойный день. Займитесь домаш-
ними делами. Сегодня лучше не 
участвовать в ответственных встре-
чах. Если дома сидеть не хочется, 
позаботьтесь о своей внешности: 
посетите салон красоты, погуляйте 
в парке.

БЛИЗНЕЦЫ Не провоцируйте семей-
ных скандалов. Но и решений под 
давлением близких не принимайте. 
Если у вас есть дети, посвятите им 
вечернее время. 

РАК Разумно делите время между 
флиртом и работой, тогда не постра-
дает ни то, ни другое. Отличный день 
для поездок, покупок, встреч с дру-
зьями. 

ЛЕВ Будьте избирательны в выборе 
деловых партнеров. Доверяйте свое-
му финансовому чутью. Чем меньше 
вы сегодня подпишите бумаг, тем 
лучше.

ДЕВА Вас ожидает встреча с извест-
ным человеком. От ее результатов 
будет сильно зависеть ваша карьера. 
Велик шанс, что вам повезет.

ВЕСЫ День сулит вам легкий зарабо-
ток. Раздайте долги. Вечером 
встретьтесь с друзьями.

СКОРПИОН Космос утверждает, что 
сегодня вас ожидает самый неверо-
ятный поворот событий. Вечером из-
бегайте алкоголя и азартных игр.

СТРЕЛЕЦ Очень травмоопасный 
день. Будьте осторожны в транспор-
те, за рулем. Если вы в чем-то сомне-
ваетесь, отложите принятие важных 
решений на потом. Вечер проведите 
дома, в кругу семьи.

КОЗЕРОГ Вполне уместны перегово-
ры с начальством о повышении в 
должности и об увеличении зарпла-
ты. Но не перегните палку, излишняя 
назойливость никого не украшает.

ВОДОЛЕЙ Возможно неожиданное 
романтическое знакомство с про-
должением. Не жалейте денег на 
развлечения и покупки. 

РЫБЫ Сегодня вам предстоит при-
нять ответственное решение. Во вто-
рой половине дня постарайтесь из-
бежать конфликтов. Не спорьте с 
представителями власти. Берегите 
здоровье.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

27.04.2007
СТС  21.00
ЭКВИЛИБРИУМ ***
Зловещая антиутопия в духе Оруэл-
ла. Власти, чтобы общество было бо-
лее управляемым, внедрили в оби-
ход таблетки по притуплению чело-
веческих чувств — прозиум. Изгнано 
все, что возбуждает живое чувство, 
— искусство, музыка, сама любовь. 
В обществе стало спокойненько, как 
на кладбище. Но есть неповиновен-
цы. Их должен найти и обезвредить 
один из самых ярых стражей всеоб-
щей нравственности Джон Престон. 
Но однажды он сам нарушит закон, и 
мир откроется ему с другой стороны. 
Изобретательно сделанный сцена-
рий, хорошо проработанная атмос-
фера, впечатляющие работы худож-
ника и актеров. В ролях Кристиан 
Бэйл, Эмили Уотсон, Шон Бин. Ре-
жиссер — Курт Уиммер. США, 2002.

КУЛЬТУРА  21.25
ПУТЕШЕСТВИЯ 
С ТЕТУШКОЙ ***
Комедия по пьесе Грэма Грина. Бан-
ковский служащий на похоронах ма-
тери встречает давно забытую экс-
травагантную тетушку, с которой от-
правляется путешествовать по Евро-
пе в стамбульском экспрессе, помо-
гая ей прокручивать не совсем за-
конные дела. Смотреть нужно из-за 
феерической игры Мэгги Смит. Ре-
жиссер — Джордж Кьюкор («Моя 
прекрасная леди»). США, 1972.

ТВ-3  0.00
ИНТИМ ** 
Драма одиночества. На Берлинском 
фестивале 2001 года она стала и 
скандалом, и успехом. Он — бармен, 
бывший музыкант, она — актриса. 
Они встречаются не потому, что лю-
бят или горят страстью, — они 
справляют нужду. Не глядя друг на 
друга, не зная друг друга, торопливо 
и стыдясь самих себя. Картина была 
неожиданна для французского ре-
жиссера театра и кино Патриса 
Шеро, который, прежде чем раздеть 
актеров донага в «Интиме», поставил 
костюмную «Королеву Марго». В ро-
лях Марк Райлэнс, Керри Фокс, Ти-
моти Сполл. Франция — Англия — 
Германия — Испания, 2001. 

ТВЦ  0.45
СЛОМАННЫЕ ЦВЕТЫ ***

Ностальгическое путешествие по 
местам любовных побед. Постарев-
ший, но не повзрослевший донжуан 
получает письмо без подписи и об-
ратного адреса, где неведомая от-
правительница сообщает, что у него 
есть взрослый сын. Заинтригован-
ный Дон отрывается от софы и едет 
навестить своих любовниц двадцати-
летней давности, чтобы раскрыть 
тайну письма в розовом конверте. 
Начнется road movie — «дорожное 
кино» — и парад замечательных акт-
рис, каждая из которых изобразит 
незабываемый характер, — Шарон 
Стоун, Джессика Ланг, Джулия Де-
льпи, Тильда Суинтон… Дона Джон-
стона замечательно играет Билл 
Мюррей — в своей обычной манере 
утомленного сексуальными подвига-
ми кота. Режиссер — Джим Джар-
муш. США, 2005.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ  0.50
СПЯЩИЕ ***
Гангстерская драма Барри Левинсо-
на. По книге Лоренцо Каркаретты о 
его уличном детстве в нью-йоркском 
районе «Адская кухня». Убит чело-
век, пацаны загремели в исправи-
тельную школу, где стали жертвами 
сексуального насилия садистов-над-
зирателей. Выйдя на свободу и повз-
рослев, они станут мстить, рискуя 
снова угодить в тюрьму. Самый за-
хватывающий эпизод — сложный, 
как шахматная игра, судебный про-
цесс с многоходовыми комбинация-
ми, призванными доказать недока-
зуемое. Здесь прокурор и адвокат 
меняются ролями, свидетели обви-
нения становятся орудиями защиты, 
и партии эти поручены таким акте-
рам, как Дастин Хоффман, Брэд 
Питт, Кэвин Бэйкон, Джейсон Пат-
рик, Витторио Гассман, Роберт Де 
Ниро. США, 1996. 

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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Выпад аристократов
Лондонский «Челси» выиграл первый полуфинальный матч у «Ливерпуля» 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Юрий Ярыгин

В ЛОНДОНЕ, на поле стадио-
на «Стэмфорд Бридж», на гла-
зах у 40 тысяч болельщиков 
команда Жозе Моуриньо 
одержала победу с мини-
мальным счетом 1:0 над «Ли-
верпулем».

Единственный мяч в ворота 
«красных» провел на 29-й минуте 
Джо Коул, который блестяще 
завершил кинжальный выпад 
своих партнеров — Рикарду Кар-
валью и Дидье Дрогба. Лондонс-
кие «аристократы» сделали 
неплохую заявку на выход в 
ф и н а л  Л и г и  ч е м п и о н о в 
2006/2007 годов. Он, напомним, 
состоится в Афинах 23 мая. 

«Челси» победил заслуженно. 
Большую часть игрового време-
ни подопечные Моуриньо дикто-
вали свои условия. Особенно 
явно преимущество лондонцев 
было заметно в первом тайме. 
Уже в первые 25 минут встречи 
«синие» могли четыре раза огор-
чить соперников, которым не 
удавалось поймать свою игру. Ту, 
что помогла питомцам Рафаэля 
Бенитеса выбить из нынешней 
Лиги испанскую «Барселону». 

Стоит отметить, что в старто-
вом составе «Челси» отсутство-
вал дисквалифицированный 
Майкл Эссьен, а также травмиро-
ванные Михаэль Баллак и Арьен 
Роббен. Под вопросом было учас-
тие в этой встрече и Рикарду Кар-
валью. Однако португалец все же 
появился на поле. И именно он 
начал блестящую и стремитель-
ную контратаку, завершившуюся 
точным ударом Джо Коула. 

В начале второй половины 
матча «Ливерпуль» попытался 
перехватить инициативу. Капи-
тан «красных» Стивен Джеррард 
мог сравнять счет, но выше вся-
ких похвал сыграл голкипер 
«аристократов» Петр Чех. Уйти 
от поражения питомцы Бенитеса 
так и не смогли. Мало того, они 
были близки к тому, чтобы про-
играть с более крупным счетом. В 
концовке встречи «Челси» создал 
несколько опаснейших моментов 
у ворот гостей, однако мяч не за-
хотел еще раз попадать в сетку. 

После матча португальский 
наставник лондонского «Челси» 
Жозе Моуриньо заявил:

— Я доволен нашей сегод-
няшней игрой. Когда начнется 
матч в Ливерпуле, у «Челси» бу-
дет фора в один мяч, что имеет 
большое значение. Надо сказать, 
что рефери отсудил игру на от-
лично. В первом тайме мы могли 

забить два, три или даже четыре 
гола и в целом играли очень-
очень хорошо. Во второй поло-
вине «Ливерпуль» прибавил, 
зато у нас получались опасные 
контратаки. В целом, полагаю, 
«Челси» заслужил победу. Что 
касается результата 1:0, то Бени-
тес и его люди будут думать, что 
он дает им шанс на выход в фи-
нал. Но и мы думаем точно так 
же. «Ливерпуль» силен на своем 
поле и обладает историческим 
преимуществом в виде успехов в 
Лиге чемпионов, но, думаю, у 
нас есть шанс... 

Рафаэль Бенитес не скрывал 
разочарования игрой своих по-
допечных, но оптимизма не поте-
рял. 

— В первом тайме мы играли 
неважно, — признал испанский 
специалист. — У нас не получа-

лось держать мяч, и мы давали 
«Челси» возможности атаковать. 
Во втором тайме у нас было кому 
отдать передачу вперед, мы луч-
ше действовали на контратаках и 
создали больше моментов. На 
«Энфилде» мы будем играть еще 
сильнее. Думаю, нам по силам не 
дать «Челси» забить, хотя будет 
нелегко, особенно принимая во 
внимание манеру игры Дидье 
Дрогба. Я расстроен сегодняш-
ним результатом, но в то же время 
уверен, что мы сможем забить и 
добиться победы на следующей 
неделе. Мы можем взять верх над 
этой хорошей командой, которой 
нравится контратакующий 
стиль... 

Ответный полуфинальный 
матч состоится в Ливерпуле 1 мая. 
Команде Бенитеса нужна только 
победа, питомцев Моуриньо уст-

роит и ничья. Победитель этой 
пары получит путевку в Афины. 
Другой участник финальной 
встречи Лиги чемпионов опреде-
лится 2 мая в Милане, где коман-
да Карло Ачелотти примет анг-
лийский «МЮ». Напомним, пер-
вый матч между «Миланом» и 
«МЮ» завершился со счетом 3:2 
в пользу питомцев сэра Алекса 
Фергюсона. 

В споре бомбардиров нынеш-
ний Лиги по-прежнему лидирует 
атакующий бразильский полуза-
щитник «Милана» Кака. На его 
счету 9 голов. У Дрогба и Питера 
Крауча из «Ливерпуля» на три 
мяча меньше. 

КУБОК УЕФА 

Если в Лиге чемпионов доми-
нируют британские клубы, три из 
которых дошли до полуфиналь-

ной стадии, то в розыгрыше Куб-
ка УЕФА господствуют испанские 
команды. 

Вчера после подписания но-
мера прошли первые матчи 1/2 
финала. Один из них был чисто 
испанским: «Осасуна» принима-
ла действующего обладателя 
Кубка УЕФА — «Севилью». За 
нее, напомним, выступает рос-
сийский форвард Александр Кер-
жаков. 

Еще один испанский клуб — 
«Эспаньол» — на своем поле по-
мерился силами с немецким 
«Вердером». 

В паре «Осасуна» — «Севи-
лья» фаворитом является послед-
няя. Ее игроки не первый раз вы-
ступают в полуфинале еврокуб-
кового турнира, да к тому же 
«Севилья» входит в число веду-
щих клубов Испании. После 31 

тура севильцы занимают 2-е мес-
то в турнирной таблице. Они все-
го лишь на одно очко отстают от 
лидирующей «Барсы». «Осасу-
на» же пока всего лишь 14-я. От 
зоны вылета ее отделяет только 
шесть очков.

«Эспаньол» — середняк ис-
панского чемпионата, а «Вердер» 
за четыре тура до окончания пер-
венства немецкой бундеслиги на 
два очка отстает от лидера — 
«Шальке 04». В этой паре специ-
алисты отдавали предпочтение 
команде из Бремена. Но поживем 
— увидим! Пока же ясно только 
одно: Испания обязательно будет 
представлена в финале Кубка 
УЕФА. 

Форвард «Челси» Дидье Дрогба 
(слева) стал автором голевой 
передачи.

Реваншистские 
настроения Кличко 

Украинцу предстоит новая встреча на ринге 
с Леймоном Брюстером

БОКС

Борис Бородянов

ОФИЦИАЛЬНО объявлены 
дата и место проведения боя 
за титул чемпиона мира в су-
пертяжелом весе по версии 
Международной федерации 
бокса между действующим 
чемпионом Владимиром 
Кличко и претендентом Лей-
моном Брюстером. Поединок 
пройдет 7 июля в Кельне.

У этого поединка множество под-
текстов. Начнем с того, что 33-лет-
ний американец Брюстер — пос-
ледний боец, который смог побе-
дить Кличко-младшего. Это было 
10 апреля 2004 года. Тогда боксе-
ры бились за вакантный титул 
чемпиона мира по версии Всемир-
ной боксерской организации 
(ВБО). Поединок закончился тех-
ническим нокаутом в пятом раун-
де. Кличко к тому моменту выгля-
дел предельно измотанным физи-
чески, что было крайне неожидан-
но, учитывая его неплохую функ-
циональную подготовку. После 
боя пошли слухи, что украинского 
боксера чем-то отравили, но дока-
зать их истинность — равно, впро-
чем, как и ложность — не удалось. 
За прошедшее время Кличко смог 
вернуться на вершину боксерского 
олимпа. А Брюстер сдал свои пози-
ции, уступив завоеванный в бою с 
Владимиром титул белорусу Сер-
гею Ляховичу. Несмотря на разни-
цу в нынешних статусах бойцов, 

для Владимира этот бой будет 
чрезвычайно важным.

— Для меня это особенный пое-
динок за титул чемпиона мира, — 
сказал журналистам Кличко. — 
Особенный потому, что я снова 
встречаюсь с Леймоном, боксером, 
который нанес мне последнее пора-
жение в карьере. Он настоящий 
боец, очень храбрый. Я очень рад 
представившемуся шансу встре-
титься с ним еще раз. 

Тем временем обнародовал свои 
планы на ближайшее будущее но-
воиспеченный чемпион мира по 
версии Всемирной боксерской ас-
социации (ВБА) Руслан Чагаев. 

— У каждого боксера есть мечта 
завоевать звание чемпиона мира, 
— сообщил Руслан. — А сейчас, ког-
да я уже завоевал это высокое зва-
ние, у меня появилась цель объеди-
нить все пояса и стать абсолютным 
чемпионом мира. 

Побежденный же Чагаевым 
россиянин Николай Валуев в свою 
очередь решил серьезно изменить 
свою систему подготовки к буду-
щим боям. С этой целью он сменил 
тренера. Импульсивный Манвел 
Габриэлян отныне будет ведать 
лишь общефизической подготов-
кой боксера.

— Руководить же тренировоч-
ным процессом Валуева будет но-
вый известный тренер, — заявил 
менеджер Николая Борис Димит-
ров. — Он должен будет исправить и 
дополнить то, что не смог сделать 
Габриэлян. Правда, пока контракт с 
ним не подписан. Поэтому пусть его 
имя пока останется секретом.

За державу не обидно
Российские теннисистки уже думают о полуфинале Кубка Федерации 

ТЕННИС

Александр Ерастов

ЖЕНСКАЯ сборная России 
продолжает уверенно лиди-
ровать в командном рейтин-
ге. Ей прочат третий титул — 
не только специалисты, но и 
болельщики. 

На сайте Кубка Федерации росси-
янкам отдают предпочтение, счи-
тая, что они победят, 64 процента 
посетителей. 27 процентов пола-
гают, что Кубок на этот раз завою-
ют американки. 7 процентов — на 
стороне француженок. И лишь 
два процента согласны отдать 
пальму первенства прошлогод-
ним чемпионкам — теннисисткам 
Италии. 

Что касается наших спортсме-
нок, то они думают и о полуфина-
ле с американками, и о дальней-
ших играх за Кубок Федерации. И 
об Олимпиаде.

Анна Чакветадзе, например, 
считает, что победа на Олимпиа-
де более значима, чем на турнире 
«Большого шлема».

— Олимпийские игры прохо-
дят раз в четыре года и туда очень 
сложно попасть, — сказала Анна. 
— Не могу вот так сразу однознач-
но сказать, что для меня важнее 
— выиграть турнир «Большого 
шлема» или Олимпиаду.

На Олимпийских играх, в от-
личие от всех остальных турни-
ров, ты играешь за страну, а не 
только за себя. Думаю, победа на 
Олимпиаде сделает тебя в своей 
стране гораздо значимее, чем вы-

игрыш турнира «Большого шле-
ма». Поэтому я выступить на 
Олимпийских играх очень хочу.

Чакветадзе пояснила, что со-
бирается сосредоточиться на 
«одиночке», так как парный рей-
тинг у нее не слишком высокий.

А вот Светлана Кузнецова и 
Надежда Петрова, героини не-
давнего поединка с испанками, 
рассчитывают сыграть в Пекине, 
как говорится, и соло, и в дуэте. 
Света и Надя давно собирались 
играть в паре, нацеливаясь на 
Олимпиаду. Но так получилось, 
что в минувшем кубковом матче в 
дуэте выступила Петрова с дру-
гой теннисисткой — Еленой Вес-
ниной. А так как Шамиль Тарпи-
щев обещал девушкам, что каж-
дая будет задействована в коман-
де, то Кузнецовой пришлось усту-
пить. Да и к тому же Света сыгра-
ла две «одиночки». 

— Странно у нас с Надей скла-
дывается — все никак не можем 
сыграть вместе: то у нее травма, 
то у меня, то, как сейчас, Надежде 
нужно было встать в паре с Ле-
ной, — полушутя сетовала Свет-
лана. — Но, знаете, когда мы схо-
димся с Надеждой, то мы играем 
здорово.

Кузнецова, рассказывая о пла-
нах, продолжила цепочку после 
«Ролан Гаррос». «Затем будет 
турнир в Истборне, потом Уимбл-
дон, и, если пригласят играть за 
Россию, буду участвовать в полу-
финале Кубка Федерации против 
американок». 

— Мне кажется, завоевать Ку-
бок для нас вполне реально, — 
считает пятая ракетка мира. — Но 

надо собрать сильнейшую коман-
ду.

— Без Марии Шараповой не 
обойтись? — спрашивали Кузне-
цову. 

— Маша же вторая в мире, я — 
пятая, Надя — девятая, — отвеча-
ла Светлана. — Очень прилично 
играют Лена Дементьева, Аня Ча-
кветадзе. Вот вам и состав.

К слову, как рассказывал Ша-
миль Тарпищев, уверенная побе-
да над испанками многих, навер-

ное, натолкнет на мысль: у нас 
команда и так сильная, зачем нам 
Маша? 

«Но не спешите, — предосте-
регал капитан. — Главные испы-
тания впереди. В трех остальных 
матчах 1/4 финала счет был та-
ким же — американки, итальянки 
и француженки обыграли сопер-
ниц всухую. В полуфиналах будут 
совсем другая игра и счет. А нам и 
вовсе ехать в гости к американкам 
во главе с сестрами Уильямс. 
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Елена Дементьева надеется сыграть в полуфинале Кубка Федерации.


